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Transcripción de la Reunión con ALCALDES del Bajo Ebro 
(desde el río Martín hasta su desembocadura) 

Caspe, 10-12-08 
 

 
 
00:00:00 
Bienvenido Callao 
Concejal del Ayuntamiento de Caspe 
 
Reunión que abarca todos los ayuntamientos y comarcas de la zona del bajo Ebro, en primer lugar agradecer a 
todos vuestra presencia, los que os habéis desplazado por supuesto, a la organización de la reunión, que creo que 
es una de las reuniones que más importancia tiene de cara al futuro de nuestras tierras en los últimos años, porque 
todos somos conscientes de lo que va a suponer el agua en los tiempos venideros y lo que está suponiendo en este 
momento, y por lo tanto, simplemente manifestar que como representante del ayuntamiento de Caspe en este caso, 
nosotros es un termino municipal de los más grandes que hay en Aragón y incluso en España diría, una superficie 
muy grande, una superficie que tenemos unos secanos rabiosos con unas producciones que no llegan de media a 
los 1200 kg. de cereal año y vez y que tenemos el Ebro a nuestras orillas y que hasta ahora, lo hemos visto pasar y 
hemos obtenido pocos resultados, entonces yo creo que en esta planificación que se está preparando es el 
momento para que todos los miembros de la cuenca que estamos aquí representados podamos participar y 
podamos exponer nuestras reivindicaciones y lo que deseamos que puede ser el futuro de la cuenca del Ebro en un 
corto, mediano y largo plazo, entonces eso sería un poco lo que quería manifestar al daros la bienvenida, y por 
tanto que la reunión sea lo más fructífera posible y que saquemos las máximas conclusiones de todos. Saludaros 
de parte de la alcaldesa de Caspe que no ha podido venir a esta reunión como le hubiera gustado y por tanto hago 
un saludo extensivo a todos lo aquí presentes. Muchas gracias. 
 
00:01:52 
Francisco Aranda Martín  
Jefe de Área de Estudios y Planificación Hidrológica del Gobierno de Aragón 
 
Bueno pues continuamos entonces la reunión gracias y bienvenido por tu saludo y por tu bienvenida a tu pueblo.  
Bien, yo un poco me toca simplemente comentar un poco el objetivo de la reunión, luego nosotros como 
administración después de presentarnos y comentar cada uno de cómo va a discurrir la reunión pasaremos la 
palabra a ver si podemos intervenir todos y sacar el máximo fruto de la reunión. Entonces simplemente en esta 
presentación indicar que mi nombre es José Francisco Aranda, vengo en representación del Gobierno de Aragón y 
más específico del instituto aragonés del agua y comentar un poco que la reunión que nos trae ahí yo creo que la 
mayoría de los asistentes más o menos lo conocen, pero creo que no está de más un poco hacer una reflexión de 
carácter general. En primer lugar es que el documento que espero que todos hayan podido mirar, creo que es un 
documento amplio, un documento entiendo que muy consistente, creo que muy bueno que recoge un poco todas 
las sensibilidades del territorio, todos los usos, pero que seguro también, estoy seguro de ello, que tiene cuestiones 
o bien que en un momento determinado no se han podido captar por parte del equipo redactor o bien algunas cosas 
que incluso pueden estar superadas por el tiempo porque ya están efectuadas y se proponen como actuaciones. En 
fin, en definitiva, lo que nos trae a esta reunión es intentar con base a ese documento y con base al conocimiento 
específico que cada uno tenemos de nuestro, en este caso municipio, plantear todas aquellas actuaciones que 
puedan contribuir a mejorar el estado del río y por tanto, des del punto de vista de documental, a mejorar esta 
documentación previa para análisis que se ha entregado, con este objetivo nos trae aquí la idea es que hoy se 
plantee todo lo que se haya venido preparado para hacer, pero también seguramente que del dialogo entre todos 
pueden salir nuevas actuaciones que a lo mejor hoy no las tenemos preparas, pero que pueden surgir o pueden ser 
planteadas en el futuro, ese futuro queremos que sea un futuro muy breve ya por lo siguiente, vamos un poco ya 
con fechas apuradas, este documento como fase previa integrado con los muchos otros documentos que se han 
hecho, no se si conocen que se ha hecho un proceso igual que este en todos los ríos de ambas márgenes, izquierda 
y derecha del río Ebro, viendo por tanto las reivindicaciones de cada territorio, y al final de todo ello tiene que 
salir un plan hidrológico nuevo que ha de estar terminado el año que viene. Por lo tanto lo que se trata es de 
recoger el máximo de reivindicaciones del territorio, evidentemente hoy los que estamos aquí son todo alcaldes de 
los municipio de la zona baja, pero previamente se han hecho ya 3 reuniones, una con agentes sociales, hace unos 
días, la semana pasada se hizo con regantes y agentes económicos, hoy estamos los que serían usos de boca, por 
decirlo de alguna manera y el tema acabaría ya con una reunión que va a ser el próximo lunes con un poco de 
puesta en común de todo lo que se ha aportado des del territorio. Este es un poco el obtuvo, por lo tanto lo que 
digo, abiertos a que hoy nos expresemos con la mayor libertad para recoger cualquier propuesta pero que sepamos 
que en el plazo de un mes como máximo se puedan aportar cualquier otra sugerencia a una dirección que tendrán 
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por ahí todos en una tira de papel en una pagina de la confederación o bien por escrito a la confederación o bien 
por escrito a la Generalitat o al Gobierno de Aragón cualquier cosa que manden a ambos gobiernos autonómicos 
será lógicamente tramitada debidamente para integrarla en el documento único por parte de la oficina de 
planificación.  
Por mi parte yo creo que en esta primera ronda nada más, dar la palabra a los compañeros para que terminen un 
poco de completar lo que yo he dicho en plan de presentación y luego ya hacemos un turno de palabra. 
 
00:06:16 
Carlos Loaso Vierbücher 
Agencia Catalana del Agua, Coordinador Territorial de las Tierras del Ebro 
 
Muy bien, buenos días, Carlos Loaso, representaré a la agencia catalana del agua, en la demarcación de terres del 
Ebre, que es la demarcación hidrológica del tramo final del Ebro en Catalunya. Como decía el compañero Aranda 
hemos llevado hasta el momento 3 de las 5 reuniones previstas en este proceso de participación que servirá 
evidentemente para aportar todas aquellas sugerencias y propuestas que en la elaboración del mismo o del plan 
hidrológico se han de tener en cuenta y destacar que de momento lo que se ha ido viendo son grandes grupos de 
necesidades y de apuestas, destacaría aquí las hechas en el tema de los agentes sociales que fue la primera reunión 
que tuvo lugar en Deltebre, pues la apuesta por un consenso y un análisis profundo de lo que son los caudales 
ambientales en el tramo final del río Ebro, necesidad evidente del Delta, de su ecosistema y su sociedad, también 
destacar en cuanto a los agentes económicos pues la apuesta por una ordenación de los recursos en base, o 
ordenación del turismo en base a los recursos, simplificación de las actuaciones que la administración en sí, tiene 
que llevar en lo que consiste su dominio publico hidráulico, las autorizaciones las concesiones, etc., y también 
destacar en la organización que tuvo lugar en Amposta, respecto con los regantes, con las comunidades de 
regantes, comunidades que evidentemente, no evidentemente, sino que solo vinieron las de aguas superficiales, no 
hubo ninguna representación de comunidades de aguas subterráneas, cosa que se hecha en falta. Destacar pues los 
nuevos usos que se pretenden, las nuevas concesiones pero también el mejor aprovechamiento de los recursos con 
mejores tecnologías de riego y de aprovechamiento en definitiva. Por lo tanto hoy esperemos también obtener un 
excelente resultado de todas estas aportaciones que hay que hacer y en la que entiendo yo que uno de los temas 
fundamentales será el abastecimiento de las poblaciones, cuya responsabilidad es muy directa de los 
ayuntamientos, por lo tanto, muchas gracias, bienvenidos y cuando quieras. 
 
00:08:53 
Miguel García Vera 
Jefe del Área de Planes y Estudios de la Oficina de Planificación de la Confederación Hidrográfica del Ebro 
 
Muy bien, pues muchas gracias, y sobretodo en primer lugar muchas gracias a los que habéis hecho el esfuerzo de 
estar aquí hoy. 
Yo soy Miguel García Vera, soy responsable de planes y estudios de la oficina de planificación de la 
confederación hidrográfica del Ebro, organismo que conjuntamente con el gobierno de Aragón y la Generalitat de 
Catalunya estamos realizando esta ronda de reuniones, vamos a ver, en primer lugar lo que quiero es explicarles 
claramente de qué se trata; de todos los ayuntamientos que estáis en la cuenca del bajo Ebro que llamamos que es 
la junta de explotación, que es todo una única junta de explotación dentro de la confederación que comprende des 
del embalse de Mequinenza hasta el Delta del Ebro, y que también incluye hasta el río Ciurana, el río Canaletas, 
etc., lo que hemos hecho ha sido hacer una selección de alcaldes, eso si que quiero dejarlo claro, porque no 
podíamos invitar a los 70-80 alcaldes que hay en los municipios que están en esta cuenca. Hemos seleccionado 
por criterios de población, un poco representativa de distintos ríos. Los alcaldes que se han quedado fuera lo que 
hemos hecho ha sido enviarles la documentación para que si tener entrevistas o para que nos hagan aportaciones 
pues que lo puedan hacer también. 
El procedimiento, ya os han comentado, son 5 reuniones con una representación en base que hemos preparado, 
que no queremos que sea el centro de la reunión, lo que queremos es que nos ayude a hacer nuevas propuestas, a 
que vosotros hagáis nuevas propuestas para incluir en el plan. 
Lo que se trata es de ser eficaces y simplemente pensar que tenemos un plan hidrológico que elaborar, que en 
principio a hacer nuevas propuestas, a que vosotros hagáis nuevas propuestas para incluir en el plan. Lo que se 
trata es de ser eficaces y simplemente pensar que tenemos un plan hidrológico que elaborar que en principio está 
previsto que termine en diciembre del año 2009, es decir un año, que es nada. Igual se retrasa unos pocos meses, 
pero los plazos de cumplirán. Entonces la idea es que en ese plan tiene que haber una serie de medidas, de 
medidas de actuación completas y claro con 3 objetivos principales, el primero es llegar a las masas de agua al 
buen estado, es mejorar la calidad de las masas de agua de los ríos, de los humedales, de las aguas subterráneas, y 
también de los ecosistemas sociales, es decir de las riveras también. Muy importante porque eso es lo que un poco 
nos dicta la directiva marco del agua que es una directiva europea que tenemos que cumplir. 
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Por otro lado también como cualquier planificación tenemos que velar por que se satisfagan las necesidades de la 
gente que vive en el territorio, ese sería el segundo objetivo, y el tercero, ante daños de por avenidas y 
inundaciones pues también es un objetivo que queremos abordar que es disminuir los daños ante las avenidas y 
inundaciones. Estos tres objetivos, y para ello lo que queremos hacer es un programa de medidas dentro del plan, 
un programa de medidas en el cual se seleccionen las actuaciones que van a cumplir ese buen estado de las aguas, 
que van a mejorar la satisfacción de las necesidades de agua y van a paliar el daño ante las avenidas. 
 
Para hacer este plan pues se podría haber hecho un enfoque de planificación de arriba abajo, es decir pues juntar 
los gabinetes técnicos, que se estudiase el territorio lo viesen y hicieran grandes propuestas de actuaciones, eso es 
una manera de planificar de arriba abajo. Sin embargo un poco al dictado de lo que dice la directiva europea lo 
que si que se insiste es la importancia de hacer una planificación de abajo arriba es decir, des del territorio hasta 
los planificadores. Con esta intención llevamos haciendo este proceso de planificación que empezamos ya en 
marzo del año 2006, llevamos ya 2 años y medio y que después de recorrer toda la cuenca, llegamos en este mes 
al cierre de la cuenca que es el bajo Ebro, os puedo decir que la experiencia ha sido muy intensa, pero también 
muy gratificante, las reuniones del bajo Ebro no están desmereciendo nada el proceso, la verdad es que están 
siendo de un nivel de una altura muy importante y lo que si que esperamos que la gente pues nos haga des de su 
conocimiento que es lo más importante que tenéis nos hagáis propuesta concretas de mejora de satisfacción del 
medio hídrico y de satisfacción de las demandas. 
Vosotros que estáis en el territorio que estáis todo el día viendo el río, que vivís con él en todas circunstancias  
pues lo que si que os pido por favor es que digáis que podemos incluir en el plan, para cumplir los objetivos de la 
planificación. Bueno os diré que son 32 cuencas, como la del bajo Ebro hemos vivido 32, toda la cuenca del Ebro, 
cada una de unas 5 reuniones, nos hemos reunido con un montón de representantes de la sociedad de la cuenca del 
Ebro y por supuesto hemos recibido un montón de propuestas de todo tipo y de toda índole. ¿Cuál es el 
compromiso que adquirimos con vosotros? El compromiso es que todo lo que digáis para nosotros es…lo 
recogemos y viajará con el plan hidrológico, vuestras propuestas concretas, por lo menos en lo que es la 
elaboración del borrador del plan, que ese borrador tenemos previsto que esté terminado entre abril y junio del año 
2009. Es decir, dentro del nuevo año es decir también ya. Ahí vamos a recoger todas las propuestas, salen muchas, 
las agruparemos en programas de acción, por ejemplo, si uno dice bueno pues en mi ayuntamiento pues es 
importante pues hacer actuaciones de restauración  riveras, porque hay una chopera que está muy mal que 
creemos que se puede hacer algún tipo de actuación ambiental para mejorar el río, pues estupendo, díganos hasta 
donde, de qué manera y eso lo recogemos y lo metemos dentro de un programa que es actuaciones en 
restauraciones ambientales en ríos. Por ejemplo, tenemos un programa de restauraciones ambientales con un 
montón de actuaciones que son los que nos decís, de manera que nuestro compromiso es que todo lo que nos 
digáis irá dentro de todos estos programas de actuación distintos y estos programas irán dentro del borrador del 
plan, por ejemplo, los nuevos regadíos pendientes de terminar que se nos apuntaban en la reunión pasada, los 
regadíos pues de los PEBEAs que quedan pendientes de ejecutar. Los de la comunidad catalana que están 
haciendo Terra Alta, Garrigues sud pues eso también se recoge y entran dentro del programa de nuevos regadíos. 
Bueno, programas hay de mucho tipo, hay programas unos de tipo ambiental, tipo de depuración, abastecimiento, 
son muy importantes, hoy con vosotros pues más, programas de tipo de actuaciones de ríos, de respeto de 
caudales ecológicos en ríos para haber unas condiciones ambientales mejores. Programas de mejoras del 
abastecimiento de mejora de los usos lúdicos y recreativos muy importantes también en la cuenca que nos ocupa. 
Programas de mejora de recuperación del patrimonio hídrico, también van saliendo, programas de actuaciones 
ante avenidas, de pequeñas actuaciones de protección, eso también a vosotros pues también os son importantes, 
limpiezas de mantenimiento del río, etc., etc., todo lo que os pueda parecer importante de cara al medio hídrico y 
vuestros municipios pues nos interesa recogerlo. Con ello lo recogeremos, en el plan tiene que estar todo y habrá 
por supuesto una priorización, porque tenemos mucha actuaciones y habrá que decir por donde empezar, el 
horizonte del plan es hasta el año 2015, recogeremos todo, pero luego diremos por lo que consideramos que hay 
que empezar y ya con ello redactaremos el plan que se os facilitará para que veáis lo que habéis dicho se ha 
recogido adecuadamente y nos volváis a decir si está bien recogido o no. ¿Vale? Lo que queremos es que en este 
proceso de planificación que viajéis también con vosotros y que hagáis también el plan cosa vuestra. ¿Vale?  
Bien, haremos una ronda, y la idea es que cada uno pues ha llegado el documento a unos les habrá llegado antes, 
otros después, a unos lo habréis llegado mejor o peor, pero lo que si que es cierto es que todos conocéis el río y 
conocéis lo que pasa en vuestro medio hídrico y seguro que lo que digáis hoy pues será muy bien recibido, no 
obstante pues si alguno quiere profundizar algunas propuestas o quiere realizarlas mejor. O hacerlas más, 
perfeccionarlas más por supuesto el plazo no es esta reunión, nosotros hombre yo os diría que podéis enviarnos 
propuestas pues hasta finales de enero, que nos podemos meter prisa porque tenemos navidades, pero si podemos 
hacer alguna propuesta más concreta o trabajar más, hoy lo decís, pero si queréis enviarnos algo de información o 
más información a lo largo de diciembre, enero pues estupendo. Incluso cuando salga la información publica y 
luego queréis seguir aportando pues estupendo también, pero si que nos gustaría que un poco lo que hoy veáis que 
podéis aportar pues que lo hagáis hasta enero, ¿vale? 



 4

 
Para la reunión lo que si que os comento que hacemos es que la grabamos, la grabamos sobretodo porque 
generalmente son tantas las cosas que dicen que nosotros si que queremos recoger lo que se dice lo cogemos ya 
como propuesta de actuación pues para levantar la acta bien, pues la grabamos, si alguien tiene inconveniente en 
que se le grave pues lo dice, no se le graba y ya está, luego también lo que hacemos es la transcribimos y luego la 
trascripción la ponemos en la web, para que sea un proceso claro transparente y con lo que digamos que quede 
recogido y a disposición de todo el  mundo. 
 
Por otro lado tenemos una herramienta que es el vuelo en 3 dimensiones, lo veis ahí es el vuelo conforme vayáis 
hablando cada uno de vuestro término municipal pues Pepe Losada que es el que lo pilota pues no irá llevando ahí 
y sobretodo es pues porque si os ayuda en la explicación pues podéis con esa herramienta. 
 
Y  yo creo que ya de la introducción que podamos hacer no me dejo nada, sino ya lo iremos concretando. Si que 
antes quería que Eugenio Nadal que ha llevado el proceso de elaboración del documento que se os ha entregado y 
que está en las reuniones con su equipo pues para hacer el resumen de lo que aquí se dice y luego preparar y 
elaborar el plan final de medidas, pues me gustaría que Eugenio hiciese una pequeña perspectiva de cómo ve esta 
cuenca y cuales son los puntos principales. 
 
00:18:32 
Eugenio Nadal Reimat 
NL-Consultores 
 
Buenos días, soy de NL-Consultores, que hemos prestado una asistencia técnica a la oficina de planificación 
hidrológica de la confederación hidrográfica del Ebro, para la redacción del documento que disponen todos 
ustedes. Este documento es fruto por una parte de la muy amplia documentación que ya obra en poder de las 
administraciones públicas y por otra parte de un minucioso trabajo de campo que hemos hecho pues acompañados 
por la guardería de la comisaría que son los ojos que nos han ido llevando a todos y cada uno de los rincones de 
todo el ámbito territorial de planificación, bueno, yo creo que como ha dicho Carlos Loaso de la agencia catalana 
del agua, ya llevamos un proceso de 3 reuniones que te permiten ir viendo dentro de toda la amplísima 
documentación que hay y por supuesto lo que se nos va aportando en estos días que hay una serie de temas muy 
significativos, estamos en un tramo del río especial, es río es distinto aquí con respecto al resto de la cuenca. Está 
muy regulado, tiene un aprovechamiento energético muy significativo, desde todos los puntos de vista, ciclos 
combinados, aprovechamientos hidroeléctricos, central nuclear, minicentrales, es decir es un tramo de río muy 
aprovechado energéticamente. Es un tramo de río también distinto, hay gente en él, la gente se aproxima al río, la 
gente vive en el río, la navegabilidad, las piraguas, la pesca, por ejemplo pues hemos detectado un problema que 
no teníamos conocimiento ¿no? que la navegación a motor pues en algunos tramos pues produce erosiones en las 
márgenes del río significativas sino se respeta unos límites de velocidad cosa que no está en el documento y que 
ha surgido en estas reuniones. Es un tramo de río muy vivo, muy significativo ambientalmente, y por supuesto al 
final en el Delta que todo lo que pasa en el resto de la cuenca afecta a este tramo final y determinadas decisiones 
como pudiera ser la que haya citado Carlos de los caudales ambientales que hasta ahora pues ha venido siendo un 
tema bastante estrella, pues evidentemente también afectaran al resto de la cuenca porque vincula los 
aprovechamientos actuales o futuros que pueda haber. Al mismo tiempo el Delta también tiene unos parámetros 
ambientales y de sostenibilidad muy ambientados a su regresión a su subsidencia, al aporte de agua dulce a las 
bahías, etc., que le da a este ámbito de planificación unas coordenadas absolutamente distintas, es complejo, es 
probablemente de los que en la planificación hidrológica de toda España pues sin ninguna duda estamos en el 
ámbito de posiblemente uno de los de mayor dificultad para los que profesionalmente nos dedicamos a la 
planificación hidrológica desde nuestras perspectivas técnicas. 
Bueno, desde el punto de vista de lo mayor interés de los ayuntamientos, han salido ya muchas cosas, 
mantenimiento de los embarcaderos, el aprovechamiento en los nuevos regadíos, las elevaciones tanto en Aragón 
como en Catalunya, PEBEA, Terra Alta, Baix Segrià, Garrigues sud, Xerta cal y Xerta-Senia, etc., es decir que ya 
hay mucha documentación, estamos quizás más cojos en lo que hoy debe de ser parte de la reunión que es todo lo 
que son los planes de abastecimiento y saneamiento, que son competencia de la comunidades autónomas, pero que 
la planificación también debe recoger. Desde luego si hay una cosa que yo creo que determina un concepto de la 
planificación hidrológica en este ámbito es sin ninguna duda su singularidad. Es un tramo que plantea aspectos 
muy singulares desde el punto de vista de lo que es la planificación hidrológica en la cuenca del Ebro, en España y 
en Europa. 
 
 
00:22:59- Miguel Gª Vera- Yo creo que ya si os parece comenzamos ya una ronda, y se trata de que todos 
intervengáis, todos digáis lo que tengáis que decir y bueno pues empezamos justamente por mi derecha  
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00:23:21 
Antonio Cubell 
Vicepresidente primero de la Comarca 
 
Bueno, buenos días también, soy Antonio Cubell soy vicepresidente primero de la comarca Bajo Aragón-Caspe, 
vengo como representante de la comarca. Disculpo también al presidente puesto que tenía o mejor dicho ayer 
mismo le salieron asuntos que tratar en Zaragoza y me a delegado a mi para poder estar aquí, como bien he dicho 
la documentación la recibí ayer, no me la he podido estudiar en profundidad, y por lo tanto ir al detalle va a ser un 
poco difícil pero los alcaldes de mi comarca que me imagino que podrán profundizar un poco más en algunos 
aspectos y me apoyaré en eso. Pero de todas formas quiero decirles algunas cosas que en referente bueno pues 
para las posibles mejoras o propuestas, para luego. 
Ya sabéis que el Ebro en esta comarca del baix Aragó-Casp, lo cruza pues por medio de dos embalses el de 
Ribaroja y el de Mequinenza, quiero decir que es una zona bastante aprovechable turísticamente. 
Si es verdad es que como ya sabéis para llega a eso se tuvo que perder pues masa o extensión agrícola en estas 
localidades, empezando ya en Chiprana, hablo de mi comarca y acabando en Fayón y por lo tanto además de 
seguir reivindicando los PEBEAs o los riegos sociales que ya se están haciendo, pero me consta que todavía falta 
mucho por acabar, sí que nos gustaría facilidades bueno, en hacer de alguna forma profundizar un poco más en el 
turismo. En la actualidad en nuestra comarca tenemos un plan de dinamización turística que requiere mucha 
inversión y que seguramente con el dinero que va a aportar en este caso el Gobierno o el Gobierno de Aragón 
seguramente va a ser poco y si que nos gustaría que si se hace alguna inversión en este embalse o en estos 
embalses vaya siempre de cara, o un poco combinado con nosotros para poder aprovecharlo en ese plan, quiero 
decir que de alguna manera actuaciones buenas serían pues el poder mejorar los accesos en todos los dos 
embalses, los accesos al embalse, poder llegar con facilidad a él, e incluso hacer un contorno con algún camino 
que pueda enlazar un camino con otro para poder de alguna manera dar la vuelta a los embalses sin grandes 
dificultades, todo ello evidentemente siempre y cuando no afecte a terceros o ya se vería. Y como ya he dicho que 
estoy apoyado por varios alcaldes de mi comarca, seguramente que ellos profundizaran más en el detalle de 
algunas cosas de las que he dicho, seguramente cosas más fuertes o más interesantes.  
 
00:26:16- Miguel Gª Vera- 
Simplemente un comentario con lo de los PEBEAs. Según consta en el documento, y luego en la reunión de 
regantes el otro día, parece que el PEBEA des del año 2004 ya no se admiten nuevos PEBEAs lo que sí que está 
es que ya las 20.000 hectáreas que se preveían si que están ya digamos sobre el papel eso se ejecutará, me parece 
que hay 8.000 y quedarían las cifras son de 12.000 que están en marcha. Entonces un poco a nivel de cómo 
regadíos previstos ya estaría cerrado el cupo de PBA tradicional, lo que si que nos aparece ahora son peticiones 
nuevas, una es del presidente de la diputación provincial de Teruel, en concreto una es de los regadíos de leñoso 
del bajo Aragón turolense, que es una propuesta importante con nuevos regadíos digamos que no entrarían dentro 
del PBA anterior. 
 
Esa medida la tenemos cogida, está recogida en el documento y hay que discutir dentro del proceso de 
planificación en el que estamos. Este si que es un tema como dentro de perspectivas de nuevos regadíos aquí 
pendientes del embalse de Mequinenza pues que están recogiendo. 
 
El tema del uso turístico, si que es una cosa, yo simplemente aporto mi apreciación que haber recorrido todo este 
bajo Ebro. Es curioso cuando recorres el embalse de Mequinenza que es un embalse que en uso turístico es un 
embalse muy largo, son 100 km. de eje de embalse, pero es verdad que es un embalse que es duro porque claro 
pues es un territorio semidesértico, las laderas están, hay muy poca vegetación, el nivel sube y baja del embalse 
hace que sea bastante poco amigable el entorno, por otro lado hay zonas y hay potencial turístico importante no 
hay más que ver pues el camping …., el entorno que hay ahí que son cosas muy…hay otras zonas como las playas 
de Chacón que vas ahí y dices, esto no se pensaba que podía ser el Ibiza de Aragón, así cuando ves los carteles y 
ves las del mar de Aragón y dices hombre el mar de Aragón está más abajo cuando vas a Ribaroja y ahí es verdad 
que el aspecto del río cambia totalmente. 
Si que es verdad que yo creo que medidas para intentar hacer este embalse de Caspe como más turístico, una vía 
pavimental, accesos mejores, si que son temas en los cuales cuando uno los recuerda uno dice ojala se pudiera, es 
complicado, porque el entorno no es tan amigable como tenemos en el bajo Ebro, aguas debajo de la presa de 
Mequinensa, pero si que serían medidas que si pudieseis pues aportar pues accesos concretos para mejorar, 
actuaciones un poco más concretas des de vuestro punto de conocimiento, si que sería una cosa muy interesante. 
-- Vale, tomo nota. 
 
00:28:51 
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Francisco Javier Doménech Villagrasa 
Alcalde de Fabara de Matarranya 
 
Muy bien, buenos días, soy Francisco Javier Doménech, alcalde de Fabara de Matarranya, de la comarca del bajo 
Aragón-Caspe, Baix Aragó-Casp. I tras había hablado del vicepresidente nuestro, de nuestra comarca, pues soy 
yo. No se si podrá apoyarse mucho en lo que diré. 
Yo suelo ser más de metodología que de hablar de casos concretos, entonces no se, no se, no se. 
Lo que si que, ah bueno, antes de nada yo también lo recibí hace mucho tiempo, eso sí, pero hace muy poco que lo 
he leído, o sea, que estamos muy parecidos, pero juraría que hay muchos más que están en mi situación. 
No obstante he hecho unas notas, no muchas pero si algunas. Lo primero que uno entiende al ver un trazado como 
este es que algo no funciona bien hay que cambiarlo y tenemos que trabajar. Claro yo de entrada, os confesaré que 
no soy un modernista de estos compulsivos, de estos que aceptan todo lo nuevo sin pensar de cambiar lo que 
existe, no, no, de compulsivo nada. Antes de que yo adopte cualquier medida tengo que sopesarla muy bien 
sopesada ¿no? Entonces tenemos que algo no funciona algo queremos corregir y hacemos unas propuestas de 
soluciones, me las miré pagina 181. Bueno te las vas mirando y dices, vale un montón lo han estudiado, lo han 
trabajado, confío en ellos, bueno yo no puedo valorarlo, soy un profano en estas materias, yo entiendo que todos 
vosotros habréis, los técnicos tanto de Catalunya como del Gobierno de Aragón, confederación pues habréis 
estudiado qué hay que hacer dentro de un plan integral. porque esto si que es un punto que me gustaría resaltar; 
objetivos de nuestro trabajo, se dice en la pagina 7.c, se busca el equilibrio y armonización del desarrollo 
emocional y material, y dices bueno esto es una declaración de intenciones, y me la creo o no me la creo, yo por 
supuesto ya digo no soy modernista, pero si soy bastante crédulo y confiado, si de entrada si que creo que quien 
ocupa un lugar algún mérito tendrá, ¿no?, entonces bien, esta declaración de intenciones yo supongo que es cierta, 
si quieren un desarrollo regional y material equilibrado, tendrán muy claro algo que des de la antigüedad se sabe. 
Yo al menos des de que de niño estudié eso del paraíso terrenal y el edén y supe que había ríos y que había antes 
del paraíso y después del paraíso, y pensabas bueno pues si los de arriba les hubiera dado por cortar el río pues 
nos hubieran fastidiado la Biblia, ¿no?, porque allí no hubiera crecido nada, entonces uno entiende que lo 
primordial para trabajar es la unidad de cuenca. No se puede disgregar competencias a un punto determinado 
dentro del recorrido de la cuenca. No se puede hacer porque todos conocemos como funcionan las instituciones, 
toda institución tiene una ansia innata de supervivencia y crecimiento, pero eso cuando se llama la medicina 
sabemos todos que se  llama tumor o cáncer, y entonces es el momento que un punto determinado de nuestro 
querido río crezca más, absorba más de lo que digamos aceptable pues va a haber problemas río abajo, cuando no 
río arriba. En un momento porque te pueden dejar sin agua en el otro porque te pueden inundar para tener más, 
entonces punto de vista global, yo entiendo que así lo tenéis muy asumido, porque vuelvo a leerlo, porque es muy 
bonito, porque sino no hubierais puesto la pagina 7.c “el equilibrio y armonización del desarrollo regional y 
sectorial”. 
 
Nos vamos de cuenca, la tenemos ya creo bien definida y solo ya i finalizo dos apuntes, lo que nos afecta a Fabara 
y en este caso también al vecino de Nonaspe, lo que es nuestra relación con el río Ebro es el mejillón cebra, bien 
estamos allá en el pantano de Ribaroja y si tenemos mucho, mucho mejillón cebra, pero lo combatimos des de el 
mismo momento de su aparición lo combatimos, yo soy muy, muy consciente de que los ayuntamientos tenemos 
que asumir nuestras competencias, los ayuntamientos por pequeños que seamos somos administración y somos 
parte activa, el mismo día que detectamos el mejillón cebra nosotros contactamos una empresa de buzos, la 
pagamos, no pasa nada, pero tenemos un problema muy, muy controlado, muy controlado, pues bueno desgaste y 
nos liman las bombas estas pues claro, tanto mejillón pues va limando, va limando, o lo lijan, total hay que 
cambiar, vale, pero es dinero, muy poco dinero. 
Y esto es en mi opinión una manera o un método de trabajar que es el que deseo que adopte esta confederación, 
este conjunto nuestro ¿no?, tenemos que convivir con mejillón cebra o con nuestras realidades y cuando tengamos 
que luchar contra ello pues como se dice en Catalunya; “con seny”, con un poquito de adecuación, es decir no se 
pueden matar moscas a cañonazos, y para finalizar. 
 
Ultimo punto, contaminación, principalmente vosotros en una de vuestras paginas ponéis vertidos urbanos, 
industriales y agroindustriales, etc., etc., muy bien, yo me refiero solo a una forma de evitarlo, las edar dado en los 
pueblos, cuando ya hicimos la reunión, en Beceite creo que fue, ahí ya se recogía que Favara tiene una depuradora 
de filtro verde, pero muy elaborada diseñada por una universidad, es decir todas las garantías científicas y este 
momento esta parte si la he leído, si la he leído, y he visto que bueno pues se hará la construcción de las 
depuradoras que diseñe el instituto aragonés del agua como la ACA y he recordado que hace apenas unos días, el 
ministerio de medio ambiente, medio rural y marino de la confederación hidrográfica del Duero saca esta nota 
donde dice, la confederación hidrográfica del Duero pondrá en marcha 14 depuradoras experimentales en la 
cuenca del Duero, las depuradoras tendrán un coste total de 2 millones 200 mil euros, se ejecutará en poblaciones 
de menos de 2000 habitantes o equivalentes, se van a instalar nuevos sistemas de depuración diferentes, adaptados 
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a las características de cada localidad y lo argumenta así, se trata de depuradoras de bajo coste para evitar que 
como ha ocurrido en otras ocasiones las infraestructuras terminen abandonadas al no poder ser costeadas por los 
ciudadanos, dice la principal diferencia entre una depuradora, etc.,etc.,etc., de bajo coste y una convencional es 
que el coste energético es nulo o muy bajo y que el mantenimiento es sencillo, lo que a priori convierte ese 
sistema de depuración en el mas aconsejado para las localidades de menos de 2000 habitantes equivalentes, 
entonces yo me pregunto y propongo ¿Por qué confederación hidrográfica y todos cuanto estamos aquí no 
adoptamos algo similar a lo propuesto por la confederación hidrográfica del Duero? Y con esto termino. 
 
00:37:11- Miguel García Vera 
Muchas gracias, si me permitís, comentaré muy rápido, lo de la unidad de cuenca, no quiero que perdáis la 
perspectiva de que bueno, os decía son 32 cuencas, esta es una de las 32, luego por supuesto lo recogemos todo y 
al final el que decide es el consejo del agua que es un órgano que es para toda la cuenca donde están representados 
los usuarios, las comunidades autónomas, las ONG, es decir es un órgano como global de toda la cuenca donde al 
final se decidirá lo que irá en el plan, yo creo que esta es la mejor prueba de que lo que estamos haciendo respeta 
perfectamente esa unidad de cuenca y yo creo que nos tiene que dar confianza a todos, esto por supuesto, teniendo 
en cuenta lo que se diga, lo que diga cada uno, pero que al final la decisión es teniendo en cuenta ese principio 
básico de cuenca. 
El mejillón cebra, no se si Vicente, ya que ha salido comentas algo de lo que se está haciendo y tu Carlos por… 
 
00:38:17 
Vicente Sancho-Tello Valls 
Jefe de Servicio de Control de  Calidad del Área de calidad de aguas 
 
Buenos días, Vicente Sancho-Tello del área de calidad de aguas, la verdad es que este es un punto que lleva otra 
persona dentro de la área de calidad, yo no puedo explicar mucho, lo que está recogido en el documento que se 
van haciendo todos esos muestrarios y se van haciendo la forma de combatir con él efectivamente los 
abastecimientos, tiene esa dificultad, muy grande, tiene esta dificultad muy grande de taponar las tuberías es lo 
que se refleja aquí, no es toxico, pero molesta mucho. 
En otros países desagraciadamente lo que han acabado es conviviendo con el molusco, conviviendo con el, tendrá 
sus etapas de mayor crecimiento y menor crecimiento a lo largo de los años y bueno los intentos que se ha hecho 
de frenar su expansión a lo largo de los años des de que se detectó pues al final se ha expandido es decir que 
cuando saltó Mequinenza pues ya fue hace dos o tres años sino recuerdo mal, ya ha subido hasta arriba y que 
ahora pues la idea es sobretodo paliar sus efectos, a la hora de evitar que obstruya los conductos, las conducciones 
con especial vigilancia lógicamente a los puntos de abastecimiento, que son los mas cargo a los ayuntamientos, 
los más sensibles, con respeto a otras cosas tampoco… 
 
00:39:51- Miguel García Vera 
Hay una estrategia de hecho que ya conocéis vosotros mejor de lo que os pueda decir, en la cual pues bueno, se 
toman medidas para evitar la propagación ya habéis visto todos los carteles que se han puesto. 
Por otro lado si que hay experiencias interesantes, el otro día en la reunión de regantes los de la comunidad de 
regantes de Ascó nos contaban que ellos estaban haciendo un tratamiento con unas sustancias basadas en agua 
oxigenada, que para ellos están experimentando y les está dando buenos resultados, sobretodo porque en las balsas 
y en los depósitos no se les meta el mejillón cebra. Endesa está también haciendo trabajos importantes y bueno lo 
que si que queremos sobretodo al final, vemos que al final es los sobre costes que genera el mejillón cebra, es 
decir, yo antes tenía un abastecimiento pero ahora ese abastecimiento sale un poquito más caro porque tengo que 
hacer algo más. Esa realidad, hay muchas comunidades de regantes, sobretodo en el Ebro alto que tenían riegos 
modernizados, les ha aparecido el mejillón cebra, se les ha metido dentro de las tuberías y no estaban preparadas, 
entonces el mejillón cebra se ha adherido y están teniendo costes que bueno, pues eso hay que valorarlo porque 
eso si que es un gran problema. Entonces lo que quería decir es que ese gran problema pues estamos intentando 
entre todos que se refleje y podamos tratarlo adecuadamente en el plan y poner las medidas que se puedan poner, 
dentro de la complejidad que tiene.  
Luego el tema de la depuración que apuntabas que es muy importante esa dimensión de las infraestructuras a la 
necesidad de la población y a las necesidades económicas que entiendo que no se yo si Carlos y Paco que son los 
que en las comunidades autónomas llevan el tema de la depuración quieres comentar algún tema o alguna cosa al 
respecto. 
 
00:41:24- Carlos Loaso- 
Bueno, el modelo que se ha cedido en el Bajo Ebro no es exactamente el que nos explicas tu que ha adoptado la 
confederación del Duero, quizás las razones pueden ser diversas, pero entre otras la mayor parte, o buena parte de 
las poblaciones del bajo Ebro o bien tienen actividades ligadas al aceite o ligadas al vino, lo cual, o bien 
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cooperativas, o bien molinos privados o bien bodegas privadas, supone una efluente que no es tan fácil de tratar 
con una depuradora convencional. Las practicas tienen que ser conocidas por todos y los programas de alpechines 
y de vinazas, pues tienen que ser aceptados por todo el mundo, pero eso acaba a veces por no ocurrir y se ha 
preferido utilizar el modelo de depuradoras compactas forzadas, bien por … o bien por otros sistemas, con lo cual, 
no vamos a esos costos que más o menos deben salir estas del Duero, no llega a 200.000 euros por depuradora ahí 
el costo es algo superior, lo que si que puedo decir es que con el programa de saneamiento de aguas residuales 
urbanas que se emprendió la zona baja, es decir las 4 comarcas, bueno las 5, está el Priorat incluido, quedará yo 
creo por encima del 90 o del 95% de la población saneada, con núcleos muy pequeños porque hay poblaciones en 
el Priorat o en la Terra Alta que pasan justo de 100 habitantes algunas, y por lo tanto son de difícil manejo, y 
además son poblaciones turísticas que sufren una punta en verano que el sistema tiene que admitir. Nosotros 
utilizamos un mecanismo de financiación y de mantenimiento que se basa en el canon del agua, un tributo que 
engloba todas las pues posibilidades de llevar a cabo ese saneamiento, teniendo en cuenta que los costos  de 
depuración de depuradoras muy pequeñas pueden sobrepasar los 3€/m3 mientras que las depuradoras grandes, no 
se de Caspe o de Tortosa pues pueden bajar fácilmente de un €. Esto significa un esfuerzo económico importante 
y también lo que hacemos es que puedan intervenir los consejos comarcales haciendo el papel de administración 
actuante, es decir en nuestro reglamento de saneamiento esto existe y por lo tanto un consejo comarcal se puede 
hacer cargo de ese sistema de explotación de varios municipios y de esta forma la proximidad, un buen equipo 
técnico, formado alrededor de todo este tema resuelve bastante bien los problemas y lo que hacemos des de la 
agencia simplemente es hacer el traspaso económico de lo que se estima en explotación cada año, y con esto de 
momento se está solucionando bastante bien el tema. Muy bien, muchas gracias. 
 
00:44:28- Francisco Aranda- 
Si bueno yo por comentar un poquito solamente el tema también, es el tema que ha comentado Francisco 
Doménech bueno, es un caso yo creo que singular que lo tienen además a gala comentar y a nosotros nos parece 
bien, o sea yo creo que sobre este tema hay mucho todavía por explorar, efectivamente hay muchos municipios 
pequeños, muy pequeños, que en otras cuencas aragonesas, sobretodo en cabecera, y cuando digo municipios, 
municipios con la entidad de nuestro municipio que se considera como tal hasta los 5, 7 ó 8 habitantes, es decir, 
tenemos casos como las cabeceras del Huerva o otros, con 15 habitantes que también nos podían depuración, con 
lo cual es bueno porque se ve que existe sensibilidad, el problema es como pones en vuelo de sentida que cuando 
van a las fiestas el mes de agosto el día punta pueden llegar hasta los 150 como evidentemente con un 20 
porcentual lo hable, pero des del punto de vista de contaminación lógicamente con actividades primarias pues es 
muy difícil llegar ahí, dicho esto, y dicho que la reivindicación por parte de los municipios lo cual insisto nos 
parece muy positivo porque la sensibilidad por lo menos está ahí, es difícil que lleguemos a ese nivel de 
depuración o a ese nivel de municipios o tardará, pero si que quiero comentar, como además hoy aprovechando 
que están un poco nuestros vecinos catalanes un poco por dar a conocer el plan. Plan que se puso en marcha 
después de tener muy poco núcleos depurados hace 5 años, solamente las grandes ciudades aragonesas dentro de 
nuestro tamaño, des de hace 5 años se ha puesto en marcha un plan que creo que en primer lugar se va a acabar 
depurando pues prácticamente el 90% de las aguas residuales de Aragón, cuando acabe el plan, vamos ahora 
mismo por la tercera fase, creo que se acaban de licitar las últimas depuradoras ya de lo que es ya ese plan de 
choque, plan de choque que con el nivel presupuestario de nuestra comunidad autónoma hubiera sido 
absolutamente inabordable, sino hubiera sido por la especificidad con la que se hizo que yo creo que ya se conoce, 
pero lo que comento es simplemente que en primer lugar entraba capital privado a financiar, no solamente la 
construcción sino la explotación durante 20 años, eso además nos garantizaba en primer lugar la capacidad 
económica para poder llevarlo adelante, sino hubiera sido imposible, hay que yo creo que el plan pasaba de los 
1000 millones de euros sin tener en cuenta las ultimas actuaciones que se ha cogido como comunidad autónoma 
de algún compromiso que había por parte del ministerio ya de principios de los 90 de la depuración de los ríos 
pirenaicos y cabeceras y que ahora digamos ha asumido también la comunidad autónoma, pero bueno en fin, me 
estoy refiriendo al que abordó directamente hace 5 años el plan lo que hace es y con lo cual nos garantizamos 
también otra de las cosas que comentaba Paco Doménech, y es un poco, y cuando leía ese articulo del Duero, esa 
continuidad, yo creo que conocemos todos y más en administración local que en un momento determinado los 
presupuestos municipales nunca son lo suficientemente generosos, y cuando hay que recortar se recorta por 
aquello que de alguna manera o menos reivindicación activa tienes por parte de los habitantes, quizás este sería un 
poco, que seguramente la gente se va a protestar si no tiene agua en el grifo y protesta mucho menos si no hay una 
buena depuración, por lo tanto si hay un riesgo que se corría y una de las maneras que creemos que con el plan se 
va a solucionar, primero es porque las adjudicaciones que ha habido durante todo este proceso han sido 
depuradoras, para que hagan la obra y además hagan el mantenimiento, la empresa adjudica tareas, hará además el 
mantenimiento de esa depuradora durante 20 años a partir del inicio de la explotación, cobrará en función de lo 
que depure, de la cantidad y de la carga contaminante que vierte después de  depurar, con lo cual nos 
garantizamos que va a funcionar y además a funcionar bien. Y además a los 20 años teóricamente tiene que dejar 
la explotación, o sea la depuradora con posibilidades de continuar funcionando, es decir no va a terminar la vida 



 9

útil en aquél momento, ¿no? y la siguiente peculiaridad del Aragón en este sentido, yo creo que hay otras 
comunidades que ya lo tienen también es que no se va a cobrar a cada municipio por el gasto que les sería 
imputable de su depuradora, sino que todo Aragón, todos los municipios que están en explotación o que van a 
entrar en breve están ya pagando un impuesto y ese impuesto no tasa, de carácter uniforme para todo Aragón con 
una excepción que es Zaragoza porque tenía la explotación o sea, la depuradora hecha por el ayuntamiento y 
todavía esta sin terminar de amortizar, pero insisto, con esa excepción es un impuesto absolutamente igual para 
todo Aragón, des del municipio más pequeño al municipio más grande, con lo cual evidentemente una 
transferencia de rentas por decirlo de alguna manera por el gran municipio y que como decía Carlos es menos 
oneroso la explotación, hacer que al que resulta más oneroso pagan todos igual y por lo tanto yo creo que es una 
manera también entre comillas quizás de dar solución a ese pequeño riesgo que había de que en un momento 
determinado los municipios optaran por no o por cerrar esa instalación antes que otras o otros servicios 
municipales, yo con esto creo que hemos situado el tema. 
 
00:49:34- Miguel García Vera- 
Perdonar, aprovechando el tema de depuraciones que es un tema muy importante dentro de la directiva, se está 
haciendo un esfuerzo muy importante, lo estamos haciendo entre todos y además eso en el plan tiene que estar si 
que con depuración hay temas pendientes, hay problemas de algunas respuestas concretas que no se están 
vertiendo adecuadamente a las redes municipales o al propio río, eso si que se han detectado dentro de la cuenca 
algunos casos y si que es importante que entre todos pues hagamos que la depuración todavía sea más eficiente, 
no quiero que nos desviemos, lo importante es que sobretodo que vosotros hagáis aportaciones concretas, más que 
nosotros hablemos, entonces si no es algo concreto podemos pasar ya para escuchar. Después al final cuando 
terminemos todo si queréis debatir algún tema más entre todos, pues lo hacemos, pero ahora vamos a terminar la 
ronda, que sino me da miedo. 
 
00:50:27 
Roberto Cabestany 
Teniente de alcalde del ayuntamiento de Fayón 
 
Buenos días a todos, soy Roberto Cabistán teniente de alcalde del ayuntamiento de Fayón. Y vengo en 
representación del alcalde, José Arbonés que excusa su presencia porque tenía otro compromiso, entonces des del 
ayuntamiento de Fayón hemos analizado el documento que nos haveis pasado, ya hicimos aportación cuando 
estuvimos en la reunion del Matarraña en Beceite y bueno, visto las actuaciones que se contemplan en el embalse 
de Ribaroja que es lo que a nosotros nos afecta, pues aparte de que no hay ninguna concreta en Fayón, cosa que 
nos preocupa y por eso estoy yo aquí para hacer alguna aportación en este sentido, pues quiero decir pues que el 
embalse de Ribaroja se tiene que aprovechar turísticamente, es un embalse que tiene poca fluctuación que tiene 
unas ventajas con respecto a otros muy importantes, que la administración tanto autonómica, como central debe 
admitir lo necesario para que los municipios que tenemos el termino municipal aceptado podamos digamos 
generar expectativas de futuro. Fayón es un municipio muy afectado, no voy a explicar que hace 40 años se 
inundó por el progreso de otros, nosotros no hemos progresado y por lo tanto esta exposición o estas medidas que 
voy a plantear pues considero que son necesarias e imprescindibles y que si la administración, que es quien tiene 
los recursos es la que tiene que invertir. Entonces nosotros planteamos que hay un problema importante que es el 
acceso al embalse, es muy difícil aprovechar turísticamente o en cualquier otro ámbito el embalse sino hay unos 
buenos accesos, en Fayón es necesario hacer dos accesos que están concretos y definidos, es necesario continuar 
con la adecuación de la margen derecha del río, que ya se hizo una aportación y que se está haciendo algo en la 
cola del embalse en el tramo del Matarraña que tiene que ir des de la cola del embalse del Matarraña hasta el 
antiguo pueblo de Fayon, que son 3 km. de rivera que se tienen que adecuar y poner en condiciones para un uso 
turístico. No hay contemplado nada en cuanto a regadíos, cuando Fayón, tengo aquí una fotocopia de la concesión 
de aguas tiene 1300 hectáreas de regadíos sociales que dentro de 6 meses van a iniciar las obras y no aparece 
recogido ni en plan del Matarraña ni en el plan de esta cuenca lo cual me parece lamentable y después nosotros 
tenemos a diferencia que el municipio de Fabara y Nonaspe graves problemas con el mejillón cebra, nosotros nos 
supone el doble del coste del agua de boca, tenemos que cobrar a los vecinos el doble que cobrábamos hace unos 
años y bueno debe de haber medidas compensatorias porque nos dieron la culpa a los vecinos de Fayón de que en 
el embalse de Ribaroja está el mejillón cebra, por lo tanto alguna medida habrá que hacer para compensar 
económicamente o buscar alternativas para aminorar los costes de explotación, porque luego también sucederá lo 
mismo con el tema de los regadíos, y otra de las cuestiones que también consideramos necesarias es tener en 
cuenta el tema de la depuración, nosotros como es un municipio pequeño supongo que estaremos en la ultima fase 
del plan de depuración de Aragón, no lo se, pero en todo caso, por nuestra singularidad en cuanto a su ubicación 
pues tenemos vertidos que una parte del casco urbano del municipio vierte al Matarraña y la otra al Ebro, por lo 
tanto hay un problema complejo, costoso de solucionar y que no se que medidas van a adoptar o como se va a 
resolver. Y finalmente pues hay otra cuestión importante que uno de los aspectos que consideramos necesario es 
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la recuperación del antiguo camino de sirga entre Mequinenza y Fayón que ahora pues habrá unos 8 km. que están 
bajo el agua y bueno pues se debería de recuperar para mejorar la comunicación entre Mequinenza y Fayón y 
también pues para darle un uso turístico y de mejora de las comunicaciones en todo ese tramo. Y me parece que 
ya lo he dicho todo. 
 
00:55:44- Miguel Gª Vera- 
Muy bien, muchas gracias por tu rapidez y concreción, y es importante que hagamos estas reuniones porque 
siempre se nos escapan cosas. Lo de la depuradora de Fayón en este momento no te sabemos decir si está incluida 
en el plan de depuración o no. A ver como está aquello, y nada lo demás pues tomamos nota, yo creo que has sido 
muy concreto y yo creo que si a caso ya lo has dicho pero si queréis aportar algo más concreto, pues el tema del 
camino de sirga por donde podría ir… 
 
-- Francisco Aranda- ¿Tenéis proyecto del camino de Sirga o de…? ¿Simplemente es una idea o tenéis alguna 
cosa avanzada? 
Los accesos al embalse que decías también. 
 
-- Sí, sí, tenemos documentación. 
 
00:56:40- Carlos Loaso- …Desde la Generalitat se impulsa también la recuperación del camino de sirga, y creo 
que el proyecto creo que está realizado, lástima que no esté aquí la persona del departamento hasta la Pobla de 
Massaluca que es el último municipio en la margen derecha que llena este camino, o sea frente exactamente a 
bueno, al embarcadero vuestro de ahí de Fayón. 
 
-- Roberto Cabestany- Solo quería añadir una cosa y es que precisamente cuando se ha hecho el trazado del GR 
99 pues que es el camino del Ebro pues resulta que claro, como Fayón tiene unas dificultades orográficas, pues se 
han pasado el camino por donde les ha dado la gana. Entonces pues no, el camino del GR99 y el camino de sirga 
van por la rivera del Ebro y si hay un monte escarpado pues que hagan lo que tengan que hacer para que se pueda 
pasar por allí por que lo que no puede ser es inventarse rutas nuevas y sitios por donde pasa el camino que nunca 
ha pasado y que no están en la ribera del río. Entonces por no invertir el dinero necesario pues no se hacen las 
cosas bien y eso pues des de luego en el planteamiento del camino de Sirga si nos tenemos que quedar en la Pobla 
de Massaluca en frente, pues si no, no se como vamos a cruzar el Ebro si no es nadando, entonces o se tiene un, o 
se hace una cosa planificada y en conjunto o va a ser un desastre como lo ha sido el GR 99 por lo menos entre 
Mequinença y Ribaroja pasando por Fayón es nefasto. 
 
00:58:24 
Francisco Javier Nicolás García 
Alcalde del ayuntamiento de Chiprana 
 
Bien, buenos días, soy Francisco Javier Nicolás, del ayuntamiento de Chiprana, también de la comarca bajo 
Aragón Caspe, baix Aragó-Casp, todas mi exposición va a ser muy concreta pero sobretodo recogida en una cosa 
que nosotros tenemos muy clara, que es el turismo como motor de desarrollo de una zona y en nuestro municipio 
que tendremos que tener unas expectativas muy importantes, por lo tanto la mayoría de las actuaciones que voy a 
proponer van encaminadas a todo ello, algunas de ellas ya lo han dicho otros que me han precedido la palabra pero 
las nombraré por que se vea de la importancia que tienen y simplemente algunas pues o ajuntaremos 
documentación para concretar más exactamente. 
Entendemos que una primera actuación que sería muy imprescindible sería la lámina de agua en la cota del 
embalse de Mequinenza, el municipio de Chiprana está en lo que es la cota del embalse y los problemas que tiene 
a nivel de fluctuación de agua pues son enormes, la captación, des de cualquier toma de agua, como que al final 
pues durante un período muy largo del verano lo único que estamos chupando es barro. Entonces yo creo que una 
de las actuaciones, que no se si podremos contemplar o no, sería una lámina mínima dentro de lo que sería el 
embalse de Mequinenza para que pudiera garantizar pues todas las actuaciones que se pudieran llevar a cabo 
dentro del propio. 
Otra actuación que entendemos que también tendría que ser en la zona del embalse de Mequinenza sería que 
además ya hay una propuesta por parte de la sociedad deportiva, son unos cotos de pesca y una adecuación por 
parte de ellos, hoy por hoy el embalse de Mequinenza es la única zona que la zona es libre y por lo tanto se nos 
esta generando una serie de problemas muy importantes como pueden ser de limpieza, como pueden ser las 
acampadas, y todo es entorno alrededor de lo que es el río Ebro y el embalse de Mequinenza, por lo tanto yo creo 
que hay un documento ya valorado y específico que las sociedades de pesca lo tienen en el cual exponen una serie 
de escenarios idóneos para ello y entendemos que se deberían de apuntar. La limpieza de orillas como decía 
anteriormente pues bueno ahora vas por lo que es el embalse de Mequinenza y casi da pena ir.  
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La adecuación de escenarios deportivos, si se contempla alguno, pues bueno estamos hablando de una zona, lo 
que es el municipio de Chiprana que puede tener varios escenarios que se pueden adecuar para ella. 
Se ha hablado de la transformación de regadío en PEBEA, un municipio nuestro está también en lo que es PBA 
fue uno de los pioneros en el PBA cuando se inició, pero hay otra serie de actuación que tenemos también 
proyectada dentro del PEBEA que está un poco paralizada, yo aquí haría más hincapié también en las solicitudes 
que por parte de los agricultores que no se acogen al PEBEA los problemas que están teniendo a la hora de las 
concesiones de agua, no entendemos como puede haber tantos problemas para que un agricultor que no se acogen 
al PEBEA o cualquier regadío pues hoy no pueda regar cuando tiene una finca a 10 metros del nivel de agua del 
río. Creo que eso, yo no se como se podría contemplar pero hay verdaderos problemas para que  agricultores y 
sobretodo gente joven que quiere iniciarse porque los otros procesos entiende que son largos y costos, la 
transformación de regadíos, pues se encuentran con el principal problema que no se les deja coger captación de 
agua.  
Después se ha hablado y entendemos que puede ser factible y viable la navegación sobre el embalse del río 
Mequinenza, hay un documento recogido des de la comarca que es el plan dinamizador de producto turístico y 
que está aprobado y que entiendo que des del propio documento este que se elabore se tendría que aportar otra 
serie de iniciativas o ayudas para seguir con ese nuevo plan de navegación que es un inicio y que tiene que ser 
mucho más ambicioso que lo que recoge su propio documento, el municipio de Chiprana des de hace un tiempo 
lleva un proyecto que era el museo del Ebro, el museo del Ebro entendíamos que alrededor del río Ebro no se 
tenía contemplado ni se ha recogido nada de lo que era todo su contenido en todo su recorrido, des de su 
nacimiento hasta la desembocadura e iniciemos un proyecto que es el museo del Ebro y como no tenía que estar 
en el mismo río Ebro y en el municipio, entendemos que es un proyecto muy ambicioso y es un proyecto que 
puede dar alternativas a otra serie de cuestiones como puede ser la navegabilidad, como puede ser usos turísticos. 
También tenemos un, yo no se si será un problema o pensamos en ello, debido a que el embalse de Mequinenza 
pues la fluctuaciones que tiene el nivel de agua en lo que es la ladera oeste del municipio de Chiprana pues se ha 
detectado de unos años atrás que está habiendo una serie de erosiones en lo que es la margen del municipio. De 
hecho hace un año pues ya ha habido unos desprendimientos bastante importantes y ahora a las fechas de hoy 
pues puede haber alguna vivienda pues que se puede detectar que pueda correr peligro de que se vaya, es una 
actuación que nosotros la hemos puesto encima de la mesa de los diferentes organismos, pero que entendemos es 
en particular el municipio de Chiprana pero que hace unos años pues pasaba un camino por la parte de atrás del 
municipio y hoy no se puede pasar ni prácticamente andando, la erosión que está conllevando porque esta ladera 
que está afectando el río el agua y sobretodo el viento pues está ocasionando que se haga una cueva ahí 
impresionante que antes de que pueda surgir algún problema pues entendemos que habría que buscar una 
solución, esa solución pasaría también por la adecuación en esa misma ladera de algún tipo de repoblación, no se 
como para que esa misma tierra pues tuviera algo de sujeción y no se fuera como se está yendo ahora, y como he 
dicho anteriormente pues el año pasado pues hubo un desprendimiento bastante importante pues que se oyó casi 
en todo el municipio porque se fue lo que era el embalse. 
Después también entenderíamos que sería muy importante crear una piscifactoría de repoblación de especies en lo 
que es el embalse de Mequinenza, o sea, hay especies que están desapareciendo y tenían una importancia ya no a 
nivel mundial diría, y que poco a poco pues están desapareciendo. 
Se ha hablado también de la adecuación de caminos, cuando se proyectó lo que era el primer plan estratégico del 
PEBEA pues iba paralelamente una serie de caminos, una serie de líneas eléctricas que hasta ahora en dominio 
nuestro y a la zona no han llegado, entenderíamos que sería una actuación a retomar y a hacer ¿no? 
Hay otro tema también en la zona nuestra que nos puede implicar como puede ser el turismo activo. Hay una parte 
muy importante de gente que está haciendo una serie de usos al turismo activo alternativo que puede ser muy 
importante y que tiene sus efectos en la zona nuestra, independientemente de las demás. 
Y de la actuación sobre el mejillón cebra ya han hablado mis compañeros y sobre la depuración de aguas, el 
municipio PEBEA de Chiprana también es un municipio pequeño y me imagino que entrará en la última fase de lo 
que es la depuración de aguas, y que ya todas las actuaciones que se están haciendo se hacen de acuerdo a esa 
posible actuación de esa depuración, que en el caso nuestro a lo mejor el problema será determinar donde se pone 
si hay que mantener las distancias mínimas a lo que es el núcleo de población, que ese es uno de los problemas 
que nos podemos encontrar, porque es que la verdad es que el sitio que puede ir solo es al que va ahora, por la 
geografía del municipio de Chiprana y a lo mejor pues no se si estará a la distancia  necesaria que conlleva hoy. 
No lo se, entonces yo creo que también será un tema a estudiar. Y nada más muchas gracias. 
 
01:06:30- Miguel García Vera- Muy bien, muchas gracias por tu concreción y aportaciones. Oye, una cosa muy 
rápida, has hablado de un documento de la sociedad de pescadores con escenarios de pesca posibles, o algo así. 
Este documento, ¿Dónde lo podríamos conseguir? 
 
Francisco Javier Nicolás García-  Esto se puede adjuntar porque de hecho está aprobado por los diferentes 
municipios  porque conllevaba el municipio de Chiprana y el municipio de Caspe y creo que el municipio de 
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Caspe también lo aprobó, des de la comarca creo que también se aportó y se aprobó y por lo tanto os lo podemos 
hacer llegar. 
 
-- Luego tambien….. de Mequinenza. 
 
-- Francisco Javier Nicolás García- No, no, de Caspe, de Caspe, de la comarca baja, Bajo Aragón Caspe, Baix 
Aragó Casp. 
 
-- Miguel García Vera- Bueno, has apuntado temas, voy a ser muy rápido, el tema de la lámina de agua es el 
problema de estos embalses que son para lo que son y cuando llega el verano pues el nivel baja y el aspecto pues 
es el que es ¿lamina estable? Pues allí ¿de qué manera se puede garantizas? Pues son los famosos embalses de 
cola, que van saliendo en distintos sitios, embalses de cola que podemos decir que hoy por hoy toda la cuenca del 
Ebro, uno del embalse del Ebro, ahí con un test medioambiental muy concreto, pero propuestas muchas, ¿vale? 
Entonces si vosotros es esto a lo que os referís pues lo llamamos así y lo imprimimos así, lo único que son 
embalses que luego conseguir financiación para eso, la realidad nos está diciendo que es difícil pero, la intención 
está clara y es una cosa además que en principio es muy razonable. 
Y luego lo de las concesiones, es importe, bueno tu lo dices, nosotros lo recogemos, en la reunión de 
administraciones lo trasladaremos a los encargados de concesiones. Y ya está, simplemente que muchas veces las 
concesiones se dan porque en el plan había reserva para ellas, entonces por ejemplo en el PEBEA había una 
reserva concreta de echar a nombre del Gobierno de Aragón de 110 hectómetros cúbicos, negociados con Endesa 
para ese uso, que vaya un particular y lo quiera hacer, no es que no pueda, es que a veces le pueden decir, oiga 
mire, es que este volumen de agua no lo tenemos previsto en todo el plan y por lo tanto pues entonces digamos no 
está disponible, puede ocurrir, supongo que cuando se deniegue la concesión pues ahí se fijará. En todo caso te 
insisto, tu lo has dicho, lo recogemos y lo trasladaremos ¿vale? Tampoco quiero entrar en más detalles porque nos 
interesa pasar un ser un poco dinámicos. 
 
01:08:49 
Magda Godia Ibarz 
Alcaldesa de Mequinenza 
 
Buenos días, Bon dia, soy Magda Godia, la alcaldesa de Mequinenza, entonces bueno, Mequinenza tiene ya 
recogidas en este documento una serie de actuaciones como son los regadíos y algún tipo de actuación paralela, 
pero yo quería poner de manifiesto otros problemas que tenemos y que a mi entender tendrían que estar recogidos. 
La presa de Mequinenza hace que nosotros tengamos el río dividido en dos zonas y nos crea dos problemas bien 
diferentes, uno es el problema que nos crea el embalse de Mequinenza donde tenemos la captación de agua 
potable y otro es el embalse del Ribaroja, aguas abajo, donde allí desarrollamos sobretodo una actividad de tipo 
turística e industrial. Bueno en el embalse de Mequinenza tenemos un problema de calidad de agua potable, 
nosotros hemos pasado temporadas de verano que hemos llegado a estar 3 meses sin poder conseguir de ninguna 
forma que el agua fuera potable y se nos ha tenido que suministrar con camiones cisterna de la comarca, porque 
era imposible, entonces un municipio como el nuestro que estamos rodeados de agua por todas partes pues 
realmente nos ha creado un problema hasta el extremo que se está haciendo un estudio con la posibilidad de traer 
agua de otro lugar, cosa que no querríamos tener que hacer, sino agotar todos los recursos posibles utilizando el 
agua del Ebro porque la verdad sería una cosa muy incongruente, ¿no? para lo cual yo si que quiero que se refleje 
que nosotros tenemos un estudio, o un proyecto, una propuesta para mejorar todo nuestro sistema de 
potabilización que está valorado en unos 400.000 euros, esto sería agotar todos los recursos que en estos 
momentos tenemos porque bueno pues nosotros tenemos un problema de eutrofización, tenemos problemas de 
sulfatos de concentración de nitratos, de concentración de hierro, o sea, según la temporada va cambiando y bueno 
son los problemas debidos a las escorrentías a los vertidos incontrolados, a pues que aun hay municipios pues que 
no tienen depuradoras como por ejemplo pues en Caspe creo que una parte del municipio funciona con 
depuradora, otro sin depuradora y claro pues nosotros tenemos ahí la presa, eso hace de freno y ahí nos llega todo, 
y nosotros tenemos ahí la captación de agua, entonces ese es un problema grave, nosotros estamos actuando, 
llevamos ya un tiempo haciendo todas las medidas correctoras que podemos, pero claro, con las limitaciones del 
presupuesto que tiene un municipio y con las posibles ayudas que vamos consiguiendo del Gobierno de Aragón, 
pero estas cosas que son de más envergadura, como lo que estoy proponiendo, esto escapa ya nuestras 
posibilidades, y tienen que ser administraciones de más alto empaque quienes asuman con ello. 
Y esto yo lo dejaría y pasaría al otro lado de la presa y nos situaríamos en la cola del embalse de Ribaroja, ahí 
nosotros tenemos un problema que se ha producido como consecuencia del desembalse que se hizo del pantano de 
Barahona, ahí de hizo un desembalse totalmente incontrolado, bajaron todos los barros, nadie pensó donde se iban 
a quedar y están todos en Mequinenza, eso ha hecho que se hayan depositado la zona de conocemos como zona 
del aiguabarreig, donde se juntan el Cinca, el Segre y el Ebro, y ahí pues se ha producido un hecho que quizá 
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hubiera sucedido en 30 ó 40 años y en 4 ó 5 años aquello se ha colmatado de tierra y de vegetación de forma 
desmesurada, que nos ocasiona problemas de todo tipo, o sea, problemas de índole sanitario, porque ahí se 
acumulan unas colonias de mosquitos tremendas, tenemos la mosca negra también. Problemas de captación de 
agua para el polígono industrial, este verano en concreto hemos tenido que suministrar también al polígono 
industrial agua con cubas del parque de bomberos de la comarca porque claro está todo colmatado de barro y 
entonces las bombas no aspiran agua más que barro, a parte de esto pues aquello se está taponando de forma que 
cada vez corre menos el agua, hay cada vez más acumulación de barros, la navegabilidad se hace cada vez peor, 
nosotros tenemos pues una actividad de pesca muy importante en Mequinenza, Mequinenza es conocida en todo 
el mundo como paraíso de la pesca, y eso nos está creando unos problemas tremendos. 
En su día, nosotros solicitamos a la agencia catalana del agua, al departamento de medioambiente del gobierno de 
Aragón, a confederación hidrográfica del Ebro y a representantes del ayuntamiento de Mequinenza y tuvimos una 
reunión en Mequinenza para poner encima de la mesa ese problema, y ahí hubo pues muy buenas palabras pero 
pasado el tiempo hay que decir que muy pocos hechos, por cuanto pues intervienen muchas administraciones y 
dos comunidades autónomas distintas y nos vamos pasando el problema, pero el problema sigue estando, y 
entonces nosotros pedimos que de alguna forma se contemple en este plan pues que eso hay que hacer en esa zona 
hay que hacer un mantenimiento, que lo que no se puede es dejar que eso vaya a más, porque es que estamos en el 
propio casco urbano, es que la vegetación va avanzando de forma que vas viendo que en cuestión de un año 
aquellos cañaverales que estaban un poco lejos los vamos teniendo cerca, y sobretodo pues los problemas que os 
digo, sanitarios de plagas y tal. Y bueno pues nuestra propuesta es que se estudie esa posibilidad de que haya un 
mantenimiento continuo haciendo pues avenidas del río, lo que sea, abriendo espacios que el agua pueda correr, 
porque es que aquello está haciendo una barrera, o sea, es una barrera de barro y de vegetación. 
 
01:16:33- Miguel García Vera- Muy bien Magda. Muchas gracias, muchas gracias por la confianza de nuevo 
que tienes en nosotros para volver a decirlo, porque creo que en otra reunión también lo comentaste, también se 
que algo se ha hecho, recientemente se ha limpiado algo, pero eso son pequeñas actuaciones y que en este… 
 
-- No está contemplada la principal actuación que hay que hacer. 
 
-- Muy bien, pasamos. 
 
01:17:11 
Maria José Fontanet Bardají 
Vicepresidenta de la comarca del Bajo Cinca 
 
Hola, buenos días, soy Maria José vicepresidenta de la comarca del bajo Cinca, ante todo disculpar a mi 
presidente porque otras obligaciones anteriores tenía y no ha podido asistir. 
 
Vamos a ver, desde mi posición como vicepresidente de la comarca del bajo Cinca en la cual no más está el 
ayuntamiento de Mequinenza dentro del plan hidrológico del Bajo Ebro, yo si que quiero darle un apoyo unánime, 
a todo el mundo, que duda cabe, pero ante todo al ayuntamiento de Mequinenza porque somos muy conocedores 
de su problemática, ante todo lo del agua de boca, que es una cosa de primera necesidad, por lo tanto yo pido, yo 
doy el apoyo al ayuntamiento y a todos los que permítanme hablar de compañeros porque hay aquí alcaldes y 
representantes comarcales, a todos. 
Yo si que quisiera hacer un apunte a la confederación en que esta mesa, esta reunión no sirva un poco de carta a 
los reyes magos o de palabras, que se atengan la mayor, el mayor atención posible a todos los problemas que aquí, 
ya digo mayor posible, aquí se planteen. Porque soy conocedora de muchos problemas de estos, los conozco 
porque soy vecina y soy alcaldesa de un pueblo que tenemos dos ríos y con muchos problemas y ya he asistido a 
otras reuniones y la verdad es que todavía no he visto resultados, así que si que aquí quería hacer hincapié en esto 
y que esto sirva de verdad de una mesa de trabajo y que se transforme en realidades.  
Así pues gracias. 
 
01:19:13- Miguel García Vera- Muy bien, seguro que eso lo esperamos todos, de todas formas estamos jugando 
con el binomio de necesidad - solución.  
Necesidades es que os puedo asegurar que hay muchas, y luego bueno pues entre todos esperemos que 
consigamos, que pongamos primero las prioritarias, también os pediremos ayuda para eso. Gracias. 
 
01:19:34 
José Luis Aparicio Escorza 
Alcalde de Ribaroja d’Ebre 
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Buenos días yo soy José Luis Aparicio alcalde de Ribaroja d’Ebre, entonces quería empezar por un punto no muy 
lejano, año 2002 en el cual una representación de todos los alcaldes de la ribera d’Ebre no de la comarca, sino 
empezando por Mequinenza, Fabara, Nonaspe, todos aquellos que dependían de un famoso vaciado del pantano 
de Ribaroja presentamos a la CHE un documento en el cual todavía no hemos tenido respuesta a no ser que Marta 
lo haya recibido porque estábamos como representantes la alcaldesa de Mequinenza y Ribaroja ¿no? y no hemos 
recibido hasta la fecha ninguna contestación a la propuesta que teníamos. Y he empezado por aquí porque voy a 
empezar un poquito por lo negativo porque realmente yo soy muy positivo y entiendo que igual como Marta tiene 
dos embalses y tiene los dos problemas. Yo digo que tengo problemas pero también tengo regalos ¿no?, el 
embalse de Ribaroja y el embalse de Flix, porque el municipio, el casco urbano, está en el embalse de Flix y más 
o menos el embalse de Ribaroja aun que Mequinenza nos desvía en la autopista hacia el embalse de Ribaroja hacia 
Mequinenza, verse Ribaroja, pero es un hecho que se puede disculpar ¿no?,  
 
Luego lo que iba a decir es que se planteaba un tema importante que es el problema más grande que podemos 
tener en los embalses y lo sabéis, cuando un embalse lleva mucho tiempo sin que haya una regeneración este va 
muriendo poco a poco y por ejemplo las aguas no se si se llama anóxicas o no se como, las aguas en el embalse de 
Ribaroja van siendo anóxicas posiblemente como le pasa exactamente a Mequinenza por el tiempo aun que 
Mequinenza tiene una regulación más inestable con lo cual puede regularse un poco más, Ribaroja quiero decir 
que con esa agua la propuesta que hacíamos los alcaldes en su momento y que en su momento hubo tanta urgencia 
en vaciarlo resulta que los alcaldes de toda la cuenca proponíamos que se estaba dispuesto a vaciar el pantano de 
Ribaroja de mutuo acuerdo con todos los agentes que actúan dentro del propio embalse, porque había un problema 
en aquel desembalse, ya que no estaba asegurada ni el agua de boca en los pueblos que están tomándolo de él, ni 
estaba asegurada los propios riegos de toda las zonas que eran regables, entonces se decía que de mutuo acuerdo 
íbamos a negociar y ver la fecha idónea para vaciar el pantano de Ribaroja, no para quitar el musclo cebra, porque 
el musclo cebra ahí está y seguirá estando como está en Alemania, en Suecia, en Londres, en Italia y en América, 
que se están gastando miles de millones de dólares y les va creciendo más aún. 
Por lo tanto Alemania lo asume y lo utiliza pues mira para controlar las aguas, para monotorizar el propio mejillón 
cebra y saber la calidad de las aguas que tienen, pero yo ya no voy por ahí. Yo es que el mejillón cebra es que ya 
no pienso en él, yo ya tuve mis palabras con Cristian Ruiz Altaba y creo que no tengo que volver a repetirlas, el 
musclo cebra está ahí, como dicen los ecosistemas desaparecen, ¡no!, los ecosistemas evolucionan, porque sino 
evolucionan es cuando se mueren, pues bueno pues será otro nuevo ecosistema, entonces el problema que tenemos 
ahora eso era el tema un poco negativo en cuanto a las calidades del agua, la calidad del agua es verdad que 
Ribaroja que recibe también el agua del Segre, que recibe el agua del deshielo tiene un poquito, posiblemente un 
poquito de mas calidad que el agua de Mequinenza, pero casi en los mismos porcentajes. Por algo muy sencillo, 
en Ribaroja ahora se está haciéndose un proyecto en el cual se está intentando para quitar los nitratos y fosfatos, 
porque da ese gusto que no corresponde y esas diarreas a las personas que llegan de fuera y toman el agua por 
primera vez y la estamos haciendo pues uno que se llama de nanomicrofiltración y ósmosis inversa, un gasto que 
tiene que hacer el ayuntamiento de Ribaroja y que no tiene problema porque hay que dar la calidad del agua, 
anteriormente ya lo hizo para quitar algo que es importante en el agua y son los contaminantes de verdad que son 
acumulativos como son los plaguicidas, aquellos que hablamos antracinas, o derivados de la antracina, que se 
deriva precisamente por parte de la agricultura, no solamente contaminan las fabricas, también contamina la 
propia agricultura ¿no? y sobretodo si es tan masiva, y las antracinas provenían de los cultivos masivos del maiz y 
eso lo hemos tenido que poner pues una filtración de carbón activado de cáscara de coco, que es lo que elimina 
todos los plaguicidas y ahora nos está dando a 0.01 o 0.025, ahora tenemos el agua totalmente sin ningún producto 
que como plaguicidas que puede hacerse. También que es un gasto que tiene que generar y tiene que pagar el 
propio ayuntamiento y que aquí nadie en parte nos  responde, no voy a entrar en el tema de dinero, eso ya será en 
su momento. 
 
 Yo si quiero decir ahora el regalo que tenemos, el embalse de Ribaroja es un regalo para todos aquellos que están 
viviendo a sus orillas, porque yo entiendo que un embalse, un río es muerto si no se le da ninguna utilidad, si no se 
le da ninguna utilidad. ¿Qué problema tenemos? Que tenemos un gran embalse en el cual el turismo está asentado 
pero que hay disposiciones seudo ecologistas, creo que es al revés porque por ejemplo yo he luchado durante 4 
años con, el compañero de Catalunya lo debe de conocer, con el que era director de medioambiente en naturaleza, 
que era el amigo Luque, que ahora ya no está, y me costó mucho convencerle que para exterminar el sirulo, había 
que pescarlo, porque sino se pescaba el problema era que no iba a desaparecer, iba a seguir y seguir, bueno, se 
consiguió y yo luchaba con aquello porque en Aragón había una disposición por parte del medioambiente y la 
CHE la debe de conocer en el cual se decía que el sirulo se podía pescar con cebo vivo, en el embalse de Ribaroja 
en Catalunya, se decía que el sirulo no se podía pescar con cebo vivo, con lo cual no se podía pescar y daba la 
incongruencia que cuando daba al Seprona sancionaba y quitaba las cañas a los ingleses y a los alemanes 
establecidos en Ribaroja y al ingreso al aleman que estaba un metro más allá, que no había frontera que dividiese 
lo dejaba, el alemán es un cap quadrat y no entendía para nada como a ellos les quitaban la caña y al que estaba un 
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metro más allá no se la quitaba y era porque estaba en los límites de Catalunya y Aragón, yo llegué a decirle a 
Luque que marcase una línea pintada en blanca, que dividiese el pantano para que por lo menos ellos supiesen 
donde estaba bien o estaba mal. 
Cuando al final se convence de que el sirulo hay que pescarlo, con cebo vivo, llega la gran sorpresa a la cuenca 
del Ebro, y es que Aragón toma la misma postura, el sirulo no se puede pescar con cebo vivo, con lo cual ¿cómo 
pescamos el sirulo? ¿ A tiros, con dinamita, buceando? Es que es lo mas extraño cuando yo diría que la CHE en 
este caso interceda un poco con medioambiente, que yo lo haré con la Generalitat también, y al compañero le hago 
la propuesta que lo haga también que si queremos exterminar con un depredador que es introducido y que no lo 
introdujo precisamente ningún pescador, que lo introdujo un biólogo alemán cuando desapareció el depredador 
que entonces sabia que era el lucio, desapareció el lucio cuando lo vió introdujo el propio sirulo, no es que lo diga 
yo, es un estudio que ha hecho Iberdrola ¿no?, cojo la chuleta de ahí, y que ahí está, no me acuerdo del nombre, 
era alemán, eso si que es verdad. 
Lo lógico que para exterminar el sirulo se haga con cebo vivo, yo estoy de acuerdo con la disposición que se diga 
que la pesca del sirulo sea a muerte, muy bien no pasa nada, se pesca, se saca y se mata. Es la forma de poder 
hacerlo, pero para sacarlo y matarlo primero hay que pescarlo, y con esta disposición no se si en Mequinenza, en 
Fayon supongo que sí, y en todos los pueblos que estaban haciendo esta pesca pues resulta que el turismo se 
marcha, que era el huevo, la yema de ese huevo que teníamos, el turismo en la zona del embalse de Ribaroja que 
es importante que genera muchos ingresos en los pueblos que hay muchos agentes que viven de ello, des de los 
propios pescadores, des de los propios que alquilan embarcaciones que alquilan las cañas, des de aquellos que 
alquilan a los que vienen de fuera, ahí es una cosa que nosotros entendemos que es un regalo, pero para ser un 
regalo no nos tienen que enseñar el papel y después tirar el regalo, nos tienen que hacer que sea regalo de verdad y 
que la normativa haga posible que ese turismo continúe en la zona, negociando con todos los agentes, no 
queremos ir en contra de nadie, ni del pescador deportivo ni queremos ir contra la empresa ni queremos ir con tal, 
con todos los agentes que ya lo decíamos en el 2002, y también hay algo que en el embalse, no por desgracia, por 
suerte, fue a propuesta mía cuando en una de las reuniones que tuvimos sobre el mejillón de cebra, no se si fue en 
el paraninfo de la universidad de medicina en Zaragoza o fue en Flix, no me acuerdo, en el cual yo propuse, 
cuando se iba a prohibir la navegación en el embalse de Ribaroja y en el embalse de Mequienza yo propuese que 
prohibir no solucionaba el problema, porque alguien entraría con sus embarcaciones, que lo que había que hacer 
era confinamiento de las embarcaciones, que las embarcaciones no saliesen de los pantanos, con lo cual se estaba 
haciendo una promoción de los empresarios autóctonos de allá que alquilarían las embarcaciones a los turistas que 
viniesen e fuera, con lo cual habría una responsabilidad de limpieza y de todo lo demás, esta propuesta también 
iba, iba la propuesta que se hicieren accesos al embalse, yo discrepo y perdonar, de que se hagan accesos 
indiscriminados por todos sitios, porque entonces no podremos tener un control, que sean accesos muy definidos y 
que después se  impidan los accesos a los demás sitios, esos accesos detengan para la limpieza y cuando haya 
todo. Hay que entender una cosa, el embalse de Ribaroja y la única empresa dedicada en España a la navegación 
de embarcaciones sin conductor, ahora por fin también ha estado a punto de irse al garete y ahora por fin la 
Generalitat de Catalunya, a través del IDECE, l’Institut de Desenvolupament de les Terres del Ebre, por fin 
después de muchos años empieza a sacar una normativa en la cual habrá unos títulos fluviales porque lo que se 
aportaba al río era la normativa del mar, que no tenía nada que ver. Y ahora allí se hará en Catalunya precisamente 
una normativa en la que habrá 3 tipos de carnés, supongo que para llevar pasajeros, para ocio, y luego será el que 
lleve la barca que será muy fácil seguir con ese negocio regulando toda la navegación. O sea, yo lo que estoy 
diciendo concretamente es que los embalses se protejan, que además se haga que sea factible la vida en ellos, que 
cerrando un embalse del todo sin ninguna actividad no vamos a conseguir nada, y que además hay algo importante 
que lo ha dicho el compañero me parece de Chiprana, ha dicho que era una propuesta que yo también traía, pero 
no la traía en el fin que se haga en un pueblo definido, el problema de que, no se si ha pasado en la zona de 
Aragón, si en la de Catalunya, cuando estaba ICONA, cuando ICONA funcionaba y tenia las competencias en 
todo el río y en todo el territorio ICONA cada año con los embalses, repoblaba con alevines de carpas, peces 
autóctonos, con carpas, no de las carpas que han venido de fuera, sino autóctonos, lo repoblaba con carpas, pero 
con carpas de verdad, no de piscifactorías industriales, porque se han repoblado, y yo parece ser o dudo si esas 
alevines que echaban no eran alevines de aquellos que son todo machos o todos hembras, porque no han criado, 
no han criado, se ha repoblado pero se ha quedado en la misma población, y un ruego que yo quiero hacerle a la 
CHE, cuando regulemos los vaciados para limpiar las algas yo le ruego que lo haga en fechas donde los peces 
autóctonos no estén haciendo el desoven, porque por desgracia hace dos años se hizo un vaciado de pantano 
donde era la época de desove de la zona de los ciprínidos y eso se ha notado en que no nos queda casi ninguno, 
cuando ya estaba empezando a crecer de nuevo la población, en Ribaroja el embalse digo que es un regalo porque 
se hacían los campeonatos inclusive de Barcelona y Catalunya… Si, ya termino, es que quiero explicar como 
está… 
Bueno a lo mejor des de Zaragoza no se entendía esto, porque des de Catalunya no se entiende, a ver si vamos a 
decir que aquí podemos hacer que nos entendamos todos, o sea lo que yo pido es que la repoblación sea con 
piscifactoría o no, porque era una propuesta que llevaba para hablar con Magda dónde la poníamos esa 
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piscifactoría para poder repoblar que es verdad que falta, y que una de las cosas importantes de ese Ebro es que 
haya turismo, porque además un Ebro sin peces es casi un mar muerto ¿no? no queramos que llegue eso. 
Protección de orillas también antes de acabar, paseos fluviales en los pueblos pequeños también, aquí está el 
compañero Pastor que le van a hacer un paseo fluvial de muerte, posiblemente sin pagar un duro, también lo 
queremos los pueblos pequeños. 
El compañero pastor es el alcalde del Delta de Sant Jaume,  nada más queda mucho por hablar. Recuerdo lo de 
2002 sobretodo, que ahí iban casi todas las propuestas hechas. 
 
-- Muchas gracias es una pena pero… Seguimos. 
 
01:34:36 
Oscar Bosch 
Teniente de alcalde del ayuntamiento de Flix 
 
Hola, Oscar Bosch de teniente de alcalde del ayuntamiento de Flix, hombre yo después de José Luis pues ya casi 
me apunto a lo dicho en el tema de pesca porque la zona de Flix era una de las faltas en las propuestas que había 
pues la zona de Flix también ha intentado apostar por la pesca deportiva y también ha sufrido el hecho de ver el 
río toda la zona del meandro sin ningún pez, y asistir a concursos pues que han acabado con 0. 
Dicho esto, también antes en el tema turístico se ha nombrado el camino de sirga y decir que ahora pues el 
proyecto des de tierras del Ebro el consorcio para la dinamización turística tiene encargado ya la redacción de un 
proyecto de trazado del camino de sirga hasta la Pobla de Massaluca. Entonces creo que serviría de ejemplo 
porque creo que el plan tendría que recoger el trabajo de los distintos organismos que ya están trabajando de años 
a en el tema del río y que podrían a mi entender son otro contexto de debate más madura que el que podamos 
aportar aquí que sin duda es positivo, pero me parece que hacerle caso, o recoger lo que plantea el PIBDE que 
unas de las cosas están aquí, recoger lo que la comisión para la sostenibilidad está trabajando des de hace un par 
de años, también recoger sus propuestas sería interesante recoger también lo que la comisión para la navegabilidad 
alguna de las cosas las ha comentado Aparicio, pues creo que esto y que implica también el trabajo del IDF, me 
parece que tendría que ser lo prioritario a la hora de incluirlo dentro del plan porque ya han sufrido sus propuestas 
una maduración, un debate y un consenso más o menos de los integrantes de cada organismo que entiendo que 
esto supera la cierta premura con la que todos hemos trabajado leído o hablado sobre el texto. 
 
Yo añadiría también lo que considero importante a nivel de todo lo genérico, es que lo que  tendría que empezar 
es que el plan lo que tendría que ser valiente y tendría que si quiere cumplir por un lado sus dos objetivos de 
mejorar la calidad de las masas de agua y satisfacer las necesidades del territorio es establecer los límites de 
aprovechamiento y a partir de ahí en algún momento las necesidades sean de las hidroeléctricas, sean de la boca, 
sean de los regantes, en algún momento habrá que decir un no y sería bueno que este no fuera consensuado o que 
tuviéramos todos claro que este no puede llegar en un momento dado si queremos conjugar o queremos conseguir 
los dos objetivos básicos del tema. 
 
Yo añadiría simplemente en el tema concreto de Flix que casi me apuntaría a lo que se ha ido repitiendo y para no 
redundar pues no me extiendo, pero si que considero muy importante que la gestión del nivel de los embalses pues 
sea partícipe con todos los agentes como nombraba antes José Luís pues que aprovechan, que viven, que luchan o 
que en fin, están viviendo alrededor del embalse y que no fueran exclusivamente las eléctricas las que al final pues 
imponen o aplican su criterio a veces pues, a veces si de acuerdo con los ayuntamientos tampoco diría que hacen 
oídos sordos pero si que con mayor frecuencia de la deseada van un poco a sus intereses, y casi… bueno y 
después una curiosidad solo para que no, aquí en los temas de Flix en alguno de los puntos se pretende la 
adquisición de 180 hectáreas de forma complementaria a la hora de recuperación del meandro que hace la CHE y 
solo son 18 o sea que vamos a rebajar un poco el listón. 
 
01:39:12- Miguel García Vera-  
Muy bien por dejarlo muy claro, las medidas todas las que dice …;  esas las hemos recogido en el documento y 
estamos en ello porque entendemos perfectamente lo que tu decías, es un trabajo hecho que además ojala os lo 
digo de verdad, ojala en otras subcuencas de la cuenca del Ebro hubiéramos tenido una propuestas tan maduras 
como las que tenéis aquí, o sea que está recogido, y además estamos encantados. Lo hemos hablado con gente de 
Sostenibilidad, que vendran a la reunión de la administración, en fin que quedemos que esto complementa el 
trabajo que se ha hecho ya, lo que no podíamos nosotros es dejar de hacer unas reuniones que hemos hecho en la 
cuenca del Ebro, teníamos que hacerlo tambien, pero todo está recogido aquí. 
 
01:39:58- Eugenio Nadal- 
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Hombre, yo quería hacer un matiz, lo de la unanimidad con respecto a las medidas del PIBDE, en fin, hay una 
cierta unanimidad pero nosotros si hemos de decir la verdad pues el trabajo y el tiempo que hemos estado por 
aquí, absoluta unanimidad, entorno a todas las medidas del PIBDE, pues la verdad es que no hemos encontrado. 
Quiero decir, hemos encontrado determinadas discrepancias, hay cosas que si, hay una gran unanimidad, otras que 
no, es decir, es un matiz que yo creo que, pero no por nuestra propia opinión sino por lo que hemos podido cotejar 
en el territorio. 
 
01:40:42- Miguel García Vera- 
En todo caso las medidas digo que están aquí y si que he apuntado algunos aspectos, que voy a ir muy rápido, 
pero si que lo decías, como los límites de las reglas de juego, los límites de los aprovechamientos que llegará un 
momento que habrá que decir no, decías ¿verdad? Bueno estamos en ello, estamos aprendiendo con los 
indicadores de la directiva marco del agua, estamos en un proceso en el cual pues estamos viendo lo que es el 
buen estado y lo que no es el buen estado y a partir de ahí estamos decidiendo medidas para evitar que no se 
deterioren los ríos, entonces en esos limites es en lo que estamos ahora pues trabajando con mucha intensidad, 
luego hablará Vicente Sancho-Tello del área de calidad, dirá un poco como está el bajo Ebro respecto a esos 
indicadores de directiva marco del agua y hombre, pues hay ríos de la cuenca en los cuales te digo hay que decir 
que no, te lo digo ya, hay otros en los cuales dices hombre pues viendo los indicadores pues hombre, aquí algo 
más se podría hacer, se podría jugar con lo que hay antes de decir que no, estamos en ese juego, o sea que es 
complicado porque los criterios indicadores biológicos es un mundo que es muy complejo, pero por supuesto que 
esto son los temas que donde hay que decir que no, hay que decir que no, porque sino esto nos la jugamos con la 
UE, o sea que es un tema importante. 
 
01:41:51 
Rafael Vidal Ibars 
Alcalde de Ascó 
 
Si buenos días soy Rafael Vidal, alcalde de Ascó, bien, a estas alturas de la reunión pues se va haciendo difícil ir 
concretando cosas que no hayan salido antes en cada uno de los municipios porque en muchas se parecen aun que 
los municipios seamos distintos y tengamos nuestras peculiaridades ¿no?, lo que si es importante es que en este 
momento en el Ebro, y bueno en la zona que nosotros habitamos pues hay una serie de situaciones que se hacen 
complicadas para facilitar la convivencia, es el mejillón cebra, que como sabéis en la comunidad de regantes de 
Ascó se está haciendo un proyecto piloto que está dando resultados, por eso que necesita mantenimiento del 
proyecto y mantenimiento también económico para que ese proyecto una vez realizadas las pruebas piloto tenga 
continuidad y por otra parte pues un problema que ha salido muy poco, aquí también que es el tema de las algas. 
El tema de las algas como sabéis está dando muchos problemas, entre otros está ayudando a la proliferación de la 
mosca negra, pero también da problemas de explotación en las industrias como este caso la central nuclear de 
Ascó que ha disparado en varias ocasiones por el problema de las algas. Que pasa que con las soluciones aplicadas 
hasta el momento más o menos igual que pasa con el mejillón cebra y con la mosca negra pues vamos haciendo 
pruebas y todo esto pues claro quizás convendría de que estas pruebas vayan pasando a ser efectivas, cuanto antes 
mejor porque bueno, pues lo estamos padeciendo ¿no?, el tema de la mosca negra pues bueno, hay que decir que 
en vez de ir para atrás va para adelante, está llegando ya en cotas que ya superan el Cinca y el Segre casi en el 
origen de sus cauces, con lo cual hay algo que hasta el momento pues no se ha hecho quizás con la debida 
eficiencia, en el tema de regadíos, estamos hablando de la cuenca del Ebro y el tema de regadíos nosotros creemos 
des de Ascó de que se ha hecho una política bastante rética, antes hablábamos de los limites de explotación etc., 
resulta que estamos haciendo grandes esfuerzos para regar zonas alejadas, y otras veces alejadísimas, y otras veces 
imposibles, pero lo que es el grupo cauce, y sin embargo pueblos como Ascó tienen un proyecto de hace 15 años 
que no hay manera de realizarlo, ahora tenemos un proyecto ya concluido a exposición pública y parece ser que 
está ya más o menos encarrilado, pero bueno es importante que al menos los que ven pasar el agua que la puedan 
aprovechar.  
 
En una línea un poco más concreta de actuaciones des del ayuntamiento de Ascó vemos imprescindible pues el 
aprovechamiento de los recursos que el río Ebro nos da a todos los que de alguna manera pues tenemos esa 
inmensa suerte de poder contar con el. Por otra parte si además conseguimos que su conservación vaya en línea de 
mejorar esos aprovechamientos, cosa que hasta ahora se ha hecho bien poco en el Ebro, en todo su recorrido 
prácticamente, pues seguramente que vamos a conseguir las dos cosas, eficacia y eficiencia, a parte de 
conservación. 
Nosotros creemos que es importante hacer un tratamiento pues lo que he dicho antes, de limpieza, de 
conservación, siempre con respecto al medioambiente, eliminación de sedimentos, vegetaciones desordenadas, y 
que en el caso concreto de Ascó un poco dijéramos en consonancia vamos con lo que ha pasado en Mequinenza 
también hemos visto crecer en los últimos 30 años una isla que esa isla está produciendo todos esos problemas 
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que tenéis en Mequinenza y claro, ahí crece la mosca negra, crecen las ratas de tamaños considerables, hay una en 
Argentina que la gente me parece que le llaman …. , me parece, que ya hacen abrigos y todo y chaquetas estas con 
el paso del tiempo puede ser que lleguen a crecer tanto porque la verdad es que impresionan. Entonces claro, ahí 
con la subidas y bajadas de nivel, porque en los embalses pasan unas cosas, pero aguas debajo de los embalses 
passan otras, entonces ahí con las subidas y bajadas de nivel pues ahí se queda de todo en esa isla ¿no? se quedan 
plásticos, se quedan algas, se quedan restos de todo tipo, y también pues proliferan mucho los malos olores, los 
mosquitos, la mosca negra, y toda una serie de cosas extrañísimas, aquí no se si de alguna forma cuando hablamos 
de lo que es el caudal ecológico, habría que definir quizás de una vez cual es ese caudal ecológico, respetarlo y 
además decir dónde, porque claro si hablamos que el caudal ecológico es del agua que tiene que salir por el Delta, 
pues o llegar al mar pues hay que ver que esa agua realmente aguas arriba normalmente si luego va a haber más 
captaciones y más usos industriales y demás, pues aguas arriba tiene que ser bastante mayor, entonces nosotros 
vemos pasar a diario por Ascó a veces llegamos a los 120 km. por segundo y normalmente estamos sobre los 100, 
entonces estamos muy por debajo de lo que entiendo que debe llegar al Delta, arriba ya eso ya es más que 
insuficiente, porque la operación de la planta, en el caso de Ascó hay dos plantas nucleares, se ven muy 
comprometidas es muchas ocasiones sobretodo en verano, luego lo que decía también en consonancia lo que es el 
ordenamiento de la vegetación, la catalogación de todos los diferentes elementos vegetales que componen todo lo 
que es el bosque llamado de rivera. Convendría de que se hiciera una protección tanto en la margen derecha como 
en la margen derecha del tramo del Ebro que pasa por lo que es la parte más próxima al pueblo de Ascó, porque 
las dos partes son complementarias y distintas a la vez, en la parte derecha tenemos todo el impacto que da visual 
que por otra parte es de las pocas según los servicios territoriales el único pueblo de Catalunya que tiene esa 
imagen, sobretodo vista des del otro lado del pueblo de Vinebre, que es la foto de Ascó sale siempre des de 
Vinebre y tiene una característica pues eso no que tiene todo el pueblo ordenado, el aspecto lo que es la orilla del 
río, del cauce, y sin embargo pues existen ahí confluyen diferentes problemas, la vegetación, que ha crecido 
mucho en estos últimos 30 años que ha cambiado su configuración también, la vía del tren, la carretera y luego el 
talud ¿no?, sobre el cual se alza en una parte importante de su trazado el pueblo de Ascó, entonces eso tiene una 
difícil solución porque cualquier actuación que se haga afecta inmediatamente, tanto lo que es la carretera, como 
la vía, como el cauce y ahí hay que hacer algo en conjunto, sino nunca vamos a hacer nada que valga la pena, 
vamos a tirar el dinero y eso no nos conviene a nadie, por lo tanto pedimos ahí una actuación en detalle que ya 
hemos empezado a hablar con los servicios territoriales de carreteras y lo ven un poco magro de poderlo hacer 
incluso des de ahí, por lo tanto habrá que ponérselo a hacer para que todo esta actuación sea echa en equipo, ahí 
existía hace ya unos cuantos años, existía ya un paseo fluvial que ha desaparecido totalmente, esa zona se usó 
también para transito circulatorio cunado se hizo la modificación tanto de la vía como de la carretera C12B y a su 
vez también existía en su momento un molino flotante que en una de las riadas pues ya hace unos 30 y pico 40 
años desapareció totalmente pero es que ahora ha desaparecido incluso lo que es el paso, existía el amarradero, 
por lo tanto des del punto de vista de aprovechamiento turístico que es una de las alternativas que el ayuntamiento 
de Ascó en esta legislatura estamos haciendo todo lo posible para que se pueda plantear como una alternativa de 
desarrollo económico al monocultivo nuclear, y que además con las pruebas que hemos hecho este año abriendo 
un nuevo tramo de navegabilidad des de Mora de Ebre a Ascó ha sido un éxito, porque de hecho ha duplicado 
prácticamente los viajes que se han hecho con origen en Mora de Ebre, lo cual quiere decir que tiene su futuro 
pues es importante que toda esta actuación pues esté en consonancia, en la parte izquierda, del margen izquierdo 
ahí existe toda una serie de vegetación que en la zona dijéramos ya más lo que llamamos en Ascó el mal pas 
donde el río cambia de dirección y ya enfoca la recta hacia Garcia, esa zona tiene un bosque de rivera muy 
importante y que con los cambios de avenidas y provocado también quizás por la nueva isla que se ha creado ahí 
ha llegado a erosionar importantemente todo ese margen, ha arrastrado incluso zona de cultivo y bueno aquello 
está cambiando y por lo tanto entre esa isla y esa zona habría que hacer acciones escolleras de protección, defensa, 
etc., ¿no? 
 
En esta zona concretamente pensamos de que seria interesante plantearse de hacer quizás un puente peatonal que 
permita acceder fácilmente de lo que es la zona de Ascó a ese bosque de rivera concretamente que hablamos, y es 
una actuación que des del punto de vista turístico tiene mucho futuro porque permitiría llegar sin utilizar medios 
motorizados a esa zona y penetrar directamente sobre ella porque así también conseguiríamos su protección. Esa 
erosión que comentaba antes se ha llevado por delante el camino de sirga que existía y se está llevando también 
pues el talud que queda ya porque no hay ninguna protección por donde transcurre lo que es la vía férrea 
concretamente ¿no? luego está lo que des del punto de vista del desarrollo turístico, Ascó en este momento pues es 
un punto estratégico, mientras no se haga la excusa para superar el azud de la central nuclear que eso también es 
algo que creemos que se debe de contemplar puntualmente, sea la solución que se adopte, sea la que sea, como 
hay que considerar porque es un hecho, Ascó como punto de origen de arranque de navegabilidad, entonces ya en 
el programa que se está desarrollando des del instituto de desarrollo de las comarcas del Ebro ya está previsto 
equipar la zona de Ascó con un embarcadero para poder dar una serie de servicios, pero bueno, creemos que ahí 
habría que hacer un actuación el máximo de adecuada posible para que ese origen tuviera todos los servicios y 
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mecanismos para poder garantizar que este sea un punto elegido y demás mantenido como se ha dicho también 
por aquí de cara a que se conozcan todos los pros y contras de plagas etc., pues como los puntos de 
descontaminación la estación de desinfección de embarcaciones etc., ¿no?, la adecuación de la fachada fluvial 
como decía antes, es importantísima porque todo esto va a ayudar muchísimo a la conservación y además también 
a la mejora para el aprovechamiento turístico, entre ellos siguiendo un poco también otras actuaciones que hay 
previstas en el plan también pediríamos que se tuviera en cuenta la adaptación des del punto de vista turístico, que 
lo hemos pedido formalmente también al ADIF de la estación del ferrocarril de Ascó y de toda esta zona que  
sobre este margen que decíamos antes ofrecería una gran imagen para mantener ese aspecto turístico. El resto de 
medidas hay algunas enfocadas ya, en lo que es la pagina 139 del libro. Pero de cara a todo ello, creo que es 
importante mantener o incluir porque no he visto con detalle si hace referencia a alguna de ellas, de cara a lo que 
es el movimiento de lodos del embalse de Flix hay una serie de actuaciones que inciden directamente sobre todas 
estos planteamientos que estamos haciendo aquí, creemos importante de que se debería garantizar antes de que se 
haga cualquier movimiento que ya sabemos que no va a ser durante el año que viene, que todas las medidas 
compensatorias, todas las carencias que se han identificado con la elaboración de los distintos planes de 
emergencia y Ascó tiene unas muy concretas, no hay que olvidar que Ascó es el primer municipio que recibe las 
aguas del embalse de Flix, porque las aguas no pasan por el meandro si no que pasan por la central hidráulica de 
Flix que no se ha tenido en cuenta en el plan de emergencia original. Primero llegan a Ascó, la captación de aguas 
de la zona de riego, de la segunda zona de riego está a escasos 500 metros de donde sale el agua. Por tanto es muy 
importante que todos lo elementos que están identificados en nuestro plan de emergencia estén disponibles antes 
de que se empiece a mover ni un gramo de lodos del pantano de Flix, por lo tanto hacemos una observación 
enérgica en este punto porque hasta ahora no hemos conseguido saber cuando van a estar disponibles, por lo tanto 
esto es muy importante para que antes de hacer nada estén disponibles, no ocurra lo mismo que está ocurriendo 
con la explotación de las centrales nucleares que es otra situación que creemos que no se debe de permitir, por lo 
tanto ahora estamos haciendo antes de hacer nada dejar todo lo que tengamos que hacer, que es necesario este 
hecho antes de empezar a mover nada de ahí. 
 
01:56:13 
Carmes Pelejá Anguera 
Alcaldesa de La Fatarella 
 
Buenos días, Carmes Pelejá alcaldesa de La Fatarella, aun que la Fatarella no tenga el río como lo tienen mis 
compañeros, pero si cogemos el agua del río, des del embalse de Ribaroja, por lo que también quería hacer un 
poco de hincapié con lo que ha dicho mi compañero José Luís de las antracitas y de todos estos… tenemos que 
utilizar filtros de carbono porque sino no hay manera de que sea saludable, después está que La Fatarella también 
tiene otro núcleo que son Les Camposines donde va a haber un polígono industrial supra municipal, y aquí 
queríamos hacer hincapié en que es necesario ayudar y darle prisa al regadío de la Terra alta para poder llegar a 
tener el agua necesaria para uso industrial, y que el excedente no se quedara solamente como excedente sino que 
pudiera pasar también a uso de boca, pero todo esto serán unas aportaciones más concretas que haremos 
próximamente, nos han dicho que hasta enero tenemos tiempo porque nos ha cogido en muy mala época, muy 
malos días, para poder estudiar a fondo todo el libro, hemos estado de feria y no hemos podido estar, no obstante 
si que unas aclaraciones quería hacer sobre el cabal ambiental, sean los que sean finalmente según esta actual 
legislación son una restricción al sistema, no son una demanda más, es decir, los cabales ambientales no se pueden 
limitar por las demandas de consumo, por tanto, tendríamos que establecer los cabales con unos criterios objetivos 
y una vez hechos estos, si no hay bastante agua para las demandas actuales o futuras, revisarlas y reducirlas si 
cabe, si es el caso, para adaptarlas a los recursos realmente disponibles y también pedir a la CHE que evalúe 
técnicamente la propuesta que está apoyada por el gobierno de la Generalitat y el parlamento que pueda haber un 
debate técnico contrastado con otras posibles propuestas que se hagan posteriormente. 
 
01:59:08- Miguel García Vera-  
Muchas gracias a usted, el tema de los caudales ambientales había salido ya antes. Bueno la situación nosotros ya 
veis en el informe hacemos una recopilación de los distintas metodologías, estudios, somos conscientes de la 
propuesta de la comisión de sostenibilidad de la tierras del Ebro que recoge los estudios del IRTA. Que ahora la 
Agencia Catalana del Agua pues ha retomado y está como analizando o viendo nuevos criterios y argumentos 
técnicos para ver esos caudales de los que ya sabéis que son los 7000, 9000, 12000, hectómetros cúbicos año, 
efectivamente ahí hay un tema planteado y que la cosa choca, es decir hoy por hoy tenemos 3000 hectómetros 
cúbicos año, si queremos llegar a tener los 7000, 12000 pues tenemos un problema porque entonces hay muchos 
usos de agua ya no digo pendientes de hacer, sino que se están haciendo ya que no se podían hacer, y pues en 
estos regadíos que están ahora en ejecución, es decir que ahora tenemos que ser conscientes todos, sentarnos y ver 
exactamente cual es el objetivo ambiental efectivamente y con los técnicos que se manejen, ¿Cuál es el caudal 
mínimo viable y posible? Y ¿Cuál es el caudal que se podría garantizar con un cierto esfuerzo? Esfuerzo me 
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refiero de tipo económico, porque  claro si hay un uso que ya tiene su derecho dado, pues eso en principio hay que 
como estamos en un estado de derecho y hay que respetar el estado concesional pues eso cabe indemnizaciones y 
nosotros no vamos a restringir agua del uso que tiene. Bueno, es un tema muy amplio, nosotros yo si que quiero 
que quede claro ya que hemos en el documento hemos recogido las cartas que muchos alcaldes del bajo Ebro nos 
habéis hecho llegar apoyando ese caudal, los 7, 9, 12. Somos conscientes que el departamento de Catalunya tiene 
en cuenta los estudios de la comisión de sostenibilidad para la propuesta de caudales ambientales en el territorio 
catalán y además a los trabajos del ACA, también tenemos claro que tiene que haber un debate técnico, un debate 
social, dentro del marco del consejo del agua para ver cuales son los caudales viables a poner dentro del plan, creo 
que hoy de aquí más no creo que podamos sacar pero si que quiero ya que lo has sacado pues dejar claro un poco 
cual seria la posición. No obstante, pues igual que habéis hecho otros si consideráis que si queréis apoyar esos 
caudales como habéis hecho por carta y tal, pues bueno ahí queda. Lo que pasa es que creo que ahora hay que 
entrar en el terreno de lo técnico de lo viable, de lo económicamente posible, en fin, pero bueno. 
 
02:01:45 
Sebastián Frixach Lliberia 
Alcalde de Corbera de Ebro 
 
Sebastián Frixach Lliberia, Alcalde de Corbera de Ebro, y de alguna manera mis palabras casi serían de 
soliradidad con lo que acaba de decir la alcaldesa de La Fatarella, Corbera y La Fatarella pues son pueblos que 
estamos somos limítrofes y de alguna manera pues des de Corbera de Ebro lo que queremos decir es apoyar de 
una manera muy potente lo que es los regadíos de la Terra Alta, porque esto de alguna manera, lo que hace es 
llevar riqueza a la zona que al mismo tiempo que Corbera también está dentro de lo que es la mancomunidad del 
área de los Camposines y esto lo que hace creemos que es también llevar agua al polígono, es algo vital y de 
alguna manera creemos que junto el agua en Camposines al mismo tiempo que lo que es en el regadío, es la 
manera más clara y más directa de potenciar una comarca, solamente eso. 
 
02:02:46- Carlos Loaso- 
Quiero aportar que desde la agencia estatal se está realizando un trabajo de valoraciones alternativas para el 
abastecimiento entre otros de Camposines, tanto de las poblaciones que hay entorno a la Serra de Caballs, como 
Camposines valorando alternativas tanto de regadío como de captaciones de abastecimiento ya asistente o como 
explotación de recursos subterráneos des de la vertiente de Mora de Ebre o desde el acuífero de la Serra de 
Pándols en la Fontcalda, por lo tanto ahí ya podremos aportar más adelante aunque llegaremos tarde porque el 
plan va un poco por delante, pero bueno eso ya el plan va un poco en marcha. 
 
02:03:34 
Francesc Acero Piñol 
Alcalde de García 
 
Buenos días, soy Francesc Acero Piñol, agradezco la invitación que se ha hecho a esta reunión porque podemos 
expresar nuestra opinión libremente y como es de ser y quisiera decir que el problema principal y numero uno de 
García se llama río Ciurana, el señor Carlos Loaso ya es conocedor del problema, ha estado por ahí en varias 
ocasiones, en este río se hizo una actuación muy brillante en la década de los 70, casi 80, por parte de ICONA en 
lo que se dejaron los márgenes muy bien delimitados, un río que daba envidia verlo de lo bien que estaba, pero 
entonces esta parte ya nunca más se hizo nada, es un río que yo me imagino que los redactores del anteproyecto 
este se lo habrán mirado y me sorprende como aquí no hay ninguna actuación respecto al río Ciurana, o sea, he 
reclamado en varias ocasiones el dragado de este río, este río es un como ya saben ustedes en un río con caudales 
intermitentes, tiene mucha cuenca y cuando hay las gotas frías sobretodo en octubre, noviembre, suele tener 
avenidas y cada año va aportando materiales de sedimentación en la parte baja del Cinca y llega un momento en 
que este río ya está a la altura de la huertas, y lo que no estamos dispuestos a tolerar es a que un buen día se nos 
lleve las huertas por delante, cuando lo fácil que es dragarlo y limpiarlo. 
Desde el puente de Ciurana, desde el puente que atraviesa la C12 hasta el río, el año pasado o el anterior se 
limpió, como se pudo, allí ya se había formado un tapón natural de vegetación que bueno, pues gracias a Dios no 
hubo ninguna gota fría de estas características que hiciera daño. En García se han hecho grandes esfuerzos para 
recuperar toda la zona de la costa del río, o sea, tenemos la zona de recreo, situada entre la C12 y la confluencia de 
Ciurana, entre el Ebro y el Ciurana y también me apunto a la idea que ha surgido por ahí de hacer un posible 
paseo o dignificar la zona, de todos modos lo tenemos bien arreglado y tal pero no estaría de más hacer una 
especie de paseo, por decir algo, se ha hablado por aquí de diversas ocasiones del IDC, de propuestas que había 
aportado el IDC a la confederación o a esta reunión o a donde sea ¿no?, a mi nunca se me ha pedido por parte de 
IDC mi opinión al respecto, por eso estoy sorprendido cuando veo por aquí algunas de las actuaciones donde a mi 
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también me habría gustado incluir alguna de mi municipio, esto no creo que sea el problema de hoy ni de esta 
reunión pero bueno, quiero dejarlo de manifiesto. 
Lo que me gustaría  pedir es que en toda la cuenca del Ebro hubiera la misma normativa, para que no hubiera 
desventajas de unas zonas respecto de otras y por ejemplo se ha hablado cuando no se si ha sido Aparicio, que ha 
sacado el tema de la pesca de hacer una ralla que dijera aquí es Catalunya, aquí estamos en Aragón, porque este 
tema a parte de la pesca me imagino que es igual en procesos industriales en granjas, o sea que es una normativa 
cada vez más restrictiva, y entiendo que es una competencia desleal que una comunidad tengamos una normativa 
más restrictiva respecto de la comunidad de al lado, cuando el problema es el mismo, todo va a drenar al mismo 
cauce. y luego también ha habido por aquí sobretodo en la parte final del trabajo, que me parece que está muy bien 
hecho, que sobretodo la zona donde hay pozos de captación de agua se está instando o se están preocupando por la 
colocación de contadores de agua, yo me pregunto si esto es para tener unos aforos y saber el consumo o es un 
paso previo a otro impuesto más como puede ser el que el ACA ya nos está cobrando en Catalunya.  
 
Luego un problema que también tenemos no se si es este o no, es que creo que hay como una especie de 
duplicidad de competencias, hay muchas veces que hacer una reclamación al ACA y a lo mejor resulta que es 
competencia de la CHE o viceversa, o sea, en muchas ocasiones no queda claro donde acaba uno y donde empieza 
el otro, gracias. 
 
02:08:31- Miguel García Vera-  
Muy rápido, el tema del dragado que ha citado, antes que apuntabais a algunas actuaciones en riveras en islas, sí 
que aquí hay un punto de choque, por un lado el río tiene su dinámica y requiere su mantenimiento si queremos 
que esté donde siempre esto es así de claro, entonces el río si lo dejamos solo y no lo tocamos pues tenderá a 
salirse, tenderá a moverse, que es lo que ha hecho durante los miles de años que ha estado el río ahí. Entonces 
claro si se sale nos molesta y protestamos y decimos, vamos a rectificarlo, pues ante eso ciertamente hoy por hoy 
hay unas normativas medioambientales que son rigurosas y dicen no, no esto mucho cuidado, que esto tiene 
mucho valor y no se toca. O esta ribera sí, o está ribera, o el eje del Ciurana no se toca, que es un ejemplo de río, 
entonces de echo es lo que conocéis ya que muchas veces queremos hacer algo y hay una normativa ambiental que 
nos dice que no. No os descubro nada nuevo, lo que decís lo recogemos, y lo recogemos como todos, y hay un 
programa que será actuaciones de dragados o de restauraciones o mejora de captaciones de agua de los ríos o lo 
llamaremos como sea, todo esto por supuesto tendrá que pasar por el informe de viabilidad ambiental, y entonces 
ya veremos o algunas cosas si sí o si no, entonces si que quiero que quede claro que hoy por hoy el ministerio de 
medioambiente es muy exigente pues porque la sociedad se lo puede permitir y hay unos que esto les afecta y en 
concreto en el medio rural pues esto les afecta y mucho. ¿Vale? Y lo decía y también lo recogemos pero bueno, la 
realidad es esa. 
Con respecto a lo de los contadores, es muy rápido, desde la propia legislación nacional y luego en las 
autonómicas también se insiste en que se haga mucha insistencia en el tema del control de saber las detracciones 
de agua que tenemos porque es bueno podemos saber el agua de que disponemos, de lo que llueve y tal, pero de lo 
que se consume tenemos un déficit importante de información, además que controlar el consumo hace que se 
gestione de una forma más eficiente porque la gente se siente controlada y eso pues hace que la cosa se conoce y 
luego se gestione mejor, hoy por hoy dentro del tema de los contadores no hay ninguna cuestión oculta sobre el 
que vaya a haber luego un canon nuevo de agua dirigido al consumo del agua, un canon que no llega hoy por hoy. 
Esto es lo que te puedo decir al respeto de este tema, simplemente no se… 
 
02:10:45- Carlos Loaso- 
Solamente añadir que en el caso de la ley catalana sobre el canon el uso agrícola no es que tenga canon 0 es que 
no tiene canon, por lo tanto si no una simple modificación de la ley podría hacer que tuviese canon, sino que el 
trámite sería muchísimo más complejo, es decir, la instalación de contadores por lo que dice Miguel Ángel es aun 
efecto de conocimiento de las extracciones, de las extracciones de las aguas subterráneas complicadas de conocer, 
las de los ríos son un poco más fáciles en general porque es un punto para todos y por lo tanto es en el que se 
insiste, el general. 
 
-- Aun que aguas superficiales de los ríos también hay que conocerlas. 
 
-- Sí, estaciones de aforos que son muy gordas. 
 
02:11:33 
Gemma Carim Gironés 
Alcaldesa de Vinebre 
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Hola, buenos días, mi nombre es Gemma y soy alcaldesa de Vinebre, en principio yo no estaba convocada a esta 
reunión y pedí el poder asistir. Entonces no soy conocedora del contenido del proyecto y no me lo he podido 
mirar. El motivo de mi interés por estar aquí, no se muy bien si entra dentro del debate pero es el problema que 
tenemos en el municipio Vinebre en cuanto a captación de agua de boca para el abastecimiento a la población, 
este problema, bueno Carlos Loaso es conocedor del tema y parece ser que lo podremos tirar adelante, pero 
incluso con reuniones con él habíamos hablado que por el alto coste que tenía todo el proyecto que la 
confederación pues también tenía que ser conocedora, en el proyecto veo que se habla de proyectos turísticos y 
cosas que no son de primera necesidad, pero como comentaba antes la alcaldesa de Mequinenza pues hay 
problemas de primera necesidad como es el abastecimiento de agua de boca en la población, simplemente quería 
estar en este debate para saber de que se hablaba, por otra parte también en cuanto a lo que ha dicho el alcalde de 
Ascó, de la adecuación o la limpieza del margen izquierdo del paso del río entre Ascó y García, realmente hay una 
concentración muy alta de bosque de ribera y de todas las variedades, y que Vinebre por ejemplo la única fachada 
que tiene al río es un espacio muy pequeño y ahí está una gran concentración, y me parece que si quiero unirme a 
su iniciativa. Nada más. 
(…) 
Hace un año o así una memoria del problema y de lo que estábamos intentando tirar adelante, con el ACA la 
presenté en la CHE en Zaragoza también. 
 
02:13:0 
Fidel Ciurana Chorto 
Alcalde de Benissanet 
 
Buenos días, Fidel Ciurana, alcalde de Benissanet, Ribera de Ebre. Estamos hablando en una de las 5 reuniones 
que se ha establecido una de las reuniones, otras anteriores con mancomunidad de regantes, con agentes sociales, 
económicos, con políticos a nivel de representantes municipales y sí creo personalmente que al abrir analizar, 
estudiar llevando política, ya hace unos cuantos años que estamos en política, ves que hay mucha cosa para hacer, 
te das cuenta de que en algunas de las previsiones de las inversiones algunas tienen presupuesto, digamos que 
serán las que con anterioridad al día de hoy se han estado trabajando, si es así. 
 
-- Miguel García Vera- El presupuesto hay algunas que había algún proyecto, alguna cosa y no se si había algo 
hecho …o sea que algo hay para que … 
 
-- Fidel Ciurana- Esto sabemos que se ha estado trabajando en el tema Flix, que hay presupuesto, y que es decir 
que tiene inversión económica, la pregunta mía dentro de estas otras inversiones, otros conceptos para buscar 
inversión cual sería el proceso, redacción que esté aquí, proyecto a ejecutar y después buscar la parte económica. 
Es la pregunta. 
 
02:15:23- Miguel García Vera- El tema económico que no he comentado antes, nosotros algunos no ponemos ni 
la cantidad porque no nos hemos atrevido, ponemos el concepto o lo que es, la idea o la intención y ya está, en 
otras tenemos el proyecto y lo tenemos, como por ejemplo lo de Flix, lo que si que es verdad es que cada 
actuación tiene que llevar un poco su dinámica, efectivamente, entonces algunas, todas irán al borrador del plan, 
luego algunas se verá que son muy importantes y que tienen que tener un interés general y que tienen un apoyo 
financiero determinado, otras no tendrán ese interés pero serán cosas bien vistas, ya cada una tendrá un poco su… 
 
-- 02:15:56- Fidel Ciurana- …será muy difícil que de tanta gente que participará al final el resultado será el 
optimo, porque la participación habrá sido importantísima, y es lo que realmente todos buscamos, pero 
importancia, prioridades, es importantísimo el tema turístico para cualquiera de nuestros municipios, es 
importantísimo el tema de uso pesca para cualquiera de nuestros municipios, pero tal como la alcaldesa de 
Vinebre ha dicho: uso de boca, uso de boca Benissanet tenemos un proyecto que está bien redactado, que tenemos 
incluido la posibilidad de hacer un pozo. 
Prioridades: uso de boca. Desde el punto de vista porque este problema Benissanet lo tiene, con sus sulfatos y con 
un pozo a 40 metros, y hay previsiones, ya se ha hablado con ACA para hacer otro pozo a 140 metros, es decir 
que estamos a 2 m del río y buscaremos agua a 140 metros, una realidad, para mejorar la cualidad del uso de boca. 
Benissanet es un pueblo agrario, melocotón, fruta con una comunidad de regantes de más de 50 años y con un 
riego de goteo de hace más de 25. Problemas; agua, río, algas, aspiración de las bocas de los regantes, es un 
problema que aquí hay muchas posibilidades de futuros regantes, de futuras comunidades de regantes de 
absorbían agua del río y las previsiones de que la aspiración no tengan el inconveniente que tiene Benissanet con 
su riego que es bajar, no buzo, sino bajar los propios socios de la comunidad de regantes a limpiar las algas de las 
aspiraciones, es decir, nosotros tenemos que hacer un proyecto para una aspiración que sea adecuada, conviviendo 
con el musclo, con mejillón, con algas, con la mosca negra, en algunas de ellas se puede convivir, en otras tienes 
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que adaptarte tu, prever las problemáticas de estas aspiraciones, de estos riegos que tienen problemas en Ascó con 
el musclo, con la oxigenación Benissanet, con la cloración, trabajar en conjunto. 
La propuesta es miremos de trabajar en conjunto que hoy tenemos un problema el día de mañana no lo tendremos. 
Estamos hablando de agua de boca, estamos hablando de esos productos, melocotón, de Benissanet de la rivera, 
de cualquiera de estos municipios que estamos hablando del río, con el inconveniente de la posibilidad de un 
futuro inmediato que es la descontaminación de Flix, descontaminación de Flix para algunos municipios que 
estamos cuenca abajo tenemos nuestras problemáticas particulares porque una pequeña dispersión de 
contaminantes en pleno julio Benissanet puede salir afectada al igual que otros municipios. Tener en cuenta que 
hablaré como alcalde de Benissanet y hay otros muchos municipios que se sentirán afectados, con lo cual hablaría 
en nombre de aquellos municipios que se sientan afectados, esas dispersiones que posibles o no podrían ser, y el 
hecho de poder ser, y más en julio, junio, julio, agosto, en épocas de recogida de frutos pues pueden ser 
perjudiciales, ahí tenemos todo el plan de emergencia, hay un plan, tenemos, pero bueno, podemos salir 
perjudicados, siempre confiando en los técnicos y a las empresas podemos salir perjudicados.  
Mirar prever la posibilidad de que ese sector económico afectado por una posible fuga de productos tóxicos pues 
se tendría que tener en cuenta y muy en cuenta, estamos hablando de que somos comarca, son municipios de 
1000, 2000, 3000 habitantes, una comarca 14.000, 24.000 Priorat, somos pequeños pero la repercusión a nivel 
internacional ese melocotón de Benissanet puede estar igual que otros. Seria cuestión de que se analizara qué, no 
quiero hablar de compensaciones, porque sería muy lamentable llegar a reclamar compensaciones por unos daños 
hechos por eso no quiero hablar, porque sería realmente nefasto para pueblos como los nuestros. 
Agua de boca, agua de riego, productos que vienen des de nuestro río, en que tenemos que convivir. Convivir con 
la mosca negra es difícil, la mosca negra para los agricultores o los payeses que des de las 7 de la mañana se la 
encuentran y sobretodo a las 8 de la tarde también, al mediodía se va a descansar, por parte y me consta, por parte 
de la Generalitat, por parte de la federación de les Terres del Ebre, por parte de las diferentes consejerías de les 
Terres del Ebre, me consta y se que se ha invertido hasta donde se puede llegar, hasta donde se puede llegar y si 
hablamos de franjas de esa raya blanca, pero yo creo que la administración del estado la CHE tendría que 
participar mucho más en ese problema que realmente tenemos, y no es ambiental, porque el alga es un problema 
ambiental y económico, la mosca es un problema ambiental y sanitario, es decir que confluyen muchas 
administraciones y si hablamos, Aragón, Catalunya, estado, que si medioambiente, que si industria, que si 
sanidad, se tienen que buscar ámbitos de actuación en que tengan la posibilidad de decidir y hacer. 
Es decir que estamos hablando de cooperación porque los problemas nuestros, los problemas de la gente que 
estamos aquí son muchos y necesitamos de la cooperación máxima, también de la parte económica24 para que eso 
que se decida hacer se pueda invertir.  
 
Nuestro río, depende en que lado estés, si voy rápido la última y tendría para un buen rato eh, la ultima, depende 
en que lado estés si la izquierda o la derecha, depende la curva, el río te come o el río te deja. Al igual que ese 
mismo concepto reclamo para Benissanet lo mismo que reclamo para toda la cuenca. Por parte vuestra, por parte 
de la administración saber cuales son las prioridades reales, no políticas, las prioridades que des de mi punto de 
vista pueden ser unas y pueden ser otras des de otro punto de vista, pero para Benissanet es boca, es riego, es 
turismo y es muchas más cosas medioambientalmente por descontado. 
 
02:23:33- Miguel García Vera- Muy bien, muchas gracias, en el tema de Flix si en el plan de emergencia hay 
una preocupación que se contempla en el plan, y entonces bueno el proyecto está en adjudicado ya y bueno pues 
digamos que lo que sea el diseño en planes de emergencias se está trabajando ahora, nosotros todo lo que estáis 
diciendo lo trasladaremos a los responsables de Aquamed que son los que están llevando el proyecto para que lo 
tengan muy claro y vean la manera de hacer lo mejor posible, bueno a través de Aquamed, además de la 
Generalitat y hay un montón de organizaciones. 
 
02:24:18 
Josep Solé Arnal 
Presidente del Consell Comarcal de la Rivera d’Ebre 
 
Bien, buenos días soy Josep Solé, el presidente del Consell Comarcal de la Rivera d’Ebre y también el 
vicepresidente del IDC, es una entidad que se ha nombrado, yo intentaré ser también breve y conciso. Es evidente 
que el tema del Ebro nos daría para varias jornadas, tampoco quiero ser redundante porque me dieron 
prácticamente en la totalidad lo que han comentado anteriormente tanto mis compañeros digamos catalanes como 
los aragoneses. 
Lo primero que quiero hacer también es felicitar a la CHE por haber organizado estas jornadas participativas que 
tengo constancia que el señor Aparicio nombraba unas del año 2002. No tengo constancia que se haya hecho 
nunca unas jornadas de estas características, por tanto creo que se tiene que felicitar la iniciativa.  
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Si, todas las instituciones, no hace falta decirlo no, y todas las personas que estamos aquí de una forma directa o 
indirecta, pero la iniciativa ha sido de la CHE por tanto creo que quiero constar la felicitación de parte de todos 
nosotros. 
Yo voy a ser muy conciso, tal como digo, solamente para hacer constancia de unos temas que han sido recurrentes 
muchas veces en los plenos, en los órganos de gestión del Consell Comarcal, en el caso uno de ellos también ha 
salido aquí, ha sido la disfunción existente, a veces, entre la CHE y la Agencia Catalana del Agua, no sabemos, se 
ha dicho anteriormente dónde empiezan y dónde terminan las competencias de unos y otros, y esto la verdad nos 
produce a veces pues una inquietud, una falta de referencia creo que importante. 
También se ha hablado del camino de sirga, creo que era el compañero de Fayón, exactamente que hablaba del 
camino de sirga, nosotros turísticamente, también en la Ribera de Ebre con un proyecto que fuimos pioneros en 
esta cuestión y creo que también a pesar que con el GR99 pues se ha hecho un trabajo importante pero creo que 
también se tendría que incidir bastante más. 
Sobre el tema de la navegación sobre el Ebro, yo pediría que en fin, todas las propuestas que se están trabajando 
des del IDC, se está trabajando pues en fin, de una forma muy rigorosa, muy metódica, que fueran o que la 
confederación hidrográfica fuera receptiva a estas propuestas tanto de normativa, titulación porque sino una 
diferencia importante en el tema turístico puede quedar en nada, después de ya prácticamente 15 años con este 
proyecto encima de la mesa y habiendo invertido, al menos en la parte catalana, pues muchísimo dinero. 
Sobre temas medioambientales, se ha nombrado anteriormente el mejillón cebra, la mosca negra, las algas, en fin, 
esto según los biólogos parece que es un tema que está íntegramente relacionado, o sea, a veces vamos poniendo 
parches en el tema de la mosca negra, en el producto este que en fin mata las larvas, etc., con las algas, con los 
desembalses que se van, incluso una empresa, la empresa Copisa que es la encargada del mantenimiento por el 
Ebro corta las algas, las corta para que el canal pueda ser circulable. En fin, es un tema, es un tema que ya 
íntimamente relacionado, o sea, el sirulo fue un depredador que mató o se comió pues en fin, a los peces los 
autóctonos que a la vez pues se comían los huevos las larvas de la mosca negra, también el mejillón cebra filtra el 
agua y esto produce que las algas efectúen mejor la fotosíntesis, en fin, parece que sea todo, y las algas a su vez, 
pues es el hábitat perfecto para la mosca negra, es un paquete que creo que se tendría que actuar de una forma 
coordinada y si no solamente así sectorial con cada uno de ellos, ¿no? también reflejo lo que se ha comentado en 
el Consell Comarcal alguna vez que en concreto por ejemplo, esta primavera pasada en la falta también de 
coordinación en el tema de los desembalses, en los monumentos en que vienen unas avenidas fuertes, que 
producen, pues bueno, determinados municipios de nuestra comarca unas inundaciones que creemos que podrían 
prevenirse con unos desembalses preventivos, ya sea sobretodo el embalse de Ribaroja o incluso el de 
Mequinenza que pueda absorber las avenidas cuando se prevé que van a llegar. A veces claro, los embalses 
también sometidos a los criterios de las compañías eléctricas que en fin, ya sabemos todos como está. 
Tampoco no hace falta redundar en otros temas creo que salen todos tarde, también el alcalde de Gandesa a 
continuación también hablará de un tema importante como es el abastecimiento a los proyectos industriales que 
hay en nuestra zona que creo que son imprescindibles también para nuestro desarrollo. 
 
02:29:30- Miguel García Vera- No, a ver, dos cosas. 
Bueno, lo de las competencias, confederación, ACA, la verdad es que des de fuera yo si que entiendo que es 
complicado porque uno no sabe, todos sabemos lo mismo, y entonces va uno les dice el otro y muchas veces 
mareamos, y eso…las competencias yo creo pues que están muy claras, hay un traspaso de competencias del año 
85 en el cual pues hay competencias propias de la CHE que las asume el  ACA, el territorio en la cuenca del Ebro, 
que es en concreto la guardería fluvial, el tema de vertidos, y el tema también de tramitación de expedientes, y 
alguna cosa más que me habré dejado. 
 
-- Bueno, la obra hidráulica y abastecimiento y saneamiento. 
 
Entonces bueno, abastecimiento y saneamiento es lógico por supuesto esto, entonces bueno y las obras que son 
dentro del territorio de la Generalitat. 
Pero más o menos está claro el reparto de papeles que hay, de hecho por ejemplo pues el ACA a partir de ahí pues 
tiene su propia guardería fluvial, aun que la CHE mantiene la suya de forma un poquito atrás pues para salir en el 
territorio, para estar ahí, pero siempre las acciones las asume el ACA dentro de que es Catalunya. Entonces que en 
algún momento puede haber problemas, que en algún momento puede haber diferencias de criterio pues puede 
haberlas si no nos coordinamos bien, y eso es cierto que eso lo ideamos día a día para intentar que se eviten. Eso, 
también somos personas y pues a veces el transferir una competencia de uno a otro pues hace que los criterios 
puedan ser distintos, pero es ese tema pues estamos continuamente intentando trabajar para que no haya esas 
diferencias, pero vamos yo creo que por lo demás la línea está clara y bueno pues hay veces que puede parecer des 
de fuera que no está claro, muchas veces pues se puede decir esto lo hace uno el otro, pues un poco cuando no se 
sabe dices el otro, entonces si que hay problemas de coordinación que hay que resolver en el día a día, pero lo que 
es la línea yo creo que está clara, pero no hay nada nuevo que proponer creo yo. 
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02:31:43- Carlos Loaso- No, son casi 24 años de ejercicio de estas competencias traspasadas, por lo tanto 
tendrían que ser conocidas por parte de todos, pero entiendo que el mundo del agua pues a veces es visto con la 
transparencia que le toca, al medio que se desarrolla pero no todo el mundo se acerca y los problemas y las 
cuestiones desaparecen. El mismo nivel de competencias tiene el País Vasco la parte de Álava que pertenece a la 
cuenca del Ebro y con ello se lleva trabajando, bueno sin el ámbito de lo que evidentemente es la concesión que es 
lo que podría haber una duplicidad o un problema, las concesiones las tiene estrictamente controladas la 
confederación y nosotros tramitamos expedientes o los informes que sean necesarios pero es el organismo el que 
finalmente decide y el que inscribe el derecho. 
 
02:32:31- Josep Solé- …..en todo caso, el tema de la  alternativa, títulos, el tema de la navegación también se 
tendría que ver a ver qué administración es la competente y hasta que punto se puede autorizar determinadas 
practicas o no, pero ….. tambien por la navegación. 
En este caso pregunto, la competente para autorizar en su día las titulaciones y el reglamento para las 
navegaciones, pregunto ¿quién es, la CHE o el ACA? 
 
02:33:03- Carlos Loaso- Hombre, las navegaciones la CHE y el ACA, es decir, el ACA, perdón, la 
Confederación, sus normas de navegación, elige en un momento determinado, porque no hay normativa propia de 
la ley de aguas la que me parece más prudente al estilo de la cuenca que tiene y de los problemas a los que se 
enfrenta. Y elige un estilo de autorización realmente exigente. Esto es lo que ha habido hasta ahora, y lo que 
actualmente aun es vigente a día de hoy. 
Pero es que eso depende en este caso de Marina Mercante que es quien lo exige y quien lo aprueba, nosotros lo 
que hacemos simplemente es reclamar al usuario que aporte aquello que la norma de navegación está 
estableciendo. Pero no otorgamos esta licencia de navegación y navegabilidad, depende de los organismos que la 
emiten. 
 
-- (…) De competencias de Marina Mercante llegan hasta el puente de Tortosa 
 
-- Si, si, no, no, pero la confederación al no tener normativa propia eligió la misma que Marina Mercante. 
 
02:34:08- Josep Solé- Yo le pregunto dentro de este trabajo que se está realizando des del IDC de navegación del 
gobierno, para implantar un nuevo sistema de navegación, ¿Quién te da el visto bueno a este digamos normativa, a 
estos títulos, al reglamento de navegación? ¿Quién lo dará Marina Mercante también, o la CHE o el ACA? 
 
02:34:34- Carlos Loaso- Se supone que la Agencia tendría que haber participado en toda esta normativa y que no 
lo ha hecho apenas, o el departamento de medioambiente, pero lo que se buscará es un nuevo modelo de facilitar 
el pilotaje de las embarcaciones, que es donde está el problema, porque lo demás, bueno pues Arquímedes seguirá 
siendo Arquímedes, si alguien tiene que demostrar que su cascarón flota y que está en las condiciones que se 
exigen, eso siempre será así, pero el problema ha sido básicamente la presentación de la titulación adaptada para 
poder llevar a pasajeros, o en el caso concreto de Ribaroja el alquiler de embarcaciones sin un pilota, estilo o 
modelo de los canales de navegación franceses que no es el río Ebro, que quizás sea más parecido a un embalse, 
pero no al río Ebro exactamente. Entonces este es un tema en el que se está trabajando y de lo que se trata es de 
simplificarlo, la puerta de entrada es siempre la agencia a excepción del embalse de Ribaroja que al ser un 
embalse ínter comunitario, la Agencia no tiene la potestad de instruir expediente e informar, lo mismo que la 
Diputación General de Aragón que informará dentro de ese proceso, pero no lo podemos instruir, nos pasa eso en 
el Ribaroja y en el río Algars, que hace de frontera o de unión entre Teruel y Tarragona 
 
02:36:05- Vicente Sancho-Tello- Quería hacer una puntualización en respecto al tema de las competencias, yo he 
estado trabajando en vertidos mucho tiempo, lo que tiene la Agencia Catalana del Agua, como la Generalitat de 
Catalunya como el País Vasco es una encomienda de gestión, es decir, no tiene las competencias, la autorización 
de las competencias, la autorización de navegación, la autorización del vertido de aguas residuales lo otorga 
siempre el presidente de la CHE, tanto la Agencia Catalana como la Agencia Vasca del Agua, tramita los 
expedientes, hasta la propuesta de resolución, que envía a la confederación o al lugar correspondiente, para que 
haga el informe y al final, el presidente resuelva. 
 
-- Carlos Loaso- Entonces, tramitación de las cosas, a través de la agencia catalana del agua, la agencia vasco o lo 
que sea, pero que sepan pues que al final la autorización es del presidente de la confederación. 
Con la novedad que impone el estatuto de autonomía de Catalunya, que los vertidos probablemente pasarían a 
depender de la comunidad autónoma, pero esto está por aprobar ¿no? 
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02:37:27 
José Antonio Robles i Cerezo 
President del Consell Comarcal del Piorat y alcalde de Cabacés 
 
Buenos días a todos, yo soy José Antonio Robles, presidente del Consell Comarcal del Piorat, alcalde de Cabacés 
y de la comarca del Priorat me acompaña el Joan Carles que es vicepresidente del consell comarcal. 
Yo quisiera hacer un poco de exposición de lo que es la comarcad el Priorat, la comarca del Priorat no 
dependemos del Ebro, sino que dependemos del río Montsant y de Ciurana, dos afluentes del Ebro que aportan 
caudal al Ebro, entonces la comarca del Priorat es una comarca agrícola total, vivimos de la agricultura, y la 
comarca del Priorat tiene un embalse en cada río, tiene un embalse en el río Montsant y un embalse en el río 
Ciurana. Parece que no nos falta agua, parece, pero tenemos ciertos problemas de abastecimiento en según que 
pueblos de la comarcad de abastecimiento de agua de uso de boca, y de riego de soporte. Entonces yo por no 
alargar y explicar todo, traigo a parte de lo que reflecta el documento traigo unas propuestas aquí que les daré una 
copia a usted y al señor Carlos para a ver si podemos solucionar los problemas de agua de boca, de ciertos 
municipios y de riego de soporte de la agricultura que vivimos de la agricultura. 
 
En el río Montsant por ejemplo, tenemos la presa de Margalef donde estamos aportando abastecimiento de agua 
de boca y riego de soporte a la Palma de Ebro que depende de él. 
Entonces pues es un tema que ya está, tiene la concesión y no vamos a entrar en este tema, pero en la cuenca del 
río Montsant hay 4 municipios que tienen ciertos problemas para abastecerse en verano al agua del mismo 
municipio y tienen problemas según que épocas del año para mantener el cultivo que es la aceituna y la viña. 
Entonces se está des de la Generalitat tramitando un proyecto de reconocimiento de la presa de la presa de 
Margalef de 4 metros, y queremos dejar constancia, aquí lo decimos así, que se dé un poco de urgencia a este tema 
ya que estos pueblos dependen del agua, de la presa de Margalef y de la cuenca del riu Montsant. 
Aquí en el documento refleja que en la Palma se tiene previsto regar 900 hectáreas, cuando nos consta que de de 
el proyecto inicial de la presa de Margalef solo tiene derecho a 400. Entonces yo creo que hemos de asegurar la 
cuenca del río Montsant, los pueblos, los 4 pueblos que faltan y La Palma tiene una tubería que abastece hacia las 
Garrigas, que le pasa cerquita del deposito regulador que tiene la presa de Margalef y habríamos de considerar que 
esto se tiene que solucionar de allá y no de la presa de Margalef, cuando hay 4 pueblos, en la misma cuenca que 
están padeciendo problemas de primera necesidad. 
 
Lo mismo que está pasando en el río Ciurana, en el río Ciurana estamos abastecimiento al presa del Riu de Canyes 
cuando los municipios del Topograpo, en verano tienen que abastecerse con curvas, eso creo que hay que aquí os 
lo entregaré, pero hay que solucionar el tema lo más urgente posible y también hay un tema que es una propuesta 
nueva que es el Priorat a la banda baja, la banda sur del Priorat, la banda sur de Falset concretamente, que creo 
que ya que aportamos agua al Ebro y a otras cuencas que no son de la misma cuenca del Ebro que es hacía el 
campo en Riu de Canyes, tendríamos que mirar de abastecer la parte esta sur de Falset con una, no se si una nueva 
toma o como sea de la desembocadura del famoso Ciurana, que el alcalde antes se quejaba, antes de llegar al Ebro 
podríamos aportar hacia Falset una cantidad de agua necesaria para garantizar el verano a este abastecimiento de 
esta zona. 
 
No me quiero alargar más porque ya le digo, lo tengo aquí todo y ahora se lo daremos, pero creo que es muy 
importante que la comarca del Priorat no pide ni navegación ni turismo ni pide nada, pide cosas muy concretas de 
primera necesidad que son muy importantes para esta comarca. Si el vicepresidente quiere… 
 
02:42:15 
Juan Carles García Vaqué 
Vicepresident del Consell Comarcal del Piorat 
 
Si, yo quisiera decir dos cosas, que estos problemas de abastecimiento no responden a ningún plan de urbanismo 
agresivo, sino que estamos en una comarca, son problemas estructurales de la comarca que la población está 
estable, que estos problemas que son de abastecimiento es incompatible con la potenciación turística de la 
comarca que es está haciendo, estamos en un plan de fomento de turismo en el cual llevamos 3 años invirtiendo 
mucho dinero. 
Respecto al riego de soporte, entendemos que nuestra encomia que está basada en el turismo y en los productos de 
calidad, garantizar un mínimo de calidad a la cosecha será lo que nos dará que al final podamos elaborar unos 
productos de calidad y entendemos que nuestra estrategia de territorio se basa en eso, en agricultura, y turismo, y 
el agua no es un lujo, sino que es una necesidad, y entendemos también que des de nuestra comarca que es una 
comarca con pocos recursos hídricos y que gran parte de ellos se van al campo de Tarragona a través del pantano 
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Ciurana, Riu de Canyas, entonces basándonos en el equilibrio regional y en las necesidades del territorio, 
entendemos que es un tema urgente,  un tema prioritario el abastecimiento de comarcas como la nuestra. 
 
02:43:31 Miguel García Vera-Muchas gracias, nos aportareis la información del documento. No solamente lo 
conocemos sino que disfrutamos la cuenca del Ciurana porque tiene una parte muy bonita y luego la parte de los 
riegos de apoyo, lo aprovechamientos que se están haciendo ahí es realmente algo espectacular. 
Yo bueno, supongo que con el ACA lo de lo abastecimiento lo tendréis también, entonces bueno, pues entre todos 
pondremos también, atenderemos esta demanda que tenéis. 
Y luego lo del bombeo de agua del Ciurana a Falset para eso, no se muy bien si tiene, bueno en todo caso que ya 
lo pondremos así. 
 
-- Hace falta, a parte de esto, más informaciones en este método que usamos. 
 
02:44:13- Carlos Losao- Muy bien, solamente decir que, lo mismo que en Caballs están haciendo pequeños 
trabajos para actualizar la hidrogeología y la hidrología, y valorar alternativas, en el caso del Ciurana también o al 
menos el abastecimiento de Falset que es uno de los que presenta mayor problema ya que tienen una cuenca de 
secesión pequeña y es donde se concentra la población mayoritariamente, aquí estamos haciendo también alguna 
alternativa de movilización de recursos subterráneos que vienen del acuífero de la Torre de Fuenteobea, Fontellou, 
o bien alternativas a través del río Ciurana como bien ha dicho el presidente. Muy bien. 
 
02:45:00 
Miguel Auba Fleix 
Alcalde de Gandesa 
 
Me llamo Miguel Auba Fleix, soy alcalde de Gandesa en las horas que nos encontramos creo que la brevedad 
vamos a agradecerla a todos. 
Yo quería hablar de, tenía 3 temas, uno lo reservaremos para el compañero próximo, entonces hablaré de los 
temas que son el tema de agua de boca que es importante y el tema industrial que se ha hecho referencia y hablaré 
en nombre de Gandesa como capital de la comarca de la Terra Alta pero también de otros pueblos de la comarca, 
incluso el presidente del Consell Comarcal que luego intervendrá también apuntará.  
Creo que es importante, estamos hablando de que el río ya tienen un exceso de sacada de agua y por tanto habrá 
que limitarlo. Tengamos en cuenta que dentro de la cuenca del Ebro y al que nosotros pertenecemos pues hay 
municipios como el nuestro que llevan 10 años, yo 10 años que llevo y con Carlos Loaso lo hemos estado 
hablando muchísimas veces, todos los veranos tenemos problemas, llegamos al límite de aquello que es 
justificable al tiempo que vivimos, por tanto, lo que hemos hecho estos 10 años es nada más que hacer parches a 
un sistema que no aguanta, hemos hecho algún pozo, sacamos agua de 300 y pico de metros y por tanto los costes 
son importantísimos. 
¿Qué hay que hacer? ¿Qué encontrar la solución al tema del agua? Que no compite ni a estas mesa que estamos 
hoy, porque es un tema de la agencia catalana del agua y por tanto tiene que resolverse en otras instancias, pero si 
que es importante des de esta mesa que tengamos claro las demandas que habrá en este sentido porque haya una 
protección o haya una concesión sino porque aun no está hecho el estudio definitivo y no sabemos qué cantidad de 
metros cúbicos estamos hablando pero sí que hay dentro de este documento que creo que no llegaremos al 
momento del documento, pero si que hay una reserva para agua de boca que creo que no es discutible por parte de 
nadie. Por tanto el tema este nosotros aportaremos ya un documento que juntamente con el Consell Comarcal 
estamos trabajando hace unos años, en el cual, Carlos Loaso, creo que ya tiene aquí en el documento que es la 
previsión de unos ayuntamientos que hicimos en su momento, que hay una parte presupuestada en el documento 
que recoge que ponía que en el 2008 tenía que empezar, que eran 15 días, no creo que en 15 días empiecen porque 
aun no está hecho el estudio. Por tanto, que esta parte de concesión de reserva de agua para uso de boca se tenga 
muy en cuenta a este documento y que puede ser pues un poco sin concreción. Por otra parte, la parte industrial, 
algunos de los compañeros de la Terra Alta, la Carmen de La Fatarella y también el presidente del Consell 
Comarcal de  Rivera han hecho hincapié en lo que tiene que ser un sistema industrial turístico por lo tanto hay una 
propuesta del gobierno de la Generalitat en hacer un polígono industrial de segunda categoría digamos que si en 
Camposines, otro en la parte de la Rivera de Ebre que es en el Molló, y a otros polígonos industriales que están en 
Gandesa o en otros pueblos de la comarca, en lo cual y como es el Instituto Catalá del Sol quien lo organiza dirige 
y tiene competencias en el tema, es más fácil de controlar y por tanto sabemos el consumo en metros cúbicos que 
también os hago llegar que es un millón de metros cúbicos año entre todos los polígonos industriales. Esta es la 
ultima información que me hicieron llegar del Institut Català del Sol, por lo tanto este tendrá que estar sino lo 
tenéis contemplado porque creo que aquí no lo he visto, tendría que estar contemplado porque si no hay turismo 
evidentemente pues habrá que hacer otra cosa y una de las cosas que hay el tema agrícola por tanto que tenemos 
está en regresión a marchas forzadas y entonces el tema agrícola no podemos contar mucho con él, aun que si que 
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es una evidencia que existe, por tanto el tema industrial de estos polígonos habrá que tenerlo en cuenta en el 
momento de hacer también el documento este y este sí que tenemos la previsión. Por tanto yo vuelvo a incidir que 
lo hablaba el primer teniente alcalde de Flix pero también se ha comentado en que habrá que acotar, cerrar en 
algún momento, bueno cuando cerremos que lo  hagamos en criterio porque si realmente la parte de cuenca que 
estamos administrando o estamos afluyendo al Ebro para que lleve los caudales mínimos, no podemos ni asegurar 
un caudal mínimo para agua de boca o industrial pues habrá que replantearlo no, porque si por una parte estamos 
haciendo polígonos industriales, como decía el agente del Priorat, no hacemos crecimientos que yo a veces me 
asusto, que comunidades autónomas, o diferentes partes del territorio están proponiendo si más no hacer grandes 
complejos turísticos o en la zona concreta nuestra hay poblaciones que están dentro de las Terres del Ebro y en el 
Giate no estamos que es un organismo que estamos trabajando con el tema del agua en la parte de Terres del Ebre, 
están hablando de crecimientos que tienen 6000 personas un municipio y quiere pasar a 12000, entonces pide agua 
para  12.000 entonces estos crecimientos no se si son razonables o no, pero es que lo que nosotros proponemos no 
es crecer el doble, sino para la gente que tenemos y la poca expectativa que nos dan en los años venideros de 
crecimiento, pero para estos como mínimo que tengamos agua, por lo tanto, aquí queda mi explicación y deseando 
que se arregle. 
 
02:50:56- Miguel García Vera-  (…) reservas y luego que los recursos y las actuaciones para hacerlas reales son 
lo que no está para… 
 
-- Eugenio Nadal- Son reservas genéricas porque no sabemos de qué masa de agua se capta. 
 
-- Claro, sí, sí, (…) y un poco pedir de definir, lo que se ha visto es del orden de un hectómetro el (…) de agua. 
 
-- Carlos Loaso- En Centella si que hay una que es la de Mollón que esta si se está tramitando la concesión por 
tanto ya la confederación es conocedora. 
 
-- ¿y esa des de dónde es? 
 
-- Es la de Mora la Nova,……… y es de las rieras del Ebro,   
 
02:51:44 
Pere Martí i Vinaixa 
President del Consell Comarcal de la Terra Alta  
 
Buenos días, o buenas tardes, la hora ya es intempestiva a los que nos gusta madrugar pues bueno, la jornada se lo 
merece y habrá que aguantar lo que toque. Soy Pere Martí, president del Consell Comarcal de la Terra Alta, y 
coincido con lo que se ha dicho y me he dado cuenta de dos cosas, una que se habla de los que somos cuenca del 
Ebro que tenemos la precaución del agua y a la vez diría que formamos parte de ella, ¿no? somos propietarios del 
agua, está muy bien que se hable del territorio y que podamos decir cuando salgamos de aquí que hay 
preocupación y felicitar a los diferentes departamentos para estudiar el tema del agua. Se ha dicho todo pero 
coincido y no coincido en que cuando se hablaba de la parte de río de los pantanos arriba, era un problema 
turístico, ahí se quejaban de la calidad del agua, y a nosotros nos preocupa la calidad del agua y para no repetir 
coincido en lo que ha dicho el alcalde de Benissanet, mi compañero y otros. 
Nos preocupa el agua de los municipios que no tenemos agua, como decía el alcalde de Gandesa, están reflejados 
y los que consumimos agua de una calidad baja diría yo, como puede ser Pinell de Brai y otros pueblos como 
Benissanet, parecidos. Es una preocupación máxima. También preocupa des de la comarca de la Terra Alta y hay 
que agradecer; si nos hubieran dicho hace 20 años que la Terra Alta podía ser zona de regadío hubiéramos dicho 
que estábamos un poco locos, ¿no? pero ha sido una realidad y hay que agradecerle a la CHE pues su buen hacer y 
a la Generalitat de Catalunya también por la inversión. 
La preocupación de la junta de la comunidad de regantes oriental de la Terra Alta, es su petición de la ampliación, 
para que conste creo que ya tenéis los datos, la ampliación de los metros segundo que eran 584, su petición si no 
me equivoco son de 854, porque también ha habido una ampliación de hectáreas que en inicio eran unas 9000 y 
pico y ahora son unas 14000 o sea, reflejar esta petición y en su momento si no estoy equivocado, ya se hizo.  
A la vez si que está en estudio en una comarca si 8 o 9 pueblos tienen un regadío pues estudiar el regadío de 
Arnes, Horta y Plademonte, que está en estudio a través del Algars, recursos hídricos, lo que decía el president del 
Priorat, nuestro crecimiento sí para turismo y para sostenibilidad. 
Coincido también en el río, la mosca negra, las algas, hay muchos problemas derivados del ecosistema del río, han 
hablado otros compañeros quiero hacer incidencia en que hay que estudiar el ecosistema del río para ser breve, 
porque ya se ha repetido, y por lo tanto esto más o menos es lo que tenía que decir porque …. Con lo que ha dicho 
el alcalde de Benissanet, del Priorat y mi compañero de la capital de comarca. Por lo tanto muchas gracias. 
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02:55:35- Carlos Loaso- La importancia del tema de regadíos,  (…) Arnes ya que en el Matarraña cuando se 
trató, se trabajó el proceso de participación en esa cuenca, también salió como una de las dificultades con las que 
se encuentra el proyecto y las exigencias medioambientales ya que la población en la Terra Alta vive del agua, 
quieren el agua de las dos maneras, la que se ve y la que se utiliza, por lo tanto alternativas creo que es muy 
necesario también valorarlas profundamente, es un tema de un gran impacto aun que sea una zona pequeñita. 
 
02:56:22 
Teresa Carceller Layel 
Jefe de Servicio Técnico de la Oficina de Planificación de la CHE 
 
Hola, buenos días a todos, soy Teresa Carceller, trabajo en la oficina de planificación de la CHE y llevo varios 
temas diferentes, todos ellos relacionados con aguas subterráneas, a mi me toca redactar la parte de aguas 
subterráneas que habéis visto en el documento, por una parte redactarla y una parte coordinar lo que se hace des 
de otros departamentos de la confederación que también en relación con aguas subterráneas. Hemos procurado en 
este documento describir lo que son el funcionamiento y el ámbito de las masas de agua subterránea definidas en 
la cuenca, bueno des de un punto de vista de gestión así como su estado problemática y redes de control o redes de 
seguimiento que en definitiva nos permite obtener datos para definir esos problemas y ese estado y después en la 
segunda parte del documento plantear una serie de medidas encaminadas a mejorar o llegar al buen estado tal y 
como nos dice la directiva o bien justificar las excepciones en tiempo por ejemplo con el tema de la 
contaminación por nitratos en los acuíferos. 
Aquí bueno, la charla ha sido muy interesante, aquí en esta zona el aprovechamiento de aguas subterráneas, bueno 
las aguas subterráneas siempre han estado presentes, hay explotación de aguas subterráneas y la agencia catalana 
del agua contemplar el abastecimiento con aguas subterráneas complementario e alternativo como por ejemplo a 
poblaciones que hace mucho tiempo que nos conocemos y que hemos estado en contacto, aquí los problemas de 
nitratos derivados de la agricultura pues han dado problemas de calidad de agua para abastecimiento, y a su vez la 
relación de las aguas subterráneas con las masas de agua superficiales a las cuales descargan pues claro, aportan 
nutrientes que hemos visto que la proliferación de algas, contenidos en nitratos, fosfatos, que esos sí que son 
naturales de la cuenca, pues están dando problemas. 
 
Las medidas encaminadas a mejorar ese, a aminorar esa concentración de nitratos, pues redundaran en una mejora 
en general. No obstante bueno, nosotros hemos cogido algunas propuestas alternativas para abastecimiento por 
supuesto recogeremos cualquier otra que surja bien que nos diga Carlos o que salgan de aquí y decir que también 
estamos haciendo aun que no está recogido en el documento porque es una cuestión general, una especie de 
reserva de determinados acuíferos a nivel de cuenca, de acuíferos bueno de calizas, como reservas de agua de 
abastecimiento de buena calidad, están cerca de zonas con problemas de nitratos y entendemos que son acuíferos a 
proteger en términos de cantidad por su calidad y porque nos pueden solucionar muchos problemas, entonces 
luego sería cuestión de diseñar las infraestructuras que fueran necesarias, y finalmente salio en las otras reuniones 
salió en tema de con el mejillón cebra de en Mora nos decían que tenían menos problemas de mantenimiento y de 
costes porque su captación de aguas era des del aluvial o sea, aprovechando la filtración natural que te aporta el 
terreno, esto lo tratamos en una reunión y vamos a hacer una especie de ficha, cifra estructura de coste que supone 
en aquellos sitio donde esto es viable, donde existe un acuífero aluvial, hay conectividad con el río. A ver, 
comparativa de costes, puesto que la directiva nos dice que tenemos que hacer un estudio de viabilidad técnica 
económica y ambiental y yo creo que no me olvidado nada, bueno lo del… 
 
03:00:27 
Francesc Gas Ferrer 
Alcalde de Roquetes 
 
Buenas tardes soy Paco Gas alcalde del ajuntament de Roquetes y también hoy vengo en representación del 
consell comarcal del Baix Ebre por lo tanto disculpo a su presidente que no ha podido desplazarse, por tanto haré 
diversas consideraciones unas de carácter local y otras de carácter general respecto a la comarca, sobre el carácter 
local yo sí que diría que aquí hoy hacen falta la representación de algunos ayuntamientos, usted ha dicho que 
todos no podían venir, es verdad, pero creo que hay ayuntamientos en la cuenca del Ebro que viven al lado mismo 
del río y que por tanto hoy tendrían que haber estado aquí como por ejemplo el ayuntamiento de Benifallet, el 
ayuntamiento de Rasquerá o sobretodo el ayuntamiento de Miravet. Todos sabemos que Miravet es uno de los 
municipio que cuando hay un desembalse es el más perjudicado, por lo tanto creo y es el primero que se inunda, 
por tanto creo que hoy tendría que haber estado aquí representado el alcalde de este municipio. 
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Respecto a otras consideraciones de carácter local decir que bueno hay unos pequeños errores aquí cuando se 
habla de la zona o del municipio que represento, errores de localización, por tanto si que pediría que se corrijan 
para la edición definitiva. 
 
Luego también como carácter general decir que Roquetes el municipio al que represento no está vinculado 
directamente al río en cuanto al abastecimiento de agua potable para uso de la población pero en todo caso si que 
estamos directamente  relacionados con el río a partir de diferentes regadíos, por un lado el regadío del canal de la 
dreta del Ebre, que pasa por el centro de nuestra población y por tanto tenemos los problemas derivados de esa 
agua como pueden ser las algas o la mosca negra, y también estamos o estaremos directamente relacionados con el 
Ebro a través de el futuro regadío del canal Xerta Sénia, por tanto si que diría o exigiría que la concesión que se 
establezca una garantía para la concesión del canal Xerta Sénia para que esta agua no pueda ser traspasada. Es 
decir que la concesión que hay actualmente de 10 metros cubicos para el canal Xerta Sénia sea solo utilizada para 
regar el interior de las comarcas de Baix Ebre y Montsià y no pueda ser en ningún caso a partir de excedentes que 
puedan haber de excedentes que no se utilicen para el regadío de estas comarcas que no pueda servir de excusa ni 
ser utilizada en ningún caso para traspasar agua del Ebre fuera de su cuenca natural que en este caso sería agua del 
Ebro para el País Valencià, creo que esto puede ser en el futuro una puerta del trasvassament del Ebre y por tanto 
creo que des de este organismo se tendría que ser muy riguroso y explicito prohibiendo cualquier uso de agua del 
Ebro fuera de su cuenca natural. 
Hablo de trasvase pero también podríamos utilizar la palabra que se utiliza últimamente de aprovechamientos, el 
agua del Ebro tiene que ser utilizada o aprovechada en su cuenca natural, antes hemos visto reivindicaciones de 
otros municipios en la que no pueden disponer de agua del Ebro y por tanto sería increíble que de la misma agua 
del Ebro se pueda utilizar a muchos km. más allá. 
 
Hecha esta reivindicación, ya también y como carácter general yo diría que también tenemos que utilizarla para 
usos lúdicos y recreativos, estamos de acuerdo con el tema de la navegabilidad en la zona baja del Ebro, ya se ha 
reivindicado, se está trabajando por parte del IDC, pero en todo caso si que me gustaría concretar que la 
navegabilidad sea adecuada a las características del propio río, no hay que hacer otro río, por tanto, no hay que 
hacer obras faraónicas para posibilitar esta navegabilidad. Queremos un río vivo no queremos un canal de 
hormigón por tanto hay que aprovechar lo que tenemos que con lo que tenemos también se puede navegar. 
También se ha hablado de la calidad del agua y se ha hablado de la unidad de la cuenca totalmente de acuerdo y 
por tanto reivindico que en toda la cuenca del Ebro se establezcan los criterios o las exigencias mínimas para que 
no haya vertidos urbanos o industriales que no estén depurados, vivimos los que vivimos en la zona más baja del 
Ebro, tenemos ventajas pero también tenemos inconvenientes y un inconveniente es que toda el agua que nos llega 
del Ebro está más o menos contaminada, por tanto lo mismo que estamos aplicando en nuestro territorio en 
cuando a la depuración de aguas urbanas o industriales creemos que se tiene que aplicar en toda la cuenca, 
también y vinculado a la mejora de la calidad del agua creo que va ligado muy íntimamente el tema del cabal 
ambiental, el tema del caudal ambiental, todos sabemos que las hidroeléctricas desembalsan agua para esos días, 
hace una semana escasamente para eliminar las algas, por lo tanto está clarísimo que a más caudal más calidad de 
agua en el río. Por tanto, aquí se ha dicho pero creo que vale la pena insistir porque no solo son los agentes 
sociales los que exigen o reivindican el caudal ambiental para el Ebro sino que también los ayuntamientos creo 
que tenemos el derecho a hacerlo y para complementar también lo que se ha dicho anteriormente respecto al 
caudal ambiental, yo insistiría en la necesidad de establecer un caudal ambiental para el tramo final del Ebro, el 
Delta y la zona marítima de influencia, yo distinguiría estos 3 aspectos, el final del Ebro no es solo el final del 
Ebro, el final del Ebro representa un Delta y también representa una zona marítima de influencia, por tanto y decir 
que esto no es solo una reivindicación de esta parte del territorio sino que es una exigencia legal de la misma ley 
del plan hidrológico nacional y sobretodo de la ley europea que está establecida en la directiva marco del agua, 
por tanto hay que aplicar esta normativa y decir también que los cálculos sobre el cabal ambiental en este caso del 
Ebro y especificando estas 3 separaciones, lo que es río, lo que es Delta y lo que es zona marítima, se ha 
establecido con unos criterios científicos elaborados con todo un equipo que supongo que aquí ya se conoce, pero 
decir también que el mismo criterio que se establezca o que se ha establecido para el caudal del Ebro, no es lo 
mismo que establecer el mismo criterio para ríos interiores, porque estos ríos interiores o desembocan al Ebro o 
no tienen Delta, por tanto dejar muy claro que el caudal ambiental establecido ha estado establecido sobre bases 
científicas sólidas y respectando la normativa europea sobre los diferentes caudales. A partir de ahí creo que 
bueno agradecer la invitación que se ha hecho en este caso a nuestro ayuntamiento reivindicar lo mismo, que se 
haga con otros ayuntamientos vinculados directamente al río y esperar que en el futuro las diferentes 
reivindicaciones que se han dado hoy aquí las veamos ejecutadas que seguramente esto es lo más difícil 
 
03:08:22- Miguel García Vera- Muy bien, muchas gracias, lo del caudal ya digo, queda por delante un debate 
técnico y hay que ir integrando más elementos pero bueno, ahí queda dicho y lo único el canal Xerta-Senia un 
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comentario muy rápido le pido, ¿ese canal no se hacía telescópico para que al final no hubiese posibilidad de 
hacer un trasvase hacia otras cuencas? El diseño. 
 
--Francesc Gas- Efectivamente, bueno yo distinguiría que canal se construye en base a unos criterios técnicos, 
que no son discutibles, es en tres fases, hay una captación, hay una impulsión y hay una zona estrictamente de 
canal, captación e impulsión están proyectadas para elevar 10 metros cúbicos por segundo. La parte inicial del 
canal también y luego se va estrechando pero de la misma forma que se estrecha dentro de unos años se puede 
volver a ensanchar, técnicamente es viable, las dos partes más importantes ya estarán hechas, la otra es secundaria 
y en esto tenemos ejemplos prácticos en el activo plan hidrológico nacional, por tanto, lo que si, porque se tendría 
que establecer es que los 10 metros cúbicos de concentración a la comunidad de regantes del Xerta-Sénia sean 
únicamente para regar las comarcas del Baix Ebre y Montsià, no habría discusión. Que se garantice que esta 
concesión es única y exclusivamente para regar Baix Ebre y Montsià. 
 
-- La concesión está dada y en principio la concesión se da para un uso concreto que es el regadío de una 
superficie concreta o sea que yo creo que esa garantía está ya, pero bueno… 
 
03:10:13- Carlos Loaso- (…) que hay otras concesiones que tienen un ámbito de regadío perfectamente definido 
des del Delta del Ebro, pues bueno la ley por encima de la concesión hace lo que la ley quiere, en este caso que es 
posibilitar, en este caso pues la concesión pues llegaría hasta donde puede llegar, quiero decir que es un ámbito 
regable, su caudal sus ámbitos de riego, y su juego dentro de la zona regable recordemos que son 14.600 
hectáreas, pero dentro de un ámbito regable de más de 30.000, con lo cual puede haber movilidad, pero esto es 
bastante habitual en las concesiones que se han otorgado, vamos a otorgar así y también es interesante saber que 
es la primera concesión importante dada aguas abajo o en el tramo final del Ebro desde la aprobación del plan 
hidrológico nacional. Por lo tanto el caudal ecológico, el caudal de compensación en el tramo final impera sobre 
esa concesión si no hay ese caudal esa concesión no se puede poner en funcionamiento. 
 
-- Francesc Gas- Si al final dejamos, perdona que te…que el caudal ambiental del Ebro es el de los 100 metros 
cúbicos por segundo que ya decía el antiguo plan hidrológico nacional, entonces tenemos que se podrá regar o no, 
pero es tan bajo el caudal ambiental para poder conceder un nuevo regadío que pone en dificultad el que se pueda 
garantizar, que no se vaya agua fuera de la cuenca del Ebro. 
 
03:11:52- Eugenio Nadal- Es que habría que hacer una aclaración de carácter general ¿no? es decir las 
concesiones la administración hidráulica las otorga para un uso determinado, con unos volúmenes concesioneales 
limitados y a unos ámbitos territoriales previamente establecidos, una modificación concesional que mueva agua 
de una cuenca a otra requiere una ley aprobada por las cortes generales del Estado, entonces hombre, como 
experto en planificación entiendo que en un ámbito de planificación de una cuenca no se puede limitar una 
competencia del estado, es decir, se puede poner, se puede poner, pero claro, el Congreso y el Senado, el 
Congreso de los Diputados tiene un ámbito de competencia establecido por las leyes que en fin, entiendo, es mi 
interpretación que un ámbito de planificación de una cuenca no tiene capacidad legal para limitar las 
competencias generales del Estado, por lo tanto. Es decir es que la concesión es… 
 
(…) 
 
Pero eso es inherente al propio otorgamiento concesional, es decir la ley del 81 que se basa en la recuperación de 
dos metros cúbicos por segundo en cada uno de los canales del Delta, que fueron descontados en el libro del 
registro de aguas dos metros cúbicos por segundo del canal de la derecha y dos metros cúbicos por segundo del 
canal de la izquierda, que tienen un sifón que pasa por debajo del Ebro para que se mezclen las aguas de ambos 
canales. Esa recuperación concesional de ambas concesiones del canal de la derecha e izquierda fueron y 
necesitaron para no para el rescate concesional, sino para luego otorgar una concesión al consorcio de aguas de 
Tarragona, requirió una ley aprobada por el congreso de los diputados, eso, la confederación hidrográfica del ebro 
por si misma no lo podía hacer, ni lo podía hacer en el año 81 ni lo puede hacer ahora, por lo tanto la 
confederación podía rescatar una concesión en base de una mejora de infraestructuras con un plan de inversiones y 
mejora de infraestructuras del Delta como así se hizo, pero la confederación lo que no puede hacer es decir, esos 
dos, cuatro metros cúbicos por segundo, la confederación es legalmente capaz para darlos para nuevos usos dentro 
de su propia cuenca pero para que esos 4 metros cúbicos fueran al campo de Tarragona a través del consorcio hizo 
falta una ley aprobada por el congreso de los diputados que autorizara a la confederación otorgar esa concesión 
que seguía en este caso, es decir de esos 10 metros cúbicos por segundo se rescatados y van a ir a esa cuenca del 
Jucar, que eso requeriría una ley en las cortes generales del Estado Español.  
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03:15:24- Francesc Gas- Estoy de acuerdo que siempre puede haber una ley superior a la normativa propia de la 
confederación hidrográfica del Ebre, que supere este ámbito y que por tanto permita que este excedente por no 
utilizar lo que sea vaya a otros sitios. Esto lo entiendo como pasó con la ley 18 del 81 que se por un decreto ley, 
por una necesidad por la sequera, que se habló en Catalunya, cuando en la Terra Alta hay más sequera que en 
Barcelona, y se hizo un decreto ley, se eliminó esta ley y se permitía llevar el agua del trasvase del campo de 
Tarragona hasta Coll, siempre habrá una ley superior, esto ya lo conozco pero en todo caso, creo que es 
importante que la voluntad de este organismo quede reflejado y quede claro que es para utilizar el agua dentro de  
su cuenca natural y ningún otro uso que no sea el propio. Lo otro estoy muy de acuerdo. 
 
03:16:30 
David Bertomeu Vallés 
Teniente de alcalde de La Aldea 
 
Bien, soy David Bertomeu, teniente de alcalde de La Aldea. En primer lugar quiero excusar a Dani Andreu alcalde 
de La Aldea en la actualidad y visto lo visto prácticamente poca cosa más, nos quedaría que añadir más que unas 
sugerencias serían unas preocupaciones actualmente. Se ha hablado de la contaminación de las aguas 
subterráneas, nosotros lo vivimos muy de cerca porque tenemos un campo prácticamente agrícola entonces los 
análisis que hemos hecho últimamente tanto a titulo particular como oficial de los pozos de regadío que se están 
utilizando y que incluso las masías y la gente que está viviendo en el rural lo está utilizando para boca lo cual nos 
crea una gran preocupación, incluso reunimos a los vecinos para avisarles que debían de instalarse aparatos 
depuradores o no consumir el agua de esos pozos. Un poco dejarlo sobre la mesa porque he leído muy poco ya 
que ha llegado muy tarde el dossier este, entonces saber, ya que no he visto tampoco que haya un plan previsto 
con un presupuesto asignado qué es lo qué se hace o qué es lo qué se va a hacer en este tema ¿no? 
Otro de los puntos a nivel de municipio que tenemos es la degradación por erosión a nivel de la margen izquierda 
del Ebro al paso por el poquito trozo que tenemos de rivera que da al Ebro en nuestro municipio. Tenemos una 
fabrica que está prácticamente ahora al nivel del río cuando antes estaba a 10 o 15 metros y que ha venido un poco 
dado por la erosión aumentada debido a que hace algunos años se consolidó la parte derecha de una forma dura 
digamos con una actuación de cemento y tal y entonces hemos detectado que en muy poco tiempo pues la erosión 
ha aumentado mucho ¿no? entonces podrían también encima de la mesa a ver que actuaciones se piensan hacer en 
este terreno porque realmente ya casi se está convirtiendo en una cuestión peligrosa para la fabrica que tenemos 
aquí ubicada. 
Añadir un poco encima de lo que ha dicho Paco muy bien del caudal ecológico no nos vamos a preocupar más en 
esto e incidir en que la preocupación que tenemos por la falta salina que cada vez la tenemos más cerca y mayor y 
después que teniendo en cuenta actualmente el crecimiento industrial que se está prebendo para la zona y con la 
previsión de reserva de suelo industrial que se está haciendo pues también que se tenga en cuenta que ese 
crecimiento industrial que ya es hora de que venga de una vez en este territorio que ya es donde tiene que estar, 
que venga de una vez el agua y esto es una reivindicación histórica que también tengamos la previsión de que 
podamos alimentar estos polígonos y este crecimiento con el agua que tenemos actualmente aquí y que parece que 
sea más fácil llevarlo a otro sitio que utilizar nuestra zona ¿no? 
Prácticamente nada más. 
 
03:19:33 
Juan Castor Gonell Agramunt 
Alcalde de Sant Jaume d´Envenja 
 
Hola, soy Juan Castor Gonell, alcalde de Sant Jaume d´Envenja y vicepresidente del consell comarcal del 
Montsià, parece que el río va bajando cargando todos sus problemas a la desembocadura, evidentemente con los 
mismos con el agravante que después el mar todo aquello que no le gusta nos lo devuelve otra vez a los 
municipios que por un lado tenemos el río y por el otro el mar. Se ha hablado ampliamente de muchos temas, solo 
repasarlos muy brevemente porque nosotros también nos preocupa el tema de la descontaminación de Flix, del 
caudal ecológico, nos llega también el problema de las algas y de la mosca negra, comentaba eso de que el mar 
después según que cosas las devuelve con el estado que tenemos hoy nuestras payas debido a todo lo que el río 
aporta al mar y con nuestros pocos recursos muchas veces nos es imposible mantener la playa lo limpia que 
quisiéramos porque nuestros recursos no alcanzan a quitar todo lo que en determinadas épocas llega, son 
problemas que ahora comento básicamente generales, afectan al Delta del Ebre y a Amposta, a los municipios de 
la zona. 
Y uno de los problemas que tenemos quizás más graves en la actualidad como también compensaba el compañero 
de la aldea es la erosión de nuestros márgenes erosión que yo pienso que tiene dos soluciones o por lo menos dos 
cosas que se deberían hacer, por una parte quizás ya se han comentado, por una parte la regulación del tráfico 
fluvial, de alguna manera mejorando la normativa que exista en cuanto a tipología d embarcaciones y después 
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velocidades, queremos que el río evidentemente se aproveche turísticamente pero con unas embarcaciones 
adecuadas al entorno de poco calado que no erosionen los márgenes y después de alguna manera se tendrá que 
controlar esa normativa que se aplique porque hasta ahora se tendría que crear una policía fluvial o algún tipo de 
vigilancia porque des de fuera no se puede aplicar esa norma que quizás sea muy vaga, pero es una norma que se 
pueda aplicar a la navegación, evidentemente se tiene que regular des del mismo río. Por otra parte hace falta 
también un poco de protección, no estamos de acuerdo una protección dura, pero si que ahora que ya han 
empezado las obras de regeneración del bosque de rivera, esas obras solamente  regeneran, dejan la orilla del río 
tal como está y regeneran el bosque pero sin ningún tipo de protección nosotros pensamos que por lo menos en 
esas zonas ya muy afectadas por la erosión algún tipo de protección se tendría que hacer, de protección quizás 
vegetal, quitando las cañas que existen actualmente porque las cañas, sus raíces son muy superficiales y cunado te 
das cuenta esas cañas ya han caído al río, no suponen ninguna protección natural para el margen del río y pienso 
que quizás se podría mejorar un poco ese proyecto o esa obra que ya ha empezado de la regeneración del bosque 
de rivera uniendo en algún punto los puntos por lo menos más delicados algún punto de protección natural para 
esos márgenes tan depurados.  
Otro de los problemas que se nos crearán y pienso que ahora estamos en un momento de poder apuntar una 
solución tanto en Deltebre como en Sant Jaume, en la construcción también empezada del puente que une Sant 
Jaume y Deltebre se van a quedar los tres embarcadores o como los transbordadores suben y bajan los vehículos, 
que ahora estas obras de adecuación del paseo fluvial han saltado esos embarcadores y ahí se genera un punto 
digamos de un impacto visual, ambiental que quizás que ahora que nadie se da cuenta que en un par de años 
cuando los transbordadores ya no actuarán como transbordadores esos embarcadores se tendrían que adecuar a tal 
como están quedando ahora el paseo fluvial que se está prácticamente terminando tanto en Sant Jaume como el 
Deltebre. 
 
Y después sí quería centrarme un poco más en el tramo final del río con un problema que ese ya más puntual y 
más local afectando a Sant Jaume d’Enveja, es en la desembocadura del río y hablo de la antigua desembocadura, 
no de la actual porque si lo vemos en las…parece ser que por la actividad humana hubo un momento en el cual se 
desvió el río. Esa actividad de piscifactorías ahí ya no existe, no entraré en qué condiciones se hizo ese desvió del 
río pero pienso que por lo menos estamos en la obligación de estudiar, de volverle al río su salida natural, yo 
evidentemente no domino el tema, no se si sería beneficioso o no, pero por lo menos yo pienso que si, porque 
ahora se está colmatando todo lo que es la bahía del fangal y tal como después los pocos sedimentos que puedan 
bajar por el río de forma natural se pudieran repartir yo pienso que sería beneficioso para todos, pero como 
mínimo si que creo que se debería de considerar el estudiarlo bien y analizar si sería adecuado o no devolver al río 
su antigua desembocadura porque evidentemente ni la isla de Buda ya no es una isla, la isla de Sant Antonio ya no 
existe, se han unido la de Buda y la de San Antonio. 
 
Y el otro tema es el brazo de río, la pequeña y también antigua desembocadura del río cuando el Ebro tenía todo 
su caudal, ese pequeño río, el río Migjorn, que se convierte en una zona de aguas muertas que no llegan al mar, 
donde si hay una aportación de aguas procedentes de la agricultura cargadas de productos fitosanitarios y incluso 
de bombas de subsuelo, esa agua de concentra en toda esa zona, sin llegar al mas, convirtiéndose en una zona de 
agua muerta en verano llegando a unos niveles yo diría de insalubridad y muy complicadas y pienso que se tendría 
que estudiar esas dos cosas, lo que es el pequeño brazo del río Migjorn y la antigua desembocadura del río Ebro, 
quizás ese el río Migjorn de alguna manera de podría aun que no yo ya se que no hay suficiente agua para que 
pueda funcionar como una desembocadura permanente, pero por lo menos puntualmente de vez en cuando para 
sanear ese río y para mejorar la calidad de las aguas quizás sí que sería procedente llevar a cabo algún tipo de 
actuación para mejorar el sistema y el impacto que en determinadas épocas genera esa agua estancada. 
 
03:27:07- Miguel García Vera- Muchas gracias y me alegro que lo hayas propuesto muy rápido para no alargas 
más. Estas actuaciones en la desembocadura, sí que yo creo que des de la dirección general de costas se nos dicen 
que Jordi Galofré es una persona que hubiera querido estar en todas las reuniones pero al final pues ah sido 
imposible, que si que las actuaciones que se planteen sobretodo de cara a la apertura del río a la desembocadura 
que es sobretodo insistir que se lo he dicho muchas veces a mucha gente del territorio es que hay que tener mucha 
prudencia, prudencia porque las actuaciones de apertura pueden suponer una entrada en la rápida de la cuña salina 
y puede afectar a toda la zona esta de transición que tenemos, y bueno pues temas de seguridad y tal, entonces no 
dice que no, simplemente que lo que se haga ahí que tiene que estar muy bien estudiado el impacto que tenga 
tanto en la calidad como en la aerodinámica del río. Entonces pues bueno, esto complica mucho más las cosas que 
se dicen porque dices bueno, si hemos de empezar a mirar como va a impactar todos aquí… 
 
03:28:08- Eugenio Nadal- Una pregunta, entonces si en el PIPDE, ¿sabes si está estudiado o si es posible que 
cuando el agua dulce que los canales llevan a las bahías, la parte de agua dulce, se podría llevar por el Migjorn o 
sea quiero decir para eliminar ese problema? ¿Tu crees que esto se ha estudiado o sería posible? 
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03:28:27- Juan Castor Gonell- A ver, el Migjorn no llega a las bahías llega a mar abierto, pero de todas maneras 
si que se podría por decirlo así con el agua sobrante del canal, el canal de la derecha del Ebro cuando llega a su 
tramo final se desvía hacia la izquierda y se encamina por la desembocadura del Ebro, si que quizás desviándola 
un poco a la derecha se podría alimentar ese río Migjorn, por lo menos aprovechar cuando pueda sobrar agua, o se 
le pueda aportar de alguna manera aun que sea artificial para poder limpiar esa agua que se queda estancada. 
 
03:29:14- Carlos Loaso- (…) es prácticamente exclusivamente la demanda que tiene Buda porque ahí en Migjorn 
hay un sifón para pasar el agua a la isla de Buda los riegos que hay. Entonces caudal que lleves justo en ese punto 
pero bueno alguna de las mejoras que por ejemplo la bombo de Castell que es una de las peticiones que se han 
hecho podrían contribuir a que en determinados momentos eso se mejorase, eso conjuntamente con la obertura de 
la barra o el control de la barra de Migjorn, que es una barra que se abre y que se cierra con cierta facilidad, y es 
un punto importante. 
 
03:29:51 
Víctor Pla Cervera 
Alcalde de La Senia 
 
Soy Víctor Pla alcalde de La Senia, en primer ligar agradecer la invitación que me han hecho y como alcalde de 
mi municipio tengo que decirles que tengo el corazón partido porque el casco urbano, o sea el agua de boca y la de 
riego de los huertos pertenece a la Confederación Hidrográfica del Jucar, no así las vertientes que dan al Ebro que 
es la zona agrícola de olivos, y un parte de la zona forestal. En los objetivos que usted ha planteado como iniciales 
es bien cierto que todo lo que el buen estado del agua, las necesidades de agua que tiene el territorio y la 
disminución de los daños por riadas, es una evidencia que directamente también me favorece porque sobretodo la 
disminución de daños por riadas porque en la parte precisamente que afecta a la cuenca del Ebro, es donde tengo 
más problemas de cuando llueve mucho pues se producen socavones y desaparecen caminos y una serie de 
problemática derivada de esas riadas. Entonces si que me gustaría cogerme a los posibles beneficios que pueda dar 
la contemplación de estos objetivos. 
De forma indirecta también el buen estado de las aguas y cumplir las necesidades del territorio, también me  
puede favorecer o puede favorecer a mi municipio por el hecho de que cuando más bien seguido esté el territorio, 
cuando mejor la calidad de las aguas sea, mayor aprovechamiento tendré de los recursos hídricos que en este 
momento está disfrutando La Senia. 
Veo que en las medidas a aplicar ya se contemplan aspectos del cálculo de caudales en el que se incluye el río 
Senia por la vinculación que tiene el ACA como representante de la confederación hidrográfica del Sucar en 
nuestro ámbito hídrico. Es necesario que el cálculo de caudales y no solamente  el cálculo sino hacer una acción 
efectiva sobre la conveniencia de mantener un caudal ambiental necesario para conservación de la propia cuenca 
del río. Lo mismo digo en las medidas a aplicar, la campaña de sensibilización a la población para no usar los ríos 
y rieras como vertederos, esto es una evidencia también, y algo mejor es la puesta en funcionamiento de un 
servicio de recogimiento de basuras en los puntos frecuentados por el turismo en las zonas ligadas al dominio 
público hidráulico. 
Porque La Senia por ejemplo tiene un río pero este río necesita de atenciones municipales y por lo tanto 
presupuestarias.  
Otro aspecto que veo también necesario es lo de las aguas de la plana de la Galera y del Montsià por la 
contaminación que se ha detectado de nitratos y fertilizantes y yo pediría que hubiera una aplicación rígida de las 
soluciones.  
Porque claro, todo lo que sea veneficiar el subsuelo, beneficia las aguas superficiales y el uso del resto de aguas 
que son por que sino si no se pueden utilizar esta agua subterráneas vendrán a llamar a la puerta a lo que tenemos 
disponibilidad de agua de una forma más fácil y eso es por mi parte esto es todo, poca cosa puedo decir más, un 
poco alejado del río Ebro, pero todo lo que se riegue con aguas del río Ebro, todo lo que se aproveche con aguas 
del río Ebro podré tener mayor disponibilidad de las aguas del río Senia. Muy bien gracias. 
 
03:34:39- Carlos Loaso- Muy rápidamente porque ya vamos fuera de tiempo pero se está en este momento en 
proceso de revisión de varias, bueno de los ámbitos de las zonas vulnerables o de la creación de nuevos ámbitos 
de zonas vulnerables de acuerdo con la directiva de nitratos y que la directiva marco exige, todavía no conozco la 
decisión que la Generalitat tomará sobre el ámbito tanto del Delta que la unión Europea pues persigue que sea 
declarada también zona vulnerable, como de la plana de la Galera que tiene más números así como la fosa de 
Mora, donde también hay detectados problemas como bien conoce el alcalde de Benissanet, y bueno, y vecinos. 
Por tanto en esto se está trabajando y en poco tiempo se tendrá ya esa información para aportar creo que sí que 
dará tiempo aportarla al plan. 
 
03:35:44 
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Josep Garriga Reverté 
Regidor de l´Ajuntament d´Amposta 
 
Buenas tardes a todos, me parece que voy a ser de los últimos ya y como de los últimos seré bien breve, entre 
otras cosas porque de argumentos ya no quedan, vaya me queda alguno solamente pero me quedan muy pocos ya 
para poder exponer, se ha expuesto muy bien aquí muchos de los problemas que pensaba yo exponer también. Y 
me quedan un par de cuestiones solamente. En primer lugar de lo único que no se ha hablado aquí, agradeceros la 
atención de llamarnos o de invitarnos y disculpar al alcalde yo soy Josep Garriga, concejal de gobernación, y no 
podía estar el alcalde y me ha mandado a mí. 
Bien yo estuve mirando un poco los documentos que nos mandaron, muy deprisa porque me lo dieron hace 
prácticamente 24 horas, y poca cosa a dir, pero si me llamaron unas cuantas cosas la atención. Una de ellas, y de 
la que no se ha hablado aquí pero que a mi me preocupa mucho es la regresión del Delta del Ebro, estamos 
hablando de aguas que bajan y que hacen una presión, si que se ha comentado la cuña marina que entre por el río 
Ebro que según la aportación de metros cúbicos que hay a la llegada, estamos hablando de Tortosa para abajo, 
donde ya no se captan aguas prácticamente en el río Ebro, y lo que esta presión de esa agua dulce es la que evita 
que al cuña salina que entra por el río Ebro que hace de estuario aunque no se vea, el estuario es por debajo llega 
hasta Tortosa, algunas veces cuando hay poca exportación de metros cúbicos. Ha pasado, ha pasado en épocas de 
estiaje, pasaba habitualmente en la antigüedad porque no había regulación con los pantanos, los pantanos hacen un 
efecto importante aquí en que se regula mucho más todo esto, a parte de que no hay las grandes inundaciones, 
regulan mucho los estiajes que también hay y abundan en los veranos en el Delta, yo pienso que todo lo que hay 
que hablar aquí y mucho cuidado no hemos hablado de la regresión del Delta, la fisica, no hablo ya de la salina, de 
la cuña que entra del río Ebro arriba sino la física del Delta del Ebro, estamos viendo últimamente cuando hay 
algún temporal importante de levante como se está comiendo parte de los términos municipales, Amposta, Sant 
Carlos, Sant JAume d’Enveja y también Deltebre , aquí creo que hay que hacer una actuación de la cual no se ha 
hablado, me parece que tocas esta actuación que es poner unas barreras tienen que ser físicas, no pueden ser 
mentales, para que no entre el agua salina tanto como entra, y para evitar que esta regresión del río, de los 
márgenes de este río y cuando de abren dentro del mar en el Delta sea lo menos impactante posible, estamos 
hablando aquí, hemos hablado de todo el recorrido del río y llegamos al final y al final como dijo antes el alcalde 
de Sant Jaime somos río y mar y río y mar hay aquí un choque y que tenemos que conservar este Delta del Ebro 
porque estamos casi a nivel del mar, a veces hasta algo por debajo del nivel del mar según que temporales de 
Levante hay, si entra el agua salada dentro del Delta, como bien saben los alcaldes del Delta, los que estamos 
sufriendo este efecto, se acabará el arroz. 
No podremos hacer arroz, esto está más claro que el agua, pero lo que es más preocupante es que si entra va a 
desaparecer el territorio, el mar se va a comer el territorio y esto lo tenemos que hablar. No se porque no se habla 
casi nunca de poner barreras físicas, tenemos ejemplos de varios deltas, entre ellos el más paradigmático que he 
oído yo cercano es el Delta del Po, donde sí se habilitan estas medidas de barreras para que el agua dulce pueda 
entrar en el mas y la salada no pueda entrar en el río o sino minimizar este impacto. Creo que esto si que es 
importante que por lo menos des de mi punto de vista y creo que los alcaldes del Delta compartirán este punto de 
vista de tener mucho cuidado y mirar esta posibilidad y hacer estas actuaciones previas a todo lo que hablamos 
aquí, aquí siempre se está hablando de que hay que dejar agua para los márgenes del río. Todo el mundo muy 
legalmente y muy normal está pidiendo más agua para su municipio, esto es muy normal en cada municipio. Toda 
esta agua que se quede aguas arriba no va a llegar aguas abajo esto es de una física total y absoluta, por lo tanto 
ahí tenemos que prepararnos para que esta menos agua que vaya a llegar a este río a parte del caudal ecológico 
que se ha hablado muchísimo, pienso que también es una cosa importante, fijar un caudal ecológico como 
mínimo. A parte estas actuaciones pienso que se deben de hacer porque sino estamos en riesgo de que pueda 
desaparecer algo tan bonito, tan maravilloso como es el Delta del Ebro.  
 
Y después a nivel municipal un par de cuestiones solamente, he visto aquí alguna actuación, una muy concreta 
que creo que me parece a mi que se va a tumbar, una actuación muy concreta en Amposta hay también unas zonas 
que llamamos ullals que son fuentes naturales que va haciendo el suelo donde hay unos lagos muy bonito y donde 
hay muchísima fauna. Había prevista por lo que veo alguna actuación de hacer una cequia de uno de estos ullals o 
lagos de salida de agua, los ullals de panxa y los ullals de Baltasar y llevar agua de esta agua dulce que nace de 
estos ullals llevarla a una acequia o un conducto a la bahía de Sant Carlos de la Rapita, dicen en esta exposición 
que era para oxigenar el agua y que los mejillones los moluscos que se crían ahí puedan vivir mejor y no se 
mueran como pasa muchos veranos, yo pienso que los mejillones en el Delta se mueren no tanto por lo pesticidas 
que se echan a los arroces, que también hay alguno pero que se ha minimizado muchísimo porque hoy día que no 
hay plagas en el arroz es muy complicado en el Delta del Ebro, no se pueden echar los pesticidas que se echaban 
antes ni mucho menos, está muy regulado, y yo creo que mueren estos muslos más por que es una bahía cerrada y 
el agua se calienta mucho y cría unos microorganismos que son los que lo destruyen y que lo que matan el 
mejillón que no por que las aportaciones que haga en este sentido que pueda hacer ninguna aportación de agua 
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dulce directa, también pienso por parte del ACA que habría que tener un poco más de información, dar la 
información a los ayuntamientos de lo que se piensa hacer, pienso que el ayuntamiento no ha estado 
suficientemente informado hasta que ya se han hecho algunas cuestiones, alguna falta de información habrá 
cuando aquí estamos todos hablando y estar todos bien informados de lo que hay que hacer porque nos afecta a 
todos mucho, yo pido des de aquí que haya una información muy previa a cualquier información que se tenga que 
hacer. Que somos muchos los implicados en el caso de esta conducción. 
Y además bueno nada más otra cosa también, el camino de sirga que se está haciendo precisamente en Amposta 
ha comportado cierta polémica, si se enteran los propietarios de las fincas que afecta este camino de sirga por la 
prensa de las expropiaciones prácticamente y claro vienen a los ayuntamientos y nos están diciendo que ¿qué 
pasa? Que mira que pone el diario de Tarragona y cuando el ayuntamiento todavía no ha tenido ni ninguna 
información ni ha podido hablar con estos agricultores. 
Posteriormente se ha solucionado, me conste, pero crear un poco de alarma así por una falta de información 
peyorativa pero sí en tempere es importante para que la gente no se alarme. Nada más, daros las gracias otra vez y 
espero que haya sido breve. 
 
03:42:47- Carlos Loaso- Bueno, gracias señor Garriga. Con lo que respeta a la agencia, los programas del PIPDE 
no los pilota o pivota la agencia sino que lo hace la comisión de sostenibilidad de les Terres del Ebre creada con 
motivo de precisamente de la disposición adicional del plan hidrológico y de las obras que alternativas a ese plan, 
el ACA participa como participa el parque natural o como participan otras entidades, el propio consell comarcal, 
pero en esa comisión de sostenibilidad que es al menos un elemento similar al que hoy estamos aquí disfrutando, 
participando, si que tienen i han tenido entrada las comunidades de regantes y los propios agricultores, y los 
propios ayuntamientos de la zona, sin embargo es natural que estos proyectos que son lentos en su tramitación y 
que un buen día aparecen que los van a ejecutar causen esa… 
De todas formas tomo buena nota y en la medida de lo posible informaré a la, bueno por supuesto que informaré a 
la comisión para que puedan tener una mayor aproximación. 
Respecto a este canal de los ullals que quizá preocupa, aunque en realidad se trata de dirigir unas aguas que en una 
urgencia ahora las urgencias de origen natural ahora se mezclan con las aguas de riego que en determinados 
momentos sí que tienen una edición puntual de nutrientes debido a la práctica agrícola, que no puede ser de otra 
manera, pero también un uso de los pesticidas, plaguicidas que es delicada, pues conducirlo directamente hasta no 
a la bahía sino a la encañizada que es una laguna interior, bueno bien conoces claro, donde hay algunos problemas 
de calidad momentáneos. Se está en todo caso en tratos con la comunidad de regantes para adaptar en la medida 
de lo posible que todas las soluciones sean compatibles, cosa que es larga, pero yo creo que se logrará. 
 
03:44:59 
Francisco Aparicio 
Guarda Fluvial de CHE 
 
Buenos días, mi nombre es Francisco Aparicio y estoy como vigilante fluvial en la zona de Alcañiz. 
 
03:45:14 
Javier Serrano Sanz 
Guarda Fluvial de CHE 
 
Gracias, Javier Serrano del servicio policial de cauces del sector 14. En la provincia de Zaragoza, Caspe. 
 
03:45:29 
Batiste Niñerola Sabater 
Guarda Fluvial de CHE 
 
Buenos días, yo soy Batiste Niñerola del servicio de policía de cauces y estoy en la parte final del río en lo que 
denominamos el sector 16 que es todo el tramo catalán del Ebro. 
 
03:45:44 
José Ángel Losada García 
Técnico de la OPH de la CHE 
 
Hola buenos días a todos, José Ángel Losada de la CHE, dentro de lo que es la oficina de planificación geológica, 
llevo la responsabilidad de cartografía y GIS. Entonces bueno, algunas notas prácticas para acercar este vuelo 
virtual 3D que estamos viendo, como he venido a hace en las diferentes reuniones es intentar que hacer las 
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dinámicas, con el empleo de cartografía digital y decirles simplemente que estará disponible en Internet dentro de 
unos días. 
Es bastante fácil de manejarlo, es bastante pedagógico, se puede manejar con el ratón básicamente, esto es algo 
intuitivo y les animamos simplemente pues a que lo usen para que canalicen sus propias propuestas de 
participación, no es simplemente una foto fija, sino que por el contrario es cartografía dinámica que posibilita por 
ejemplo la toma de coordenadas, con uno de los diferentes botones que estamos en la parte inferior porque 
podemos tomar coordenadas de un punto determinado o podemos medir también varias superficies, de una parcela 
determinada o de un contorno sobre el que se vaya a hacer pues una posible actuación, simplemente pues que 
sepan esto, que estará disponible en unos 10, 15 días en la web, en este mismo vínculo que les hemos facilitado y 
que podrán entrar en él pues para cualquier consulta. Gracias. 
 
03:47:04 
Mónica Lacasa Marquina 
NL-Consultores 
 
Yo soy Mónica Lacasa de NL Consultores, y he participado en la redacción del informe. 
 
03:47:10- Buenas tardes, Vicente Sancho-Tello del área de calidad de aguas de la confederación del Ebro bueno 
querría hablar de dos cosas. ¿puedo?. 
No, entonces los problemas más específicos de calidad que estaba, que se han planteado aquí yo quería fijarme 
sobretodo en uno de ellos que es el aumento o el exceso de nutrientes que tiene este tramo final del río Ebro, que 
nutrientes nitrógeno y Fósforo que fueran tanto de regadíos naturales como de las aguas residuales urbanas, en esa 
línea bueno existe una declaración de zonas sensibles, el embalse de Mequinenza está declarado zona sensible, a 
enriquecimiento por nutrientes, Ribaroja, Flix, Delta del Ebre, y cuando se hizo esta declaración que hizo el 
ministerio hace en el año 2006 señaló una serie concreta de depuradoras urbanas que además de hacer la 
depuración de aguas residuales, la biológica, la normal, la carga orgánica, tenían que eliminar también el 
nitrógeno y el fósforo, esto una serie, una lista iba a decir enorme, no es grande pero es una lista grande, no 
pequeña, que se refiere sobretodo a poblaciones que están aguas arriba del embalse de Mequinenza, Zaragoza, …., 
la depuradora del río Hueva, son casi todas aragonesas sino todas me parece, bueno es un aspecto concreto que 
esperamos, Zaragoza ya tiene su depuración eliminar fósforo des de hace muchos años, la depuradora de la cartuja 
lleva más de 10 años eliminando el fósforo, y eso empezó a notarse algo en el embalse de Mequinenza en su 
momento. 
De todas formas esto es una cosa que el año 2006 se ha requerido a los ayuntamientos o a la Diputación General 
de Aragón en su caso, por parte de la confederación para que implante ese tratamiento terciario en las depuradoras 
urbanas. En cambio aquí aguas abajo en lo que es este tramo concreto del río en el que estamos me parece que no 
hay ninguna, me parece igual si, ahora mismo no lo tengo la cabeza ninguna población que se le haya exigido este 
tratamiento terciario. 
Esto es una de la parte, la otra parte de la carga de nutrientes que llega al regadío, yo entiendo que por los datos 
que tenemos que ahí hemos de incidir más, a parte de esa declaración de zonas vulnerables a la depuración por 
nitratos procedentes de la práctica agraria, vamos a incidir más en lo que son las aportaciones que llegan del río 
Segre y del río Cinca, son dos zonas en las que se riega mucho, en la parte, la margen izquierda del río Segre está 
declarada vulnerable, no se si se modificará ahora, pero está declarada así y tiene sus códigos de buenas prácticas 
agrarias para evitar tratar de paliar o evitar pues que esos nitratos lleguen a los ríos y esto ¿no? entonces parece 
que esto son dos líneas de actuación concretas que estamos en ello, que estamos poniendo los medios para tratar 
de evitar esa carga de nutrientes que está llegando y que claro, llegan a este tramo final que es el que lo recove 
todo.  
Se ha hablado mucho de abastecimientos, y de la calidad del agua de los abastecimientos, el río Ebro se forma 
natural viene muy cargado de sulfatos, eso es natural, que puede haber alguna aportación más concreta de alguna 
industria pero en fin, es sobretodo de origen natural y contra eso se pude hacer poco, aun que eso afecta realmente 
a la calidad del agua de los abastecimientos. Una calidad que se bebe el agua que se abastece. Habría que poner 
tratamientos muy caros para evitar esos sulfatos. Nada más. 
 
03:51:32 
Juan Sanahuja 
Concejal del ayuntamiento de Tortosa 
 
Buenos días a todos, buenas tardes ya, que la hora que es. Yo me llamo Juan Sanahuja y soy concejal del 
ayuntamiento de Tortosa, en primer lugar quiero disculpar al alcalde Ferran Bel, por cuestiones de agenda de 
anterioridad a esta convocatoria pues no puede asistir hoy a esta reunión. Bien, antes decían des de la parte de 
Amposta que está un poco más abajo decían que si llegas al final el comentario se va acabando ¿no? pero la 
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realidad es que esto hace muy pocos días que lo tenemos estamos trabajando en ello, pues ya concluiremos ¿no? 
pero si que yo me asocio a todos los programas que tenemos todos, pero que en definitiva aun que los problemas 
sean distintos, y las cuestiones planteadas tampoco a lo mejor en algunos casos no coinciden, si que tenemos algo 
todos en común y esa es la cruda realidad y es por la cual hay que trabajar para llegar a buen término con todo 
esto que nos habéis entregado, en fin. 
Yo para acabar por no hacerlo más largo, como he dicho antes, hay unas cuestiones importantes que de pincelada 
voy a decir porque nos ocupan, que ya se ha dicho antes también como es la importancia vital que tiene la calidad 
del agua, estamos hablando de un municipio de casi 40.000 habitantes y para nosotros este es un problema que 
consideramos que es muy grave y que hay que resolver con eficacia y con claridad.  
Otra de las cuestiones que nos preocupa y que no atiende posiblemente a esta reunión pero sí que es el tema de la 
descontaminación de Flix, este creo que si que es un tema que dejar sentado que para todos los municipios aguas 
abajo a partir de Flix, algún problema que pudiera ocasionarse en ese proceso de descontaminación o cualquier 
acción que se haga sería la ruina total de los municipios aguas abajo. 
I esto si que es una cuestión que quiero dejar muy sentada porque si ocurriera alguna de estas cuestiones, todos los 
municipios estarían afectados principalmente todos los que tienen un sector primario importante que casi son 
todos aun que vaya esto en descenso y principalmente la parte del Delta. Y que realmente el abastecimiento no 
queda realmente resuelto en caso de hablo de perdón de consumo de boca en caso de un problema de 
contaminación. 
Bien, también se ha dicho y voy a por ello. Es que al final a ver si es posible que se haga un estudio definitivo y 
concreto del caudal ecológico del río Ebro, esto no lo voy a repetir más, es muy importante para mantener el 
sistema que hay aguas abajo. 
Bien también creo que sería importante hacer un control exhaustivo de todos los vertidos y vertederos que hay por 
esos márgenes del río Ebro. 
Encuentro a faltar quizás no se si es una cuestión de policía, de vigilancia, también puede ser una cuestión de 
educación de la ciudadanía que no llega a entender que el daño que está haciendo con toda la cantidad de vertidos 
que se echan al río a veces, de forma, algunas veces de forma descontrolada e inconsciente, otras de forma 
consciente. Y pienso que esto es una cuestión que habría que abordar.  
Y por otro lado, prácticamente nada más, todo esto lo poco que he podido ver me parece muy bueno y muy 
bonito, yo espero que esto en un futuro sea una realidad tangible que todos podamos decir, que este tiempo que 
estamos aplicando en estas reuniones ha valido la pena y ha valido la pena para todos. Y bien para acabar aun que 
entiendo perfectamente lo que os he comentado antes con el tema del Xerta-Senia, hombre pues sí, evidentemente 
una ley revoca a otra o le da la sal anterior o le quita, pero la preocupación que tenemos también quiero que quede 
claro es que esto no llegue a ser en un futuro un trasvase fuera de la cuenca del Ebro. Por mi parte nada más 
agradeceros toda la información que no sabéis facilitado, y des del ayuntamiento de Tortosa haremos llegar 
exactamente por escrito todas nuestras conclusiones al respeto. 
 
03:56:22- Miguel García Vera- Muy bien, muchas gracias, en una reunión vemos la cantidad de cosas que salen, 
cuando llevamos 130 reuniones el pavor que tenemos es a ver como…, para que pues todos quedemos un poquito 
satisfechos. Eso lo veremos dentro de poco. 
Oye yo no se si queréis alguien apuntar alguna cosa o lo dejamos para la comida y ahí ya hablamos todo lo que 
nos quede, simplemente yo bueno despedirán Carlos y luego Paco. 
Yo lo que si que quiero que quede claro es que muchas gracias ha sido duro yo entiendo que son muchas horas de 
estar oyéndonos unos a otros, siempre aguantamos hasta el final, yo creo que es que todos aprendemos con lo que 
dice el otro, que esto es una cosa maravillosa, pero sobretodo vaya por delante que muchas gracias vuestro orden 
y lustras intervenciones. 
 
03:57:18- Carlos Loaso- Bueno pues entonces en atención a todos pero en relación al alcalde de Fabara no haré 
el resumen que suelo hacer al final, porque bueno es un rato pero siempre hay que decir que efectivamente hay un 
tema que ha sido ha ganado, ha goleado que es el tema de la calidad del agua y bien si ¿podemos hacer en este 
tramo final algo des de nuestros embalses y des de nuestro río por la calidad? Por supuesto que si, que buena parte 
de ello depende de lo que se haga en el sistema Cinca-Segre y en el tronco del Ebro hacia arriba por descontado, 
pero es quizás lo que más preocupa, a parte de temas no salidos tanto de Flix como del riesgo que ello puede 
suponer, el riesgo debería ser 0, aun que eso nunca existe, las medidas se toman pero ahí está para torear ese 
Miura, como se suele decir. 
También y ya por último preocupa el entorno fluvial y esto es de muy agradecer a los que, bueno muchos llevan 
más tiempo en el río que yo o porque son mayores o porque llevan más tiempo al lado del río, pero la ciudadanía 
no ha estado muy próxima al río hasta hace una década. Y eso es una exigencia social importante y ahí hay todos 
unos problemas, unas infraestructuras, unas defensas duras, blandas, semi-duras, semi-blandas, semi-ocultas, pero 
el río hay que cuidarlo es el bien de todos, es de lo poco que queda que es de todos. Por lo tanto gracias como no 
por las aportaciones de las que tomo nota y en la medida de lo posible pues ahí estaremos. 
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03:59:05- Francisco Aranda- Bueno, muy bien, entonces me toca ya terminar un poco simplemente bueno en 
primer lugar retomando lo que decía Miguel, agradecer a todos el esfuerzo por haber aguantado hasta el final que 
no ha sido poco pero precisamente yo creo que ha sido precisamente por esto por lo interesante que era la reunión, 
yo simplemente pues eso, agradecer a todos que halláis venido a esta parte de Aragón a compartir con todos 
vuestra experiencia y vuestra preocupación, comentaros que este tema acaba ya lo conocéis, el día 15 el próximo 
lunes para retomar todo lo que se ha oído de las 4 reuniones sectoriales anteriores, entre ellas esta y únicamente 
bueno animar a que sigáis aportando temas que hoy se os hayan quedado en la cartera o sobretodo concretar 
aquello que en un momento determinado si que habéis llegado a decir, pero que seguramente vale la pena que lo 
concretéis más, y animaros también a que aquellos proyectos que han salido, algunos habéis hablado sobretodo 
esta parte de aquí, teníais incluso documentos concretos, mas o menos en elaboración, yo creo que esto si que es 
importante pues que los canalicéis directamente, a lo mejor alguno no sabe muy bien que hacer con ello pues por 
lo menos que aprovechéis para canalizarlo ya para este objetivo que es la planificación. 
Y otros detalle más y ya acabo, es simplemente decir que efectivamente no se ha podido convocar a todos los 
municipios, ha habido una loa, en este sentido por parte de Paco Gas, lamentablemente incluso con los que hemos 
estado aquí ya habéis visto que el horario se nos va. 
Lo que quiero decir con ello es que en primer lugar que ninguno se sienta excluido ninguno de los que no han sido 
invitados, por favor y que los que habéis estado pues que lo consideréis no se si como una suerte si no que 
tampoco si no simplemente como aquello que representáis quizás un colectivo un poco mayor o una singularidad 
del territorio pero que por favor animéis a los que no han podido estar y hagáis un poco de voceros si me permitís 
la palabra de decirles a los otros que no se sientan excluidos, todo lo contrario, que participen, que participen des 
de su propio municipio, seguramente madurando la propuesta y que en la medida que quizás no conozcan muy 
bien el objetivo de esta reunión pues que se lo transmitáis y que sepan que cualquier aportación que hagan será tan 
bienvenida como la de los que habéis estado aquí. Nada más, muchas gracias a todos. 
 


